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Австралийский доллар  49,7335
Азербайджанский манат  43,2474
Армянский драм**  13,5865
Белорусский рубль****  33,5895
Болгарский лев  37,7578
Бразильский реал  18,4719

Венгерский форинт**  23,7319
Вон Республики Корея***  57,1806
Датская крона*  99,2278
Доллар США  65,1133
Евро  73,9166
Индийская рупия**  97,9810

Казахстанский тенге**  19,6717
Канадский доллар  51,8583
Киргизский сом**  95,6142
Китайский юань  10,0468
Молдавский лей*  32,9855
Новый туркменский манат  19,2444

Норвежская крона*  79,8583
Польский злотый  16,8221
Румынский лей  16,5355
СДР  91,7635
Сингапурский доллар  48,4654
Таджикский сомони*  82,7098

Турецкая лира  23,0857
Узбекский сум***  22,4529
Украинская гривна*  25,8489
Фунт стерлингов  95,0264
Чешская крона*  27,3143
Шведская крона*  80,7787

Швейцарский франк  67,2867
Южноафриканский рэнд*  45,1164
Японская иена**  60,1953

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.04.16 

Валерий Гергиев: 

Опера «Война и мир» 

Сергея Прокофьева 

из моей жизни 

никуда не уходит

5
Цена нефти марки Brent 
может подняться до 48 дол-
ларов за баррель к 10 мая
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Сергей Пирогов: Большая 
часть военнослужащих, 
вставших на учет до 2015 
года, будет обеспечена 
квартирами в Москве

7
600 фонтанов будут радо-
вать москвичей и гостей 
столицы этим летом

13
Фильмы, выставки, концер-
ты и книги, для которых 
обязательно надо найти 
время в эти выходные
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Громкая музыка за едой 
чревата ожирением

15
Гран-при в Сочи, финал 
Кубка России по футболу 
и другие увлекательные 
спортивные трансляции 
в ближайшие дни 

КУЛЬТУРА

Событие Владимир Путин похвалил 
участников первого пуска 
на новом  космодроме 

Запуск 
Восточного 

Прямая речь Опыт и уроки 
первой Государственной Думы

110 лет 
в поисках согласия

Ирина Краснопольская 

В
первые в Кировской обла-
сти средства на лечение 
хронического гепатита С 

стал выделять фонд ОМС. 
Из всех известных гепатитов — 

а их семь — хроническое пораже-
ние печени вызывают вирусы ге-
патитов В, С и D. А среди этой 
«тройки» лучше всего поддается 
лечению гепатит С. Правда, с од-
ним условием: если имеются сред-
ства на приобретение дорогостоя-
щих препаратов и грамотное их 
использование. Такая практика 
есть в Кировской области. Об этом 
обозреватель «РГ» беседует с глав-
ным специалистом по инфекцион-
ным болезням Кировской области 
Еленой Тихомоловой. 

Елена Геннадьевна, почему ге-
патитов — заболевания печени — 
становится все больше? И чем 
они так опасны?

ЕЛЕНА ТИХОМОЛОВА: Печень — важ-
нейший барьер в организме че-
ловека, в том числе на пути ин-
фекции. Именно печень защи-
щает нас от токсинов, продук-
тов обмена. К тому же ее дея-
тельность чрезвычайно важна 
для нормального пищеварения, 
а значит, для всего организма. 
Почему же именно печень все 
чаще страдает? 

Да потому что далеко не все 
ведут здоровый образ жизни, 
что вредные привычки — имею в 
виду не только злоупотребление 
алкоголем или курением, а не-
правильное, чаще всего чрез-
мерное питание, современная 
экология негативно 
влияют на этот важней-
ший орган. 

Василий Миронов

П
оследняя статистика пере-
работки сахара, опубли-
кованная минсельхозом, 

свидетельствует о резком сокра-
щении ее объемов по сравне-
нию с прошлым годом. С янва-
ря по середину апреля было 
выработано в два раза меньше, 
чем за тот же период в прош-

лом году.
Эксперты, впрочем, указыва-

ют, что бояться нехватки отече-
ственного сахара не стоит. 

«То, что перерабатывается 
сейчас, — это остатки урожая или 
ввозимый из-за рубежа сахар-сы-
рец», — рассказал «Российской 
газете» председатель правления 
Союза сахаропроизводителей 
России Андрей Бодин. Напротив, 
нынешнее сокращение объемов — 
позитив для отечественных про-
изводителей, говорит он.

Логика в том, что сокращение 
переработки импортного сахар-
ного сырья говорит о том, что 
российский рынок все меньше 
зависит от поставок из-за рубе-
жа. В 2015 году наши производи-
тели выпустили самый большой 

объем сахара за всю современ-
ную историю России.

При уровне национального 
потребления 5,5 миллиона тонн в 
год собственный вы-
пуск составил 5,2 мил-
лиона.

Кира Латухина, 
космодром Восточный

В
чера президент прие-
хал на площадку кос-
модрома Восточный, 
чтобы наблюдать за пу-
ском ракеты-носителя 

«Союз-2.1а», которая вывела на 
орбиту три спутника. Все сдела-
но на самом высоком уровне, 
оценил он, и от того, что накану-
не решили перестраховаться и 
отложили пуск, хуже не стало.

На смотровой площадке вме-
сте с президентом были глава 
кремлевской администрации 
Сергей Иванов, вице-премьер 
Дмитрий Рогозин, гендиректор 
«Роскосмоса» Игорь Комаров с 
первым заместителем Алексан-
дром Ивановым, командующий 
Космическими войсками, заме-
ститель главкома ВКС РФ гене-

рал-лейтенант Александр Голо-
вко, директор Спецстроя Алек-
сандр Волосов, а также строите-
ли космодрома.

«Посмотрим на результаты 
вашей работы», — сказал рабо-
чим глава государства. «Думаю, 
что с инфраструктурой проблем 
не будет, надеюсь, и с ракетным 
комплексом тоже, но посмо-
трим», — добавил он. Напомним, 
что запуск был отложен на сут-
ки в связи со сбоями в работе ав-

томатизированной системы 
управления.

Начался пуск. «Наземная ин-
фраструктура отработала штат-
но», — доложил глава «Роскосмоса».

После взлета ракеты прези-
дент повернулся к строителям и 
поздравил их. «Есть чем гордить-
ся», — сказал он. «Это очень се-
рьезный, значительный шаг в 
развитии космонавти-
ки», — оценил глава госу-
дарства.

Валерий Зорькин, 
Председатель 

Конституционного суда РФ

С
то десять  лет назад 
была избрана и со-
звана первая Госу-
дарственная Дума 
Российской империи, 

открывшая попытки создания в 
нашей стране системы государ-
ственного парламентаризма.

Проработала эта Дума менее 
чем два с половиной месяца, при-
чем в условиях фактически про-
должавшейся революции, после 
чего была распущена император-
ским манифестом. 

Вторая Дума, как мы знаем, 
проработала немногим дольше — 
чуть более трех месяцев, после 
чего также была распущена. Тре-
тья Дума — единственная в нашей 
дореволюционной истории — ра-
ботала полный отведенный ей по 
законодательству пятилетний 
срок. Четвертая Дума, открыв-
шая первую сессию в ноябре 
1912 года, была отстранена от за-
седаний указом императора 25 
февраля 1917 года. 

Мы не можем утверждать, что 
этот одиннадцатилетний опыт 

строительства первого россий-
ского правового парламента-
ризма стал успешным. Ибо, по 
факту, этот опыт был прерван 
двумя революциями — февраль-
ской и октябрьской, в которых 
Россия буквально «умылась 
кровью». И этот факт непра-
вильно и неумно объяснять 
только лишь происками внеш-
них и внутренних «злых сил».

Но одновременно нельзя не 
признать, что из этого опыта, на-
чиная с первой Думы, можно и 
должно извлечь уроки, очень 
важные для нашей сегодняшней 
государственной жизни.  

Мы не вправе презрительно 
или легкомысленно игнориро-
вать проблемы, с которыми стол-

кнулась предпринятая более 
века назад попытка превраще-
ния империи в правовое государ-
ство с важнейшими элементами 
демократии. Без анализа и пони-
мания этих проблем, без осмы-
сления неудач их разрешения мы 
рискуем повторять ошибки того 
парламентаризма более чем сто-
летней давности.

Между тем пока мы, при всех 
успехах государственного строи-
тельства новой России, не можем 
уверенно сказать, что у нас уже 
создано вполне успешное, полно-
ценное правовое государство, 
твердо вставшее на путь устой-
чивого политического, 
экономического и соци-
ального развития. 

АКТУАЛЬНО Больные гепатитом С получили шанс 
на полное выздоровление 

Ливерное дело

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В 2016 году в России переработали 
в два раза меньше сахара

Разлюбили сладкое?

Глава государства наблюдал за стартом. «Есть чем гордиться», — произнес он после взлета ракеты.

Репродукция цветной цинкографии «Тронная речь Николая II на приеме членов Государственной Думы в Зимнем 
дворце по случаю открытия Первой Государственной Думы».  Из собрания Государственного Исторического 
музея. 27 апреля 1906 года.
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Акцент

 Это очень серьезный, 
 значительный шаг 
в развитии космонавтики

Акцент

 Из опыта первой Думы можно 
извлечь уроки, очень важные 
для нашей сегодняшней 
государственной жизни

ЦИФРА

2,5
ПРОЦЕНТА 
РОССИЯН 
инфицированы вирусом 
гепатита С
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Следующий номер «Российской газеты» 
выйдет 4 мая.
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Жители Екатеринбурга смогли вчера увидеть запуск ракеты-носителя 
«Союз-2.1а» на главной площади города: с 12 часов дня на мультимедий-
ном экране стали показывать запись с космодрома Восточный. 
Для многих уральцев пуск с Восточного стал своеобразным профессио-
нальным праздником, поскольку в Екатеринбурге действуют несколько 
коллективов, участвующих в создании космической техники.

РАКУРС Куда полетим с нового космодрома

Луна до востребования

ВЗГЛЯД Амурчане собирались 
дважды, чтобы проводить 
с космодрома Восточный 
первый «Союз-2.1а» 

Подняли голову

Наталия Ячменникова

П
очему решили строить 
космодром Восточный 
именно в Приамурье? Как 

рассказывают специалисты, рас-
сматривалось до шести возмож-
ных точек его размещения: две — 
в европейской части страны, две 
— в Сибири и две на Дальнем Вос-
токе. 

Огромное преимущество Вос-
точного в том, что трассы запу-
сков проходят над водой и мало-
населенными районами Дальне-
го Востока. При этом активные 
участки полета не проходят над 
другими странами. Нет необхо-
димости создавать огромные 
зоны для падения ступеней ра-
кет-носителей: в основном они 
будут падать в океан. Так что Вос-
точный встает в один ряд с из-
вестными стартовыми площад-
ками США и Японии. 

Новый российский космо-
дром позволит обеспечить неза-
висимый доступ в космос с тер-
ритории нашей страны по всему 
спектру космических задач.  И 
это очень важно. Владея собст-
венным гражданским космопор-
том, с которого можно запускать 
и «автоматы», и «пилотники», 
исследовать дальний космос, 
Россия становится особо значи-
мым партнером в международ-
ных проектах.

Техническое и эскизное проек-
тирование Восточного начали в 
2011 году, а к строительству при-
ступили в июле 2012 года. Через 
три года, 17 июня 2015-го, ком-
плекс средств измерений, сбора и 
обработки информации космо-
дрома впервые принял телеме-
трию с Международной космиче-
ской станции. А третьего июля ко-
мандный пункт Восточного впер-
вые принял телеметрию уже с 
транспортного грузового корабля 
«Прогресс М-28М», который стар-
товал с космодрома Байконур.

Изначально первый пуск «Со-
юза» ожидался в 2015 году, а пер-
вый пилотируемый старт — в 
2018-м. Однако когда в октябре 
прошлого года Владимир Путин 

прибыл на космодром Восточ-
ный, он призвал не проводить 
строительные работы в спешке, а 
работать над подготовкой Вос-
точного к первому запуску с рит-
мичностью и внимательностью. 
«Космонавтика — не та сфера, где 
нужны сверхусилия и штурмов-
щина», — подчеркнул президент.

Новый российский космо-
дром эксперты уже называют 
лучшим в мире. «Это не преуве-
личение? — с таким вопросом 
корреспондент «РГ» обратился к 
руководителю «Роскосмоса» 
Игорю Комарову. «Считаю, что 
Восточный — однозначно луч-
ший, — ответил Игорь Анатолье-

вич. — И по многим параметрам 
он превосходит мировые анало-
ги. Некоторые говорят, что это 
продолжение «гагаринского 
старта» на Байконуре. Поверьте, 
они очень сильно заблуждаются 
— по уровню автоматизации, ис-
пользования современных тех-
нологий и новых решений Вос-
точному нет равных».

Поражают кадры, когда по 
рельсам мобильная башня обслу-
живания «наезжает» на ракету и 
как бы захватывает ее. В истории 
российской космонавтики такая 
уникальная вертикальная кон-
струкция используется впервые. 
Высота мобильной башни обслу-
живания на Восточном — 52 ме-
тра, вес — 1600 тонн. Она единст-
венная в мире позволяет рабо-
тать с ракетой-носителем при 

температурах от минус 40—50 
градусов до плюс 30 и выше. Не 
только по своим размерам и мас-
се, но и по количеству оборудова-
ния, которое там используется, 
обеспечивает и комфортные ус-
ловия работы, и безопасность, 
мобильная башня не имеет ана-
логов. 

Александр Ярошенко,
Амурская область

В СРЕДУ, 27 апреля, когда авто-
матика остановила запуск, мно-
гие были раздосадованы. Но 28-
го, примерно за час до старта ра-
кеты, на главной площади Благо-
вещенска вновь собрались сотни 
людей, которые следили за пря-
мой трансляцией пуска. Больше 
всего было школьников и людей 
старшего возраста.

— Очень рада, что запуск про-
шел благополучно. Переживала и 
волновалась за него как за семей-
ное событие, — говорит житель-
ница Благовещенска Галина Зу-
бакина.

Через дорогу от редакционно-
го окна — стадион городской гим-
назии № 1. Казалось, что учителя 
сделали перерыв в уроках: десят-
ки мальчишек и девчонок высы-
пали на стадион, дети гроздьями 
висели на деревьях и всматрива-
лись в небесную синь.

За несколько минут до старта 
люди выходили из офисов и квар-
тир, «вооруженные» айфонами, 
всматривались в небо. Таксисты 
останавливали машины и включа-
ли радиоприемники на полную 
мощь — слушали прямую трансля-
цию с места космического пуска.

— В Белогорске человек пять-
сот, не меньше, вышли на глав-
ную городскую площадь, — сказа-
ли в пресс-службе мэрии. Оттуда, 
по словам Марины Зингер, был 
виден полет ракеты. А в Благове-
щенске видели только летящую 
по синему, без единого облачка, 
небу белесую точку.

Несколько десятков человек 
вышли и на набережную китай-
ского Хэйхэ, люди смотрели в 
сторону России. Многие были с 
воздушными шарами.

— Старт вашей ракеты — ра-
достная новость и для нас. Россия 
— братская страна для Китая, — 
сказал «РГ» Ван Дун, сотрудник 
канцелярии иностранных дел 
правительства города Хэйхэ. По-
наблюдать старт «Союза» вчера 
приехали сотни людей из Хаба-
ровского края, Еврейской авто-
номной области и Забайкалья. 

Накануне удалось дозвонить-

ся актрисе Раисе Куркиной — 
именно она сыграла жену тамо-
женника Верещагина в любимом 
космонавтами фильме «Белое 
солнце пустыни». 

— Услышала по радио, что в 
Амурской области перед запу-
ском космической ракеты будут 
смотреть наш фильм, и у меня аж 
настроение поднялось. Я просто 
убеждена: картина «Белое солнце 
пустыни» стала любимой для 
многих потому, что в ней настоя-
щие переживания людей о своей 
стране — искренние и очень чело-
веческие. В моем понимании кос-
монавты и все, кто их окружает в 

этой космической дороге без на-
чала и конца, — это люди, которые 
безмерно любят свою страну и 
делают все возможное для ее про-
цветания. 

Мне знакомые космонавты го-
ворили, что те, кто не смотрел 
«Белое солнце пустыни», тот еще 
не готов к полету в космос. Есть 
такая проверенная временем 
примета: посмотрел фильм перед 
космическим стартом — значит, 
все пойдет как по маслу. И в небе, 
и на Земле...

Мне скоро девяносто лет, это 
очень много. Но я гражданин сво-
ей страны, живо интересуюсь 
всем, что происходит в России. За 
космодромом Восточный тоже 
пристально наблюдаю, прислу-
шиваюсь к тому, что говорят об 
этой стройке разные стороны. И 
сомнений нет: это очень верное, 
государственное решение, что у 
нас рядом с восточной границей 
появился космический форпост. 
Восточный — дело очень тонкое и 
перспективное.

Запуск Восточного 
«Вчера техника немно-
го перестаралась, оста-
новила пуск — это нор-

мальное явление, — заметил Пу-
тин. — В принципе можно было и 
вчера запускать». «Самое глав-
ное, что площадка работает, под-
готовлена хорошо, функциони-
рует», — продолжил он и напом-
нил, что предстоит второй этап, 
под тяжелую ракету. «Впереди 
еще целый комплекс наземной 
инфраструктуры», — сказал пре-
зидент. Так что работы еще мно-
го. Глава государства также по 
просьбе рабочих расписался на 
касках.

Еще Путин поговорил с кон-
структорами, получил от них 
знак «Первый пуск» и оставил ав-
тограф на памятном плакате. А 
затем осмотрел стартовый стол, 
откуда только что взлетела раке-
та, и вновь поздравил всех с удач-
ным стартом. «Это первая оче-
редь масштабной работы», — до-
бавил он.

«Все, что нужно было сделать 
с вашей стороны, сделано, и сде-
лано на самом высоком уровне», 
— похвалил глава государства. 
«Вы знаете, что вчера автомати-
ка сработала таким образом, что 
даже немножко перестрахова-
лась, приняла решение провести 
подготовку еще раз. Хуже от это-
го не стало, наоборот, сделано все 
качественно, на самом высоком 
уровне», — оценил он.

«Говорят: чтобы подтвердить 
качество пудинга,  надо его 
съесть. Для того чтобы подтвер-
дить готовность космодрома к 
работе, нужно осуществить пер-
вый пуск», — сравнил Путин. «И 
вы это сделали», — констатиро-
вал он. «Ура!» — радовались со-
бравшиеся.

«Впереди большая работа, — 
продолжил президент. — Плани-
руется строительство новой ин-
фраструктуры для тяжелого 
класса ракет. Мы уже думаем о 
том, чтобы здесь же, в этом же 
комплексе,  создать инфра-
структуру и для сверхтяжелых 
ракет, для пилотируемых пу-
сков». «У меня нет сомнений, 
что мы вместе с вами все это 
сделаем. Начало работы поло-
жено», — заключил он и пожелал 
всем удачи.

Также глава государства крат-
ко переговорил с «хозяевами» 
спутников, среди которых был и 
ректор МГУ Виктор Садовничий. 
Они рассказали, чем займутся 
аппараты на орбите. Так, спутник 
«Михайло Ломоносов» будет из-
учать частицы из других галак-
тик, вспышки на высоте 500 км 
мощностью атомной бомбы, 

астероидную опасность и косми-
ческий мусор.

Знаменательным событием 
назвал пуск ракеты-носителя 
глава кремлевской администра-
ции Сергей Иванов .  Он не 
исключил, что отсюда смогут 
стартовать аппараты и в рамках 
лунной программы, а также за-
верил, что Байконур будет во-
стребован еще долго.

«Конечно, волновался тоже 
сильно, но сейчас настроение 

резко изменилось в позитивную 
сторону», — сказал журналистам 
Иванов. «Не очень люблю пафо-
сные слова, но сегодня знамена-
тельный день в нашей исто-
рии», — подчеркнул он.

«Знаменательное событие: 
Земля сошлась с космосом», — 
сказал руководитель админи-
страции президента. По его 
оценке, строители выполнили 
первый этап, до конца года пред-
стоит построить социальную ин-

фраструктуру — жилые дома, дет-
сад и школу. Затем предстоит 
второй этап — нужен стартовый 
стол под «Ангару». Еще потребу-
ется аэродром.

На вопрос, как он будет отме-
чать первый пуск с Восточного, 
Иванов ответил: «Никак. Празд-
новать не будем, в Москву поле-
тим: и так график сильно нару-
шен». «Главное, чтобы в душе был 
праздник», — заключил он.

Руководитель администрации 

президента сравнил космодром с 
«маленьким ребенком, который 
сегодня сделал первые шаги» и 
напомнил, что в 2007—2008 годах 
впервые задумались о том, что 
надо строить свой гражданский 
космодром на территории Рос-
сии, но поиск места занял два 
года. Нужно было учесть как ми-
нимум десятки важнейших пара-
метров: сейсмику, розу ветров, 
геологию и инфраструктуру. 
Вспомнил Сергей Иванов и как в 
августе 2010 года Владимир Пу-
тин во время автопробега по 
вновь построенной трассе Чита — 
Хабаровск заехал сюда и он до-
кладывал ему план строительства 
«в чистом поле у палатки».

Речь зашла и о перспективах. 
«О лунной программе пока нем-
ножко рано говорить, потому что 
для этого нужна соответствую-
щая космическая техника, но в 
будущем, я думаю, да», — не 
исключил руководитель крем-

левской администрации. Он так-
же заверил, что Байконур еще 
долго понадобится России — и для 
пилотируемой космонавтики, и 
для пуска «Протонов».

Что касается последствий пе-
реноса пуска, то на этот счет пре-
зидент сделал выводы. Как сооб-
щил пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков, Влади-
мир Путин объявил выговор ви-
це-премьеру Дмитрию Рогозину 
и главе Роскосмоса Игорю Кома-
рову, а также вынес постановле-
ние о неполном служебном соот-
ветствии гендиректору НПО ав-
томатики Леониду Шалимову.

Владимир Путин: Начало положе-
но, теперь планируется строитель-
ство новой инфраструктуры 
для тяжелого класса ракет.  

Акцент

 Огромное преимущество 
Восточного: трассы запусков 
проходят над водой и малона-
селенными районами 

За стартом первой 
ракеты с нового 
космодрома наблю-
дали и на китай-
ском берегу Амура 
в город Хэйхэ

Фото и видео первого пуска 
с Восточного смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1252500

КОМПЕТЕНТНО

Виктор Садовничий, 
ректор МГУ:

— Сегодня важный день не только для Московского университета, но и для всей 

страны и науки в целом. Настоящая космическая программа Московского уни-

верситета началась с запуска собственных спутников. В 2005 году был запущен 

спутник «Татьяна», в 2009-м — «Татьяна-2». Они успешно выполнили свои про-

граммы. Теперь мы запускаем космическую научную станцию. Ни один универ-

ситет в мире не имеет такой космической научной лаборатории.

«Ломоносов» — это современная исследовательская орбитальная станция, ко-

торая находится на переднем крае фундаментальной науки. Это международ-

ный проект, в котором участвовали специалисты из США, Германии, Канады и 

других стран, но, безусловно, решающий вклад и финансовый, и научный, и ин-

теллектуальный внесли студенты, аспиранты и молодые ученые МГУ. Этот спут-

ник предназначен для изучения космического пространства и астрофизиче-

ских измерений: он будет следить за астероидной опасностью, изучать взаимо-

действие мощных излучений высоких энергий не из нашей Галактики. Это дей-

ствительно победа нашей страны. Помните, «открылась бездна — звезд полна!» 

Вот эти слова Ломоносова в точности подходят к этому запуску. 

Михаил Панасюк, 
директор Научно-исследовательского института ядерной физики 
имени Д.В. Скобельцына МГУ:

— Аппарат будет заниматься изучением гамма-всплесков, которые являются 

следствием взрывных процессов во Вселенной, которые происходили в эпоху 

ее зарождения. Они сопровождались выделением большой энергии: генерации 

гамма-излучения, ультрафиолетового излучения, видимого света. На борту «Ло-

моносова» находится целый комплекс приборов, которые будут изучать гамма-

всплески с помощью детекторов, разработанных в МГУ, а также излучение в ви-

димом, ультрафиолетовом и в рентгеновском диапазонах с помощью телеско-

пов, созданных в МГУ.

Подготовила Ирина Ивойлова
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Акцент

 Говорят: чтобы подтвердить качество пудинга, 
надо его съесть. Для того чтобы подтвердить 
готовность космодрома к работе, 
нужно осуществить первый пуск
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ПЕРСПЕКТИВЫ

К ЗВЕЗДАМ — 
ПО РАСПИСАНИЮ 
На космодроме Восточный уже в бли-

жайшие дни начнутся работы по стар-

товому комплексу «Ангара». А следу-

ющий пуск запланирован на 2017 год. 

По планам, через два года с Восточно-

го будет делаться не менее пяти пу-

сков, а потом 8—10 в год. В том числе 

коммерческих. За последний год «Ро-

скосмос» сделал серьезный прорыв в 

заключении коммерческих контрак-

тов. Подписаны контракты на 31 пуск: 

из них 21 — «Союзов» и 10 — «Прото-

нов». Серьезную часть из перспектив-

ных пусков «Союзов», которые как раз 

начинаются с 2018 года, собираются 

сразу ставить на Восточный.

C Восточного полетит и новый косми-

ческий корабль «Федерация», кото-

рый создается в РКК «Энергия». Во-

всю идут опытно-конструкторские 

работы. «Мы изготовили технологиче-

скую капсулу из композитных матери-

алов, на которой будем проводить 

цикл различных динамических, стати-

ческих испытаний, — рассказал «РГ» 

президент РКК «Энергия» Владимир 

Солнцев. — Намечено уже в конце это-

го года подойти к изготовлению летно-

го образца. Начало летных испытаний 

корабля на околоземной орбите с ис-

пользованием ракеты-носителя «Ан-

гара-А5П» запланировано в беспилот-

ном варианте на 2021 год, а в пилоти-

руемом — на 2023-й».

Отсюда же до 2025 года должны быть 

запущены к Луне пять космических 

«автоматов», на которых специалисты 

намерены отработать все программы 

будущей пилотируемой лунной экспе-

диции. 

В программе — работы по созданию 

ракеты-носителя среднего класса 

нового поколения, ракеты-носителя 

тяжелого класса повышенной грузо-

подъемности до 37,5 тонны и межор-

битальных буксиров. Такой вариант 

позволяет гарантированно и эффек-

тивно подготовиться к пилотируемо-

му облету Луны и к высадке на нее 

российских космонавтов к 2030 

году.
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 МЕЖДУ ТЕМ
Для штатного запуска «Сою-
за-2.1а» пришлось заменить кабе-
ли и блок коммутации. Всего вы-
явлено более 20 замечаний. Но в це-
лом специалисты довольны, как 
сработали автоматические си-
стемы. К стартовому комплексу 
Восточного замечаний нет. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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ЦЕРКОВЬ Патриарх обращается к верующим с Пасхальным посланием 

Сияние любви 
Кирилл, Патриарх Московский 

и всея Руси 

П
реосвященные архипа-
стыри, всечестные прес-
витеры и диаконы, бого-

любивые иноки и инокини, доро-
гие братья и сестры: ХРИСТОС 
ВОСКРЕСЕ! 

Этими радостными и жизне-
утверждающими словами сер-
дечно приветствую всех вас, до-
рогие мои, и поздравляю с вели-
ким и спасительным праздником 
Пасхи. 

Праздником праздников и 
торжеством из торжеств имену-
ет Церковь сей святой день уста-
ми одного из вселенских учите-
лей святителя Григория Богосло-
ва. И в этом заключается глубо-
кий духовный смысл, ибо «на-
столько Пасха превосходит все 
торжества, не только человече-
ские и земные, но даже Христовы 
и для Христа совершаемые, на-
сколько солнце превосходит зве-
зды». В славном Воскресении Го-
спода Иисуса, ставшем важней-
шим событием в истории спасе-
ния человеческого рода, заклю-
чается самый смысл и глубинная 
суть нашей веры, сердцевина и 
мощная сила христианского по-
слания миру. Вся наша пропо-
ведь в эти дни умещается всего в 
два слова. «Христос воскресе! — 
Сказав сие, что могу сказать бо-
лее? Всё сказано!» — восклицает 
святитель Филарет, митрополит 
Московский. 

История человечества после 
грехопадения Адама — это исто-
рия непрерывной борьбы добра 
со злом. Проявив непослушание 
Создателю, люди впустили в 
свою жизнь и в мир грех, а вместе 
с ним страдания и болезни, тле-
ние и смерть. Но, самое главное, 
грех разлучил людей с Богом, ко-
торый зла не сотворил и чужд 
всякой неправды. Ни один пра-
ведник не был способен преодо-
леть это трагическое разделение, 
эту огромную духовную про-
пасть, поскольку исключительно 
человеческими силами сделать 
это невозможно. И потому, как 
говорит святитель Григорий Бо-
гослов, «мы возымели нужду в 

Боге воплотившемся и умер-
щвленном, чтобы нам ожить». 

Иными словами, Воскресение 
Христово стало тем прорывом в 
вечность, благодаря которому 
была преодолена человеческая 
ограниченность и утолена жажда 
единения с Богом. Пасха — это 
торжество безграничной любви 
Творца к людям, «ибо так возлю-
бил Бог мир, что отдал Сына Сво-
его Единородного, дабы всякий 
верующий в Него, не погиб, но 
имел жизнь вечную».

Но что значит праздновать 
Пасху в мире, отягощенном бо-
лью и страданиями, изнемогаю-
щем от войн и конфликтов, пол-
ном ненависти и злобы? Что зна-
чит петь «смертию смерть по-
прав и сущим во гробех живот да-
ровав», когда смерть остается 
очевидным завершением земной 

жизни каждого из нас? Безуслов-
но, Пасха не отменяет реального 
присутствия смерти во Вселен-
ной, но теперь человеческая боль 
и трагедия земного бытия пре-
возмогаются Воскресшим Госпо-
дом Иисусом, даровавшим нам, 
его ученикам и последователям, 
необоримую надежду на обрете-
ние вечной жизни. Смерть отны-
не для нас, христиан, — более не 
разлука, но радостная встреча и 
чаемое воссоединение с Богом. 

Христос, первенец из умер-
ших, показал нам единственно 
возможный путь преодоления 
греха и смерти. Это путь любви. 
И об этой любви мы призваны 
свидетельствовать всему миру. И 
свидетельствовать призваны в 
первую очередь примером собст-
венной жизни, ибо по тому узна-
ют все, что мы ученики Спасите-

ля, если будем иметь любовь 
между собою. 

Любовь, которая, по слову 
апостола Павла, есть совокуп-
ность совершенств, — это наи-
высшая и величайшая из христи-
анских добродетелей. С перехо-
дом в вечность, когда мы сподо-
бимся узреть Самого Господа, 
наша вера превратится в знание, 
а надежда на спасение по мило-
сти Божией достигнет осущест-
вления. Однако же любовь ни-
когда не перестанет и никогда не 
изменится. 

Как замечательно пишет свя-
титель Игнатий (Брянчанинов), 
совершенство христианства со-
стоит в совершенной любви к 
ближнему. А что значит «совер-

шенная любовь»? Это любовь, ко-
торая простирается до любви к не-
знакомым людям, к недоброжела-
телям и даже к врагам. Это любовь 
жертвенная, которая превосходит 
всякое человеческое разумение, 
поскольку не укладывается в рам-
ки обыденной житейской логики. 
Стяжать ее можно через духовный 
подвиг, привлекающий благодать 
Божию, которая и дарует нам воз-
можность отвечать любовью на 
ненависть и добром на зло.

Именно такую любовь явил к 
нам Христос, ради нашего спасе-
ния претерпевший страшные 
унижения, крестные страдания и 
мучительную смерть. Его всепо-
беждающей и всё наполняющей 
любовью был до основания сокру-
шен ад, а для всего человечества 
открыты наконец врата рая. В лю-
бых обстоятельствах жизни мы 
призваны помнить о том, что на 
самом деле силы зла иллюзорны и 
не столь велики, ибо не могут 
сравниться с силами любви и до-
бра, единый источник которых — 
Бог. Будем помнить и о том, что 
лучший ответ и действенное сред-
ство противления греху и неправ-
де — наша искренняя и исходящая 
из глубины сердца молитва, и пре-
жде всего — молитва соборная, 
возносимая в храме за богослуже-
нием, наипаче же — приобщение 
Телу и Крови Самого Спасителя в 
Таинстве Евхаристии.

Переживая ныне великую пас-
хальную радость и созерцая с 
благоговением и трепетом Вос-
ставшего от Гроба Христа Жизно-
давца, поделимся же сей спаси-
тельной вестью с ближними и 
дальними, дабы и они узрели не-
изреченное сияние Божествен-
ной любви и вместе с нами благо-
словили и прославили всечест-
ное и великолепое имя Отца и 
Сына и Святаго Духа.

Превосходящий всякое раз-
умение спасительный свет Вос-
кресения Христова да озаряет не-
изменно наш жизненный путь, 
просвещая и утешая нас, делая 
причастниками и наследниками 
Небесного Царствия. 

Радуйтесь, дорогие мои, ибо 
ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ ХРИ-
СТОС БОГ!

ПРАВО 

КС РФ 
пришлось 
рассматривать 
очередное 
дело об уборке 
мусора

СВАЛИТЬ 
НЕ ПОЛУЧИТСЯ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ еще раз напомнил муниципа-
литетам и районным властям о 
том, что передача определенных 
полномочий должна сопрово-
ждаться добавочным финанси-
рованием. На этот раз речь шла о 
том, кто должен ликвидировать 
бесхозные свалки в лесу.

С запросом в КС обратилась 
администрация муниципально-
го образования «Нерюнгрин-
ский район» из Республики Саха 
(Якутия), которая в 2014 году 
дважды проиграла местной про-
куратуре в судах. Надзорный ор-
ган требовал от муниципалов 
убрать свалку в лесу, те законно 
возражали, что лесные земли от-
носятся к федеральной собст-
венности, хотя и находится на их 
территории, а значит, расходо-
вать деньги органов МСУ на их 
содержание незаконно. 

В октябре прошлого года су-
дьи уже рассматривали анало-
гичное дело из Свердловской об-
ласти. При этом Нерюнгринский 
горсуд знал о том решении, но, 
по мнению заявителей, принял 
собственное «без учета имею-
щих универсальное значение 
для муниципальных образова-
ний всех видов правовых пози-
ций, выраженных в постановле-
нии КС РФ». 

В постановлении по этому 
делу КС отметил, что в Консти-
туции закреплена обязанность 
сохранять природу, следова-
тельно, «само по себе отнесение 
сбора, вывоза, утилизации и пе-
реработки бытовых и промыш-
ленных отходов к компетенции 
органов МСУ городских округов 
не отступает от конституцион-
ных гарантий местного самоу-
правления», — указал КС РФ. В то 
же время неправильно было бы 
возлагать на муниципалитеты 
всю полноту ответственности, 
поскольку в российском законо-
дательстве закреплен принцип 
«загрязнитель платит». 

— При определении примени-
тельно к организации сбора, вы-
воза и переработки отходов 
объема полномочий органов 
МСУ городских округов, а так-
же их финансовых обяза-
тельств, обусловленных реали-
зацией данной публичной зада-
чи, необходимо учитывать ком-
петенцию иных территориаль-
ных уровней власти, которой 
они наделены в этой области, — 
указал КС РФ, — а также обязан-
ности по обращению с отхода-
ми, возложенные на участников 
гражданского оборота.

Чтобы возложить на муници-
палитеты обязанность ликвиди-
ровать лесные свалки, их необ-
ходимо наделить такими полно-
мочиями, а также обеспечить 
финансирование. В противном 
случае нарушается закреплен-
ный Бюджетным кодексом 
принцип самостоятельности 
бюджетов, а в конечном итоге 
ставится под сомнение консти-
туционный принцип самостоя-
тельности МСУ и конституци-
онное право граждан на его осу-
ществление.

Кроме того, судьи еще раз 
указали, что конституционно-
правовое истолкование норм за-
конодательства, данное ранее 
КС, является обязательным для 
«учета в правоприменительной 
практике, в том числе судеб-
ной». Суды не вправе оставить 
без внимания ранее вынесенное 
постановление, а в случае если 
не в состоянии решить, подле-
жит ли оно применению в кон-
кретном случае, обратиться за 
разъяснениями в КС РФ.

Информация
Минэкономразвития России определи-

ло следующие коэффициенты-дефляторы 
к ставке налога на добычу полезных иско-
паемых при добыче угля на II квартал 2016 
года:

на антрацит — 0,992;
на уголь коксующийся — 1,059;
на уголь бурый — 1,044;
на уголь, за исключением антрацита, 

угля коксующегося и угля бурого, — 1,024.

Правительство Дмитрий Медведев призвал губернаторов обеспечить 
жильем ветеранов ВОВ

Ордер победы
Владимир Кузьмин

В 
2016 году не менее 
8350 ветеранов Вели-
кой Отечественной 
войны должны полу-
чить новое жилье. В 

бюджете на эти цели предусмо-
трено более 10 миллиардов ру-
блей.

Программу предоставления 
ветеранам ВОВ новых квартир 
правительство начало в 2008 
году, когда вышел соответствую-
щий указ президента. С тех пор 
более 290 тысяч ветеранов обре-
ли новое жилье. Это стоило феде-
ральному бюджету 308 миллиар-
дов рублей.

В то же время в очереди по со-
стоянию на 1 апреля еще стоят 
около 10 тысяч человек. «Чтобы 
они получили то, что положено, в 
текущем бюджете предусмотре-
но около 10 миллиардов ру-
блей», — сообщил вчера премьер-
министр Дмитрий Медведев на 
заседании правительства. Это 
позволит обеспечить жильем бо-
лее 8,3 тысячи ветеранов ВОВ, в 
том числе всех инвалидов и 
участников Великой Отечествен-
ной войны.

«По состоянию на сегодня за 
счет средств федерального бюд-
жета, выделенных в этом году, 
жильем уже обеспечены 3165 ве-
теранов Великой Отечественной 
войны, — подчеркнул министр 
строительства и ЖКХ Михаил 
Мень. — В 22 субъектах Россий-
ской Федерации все участники и 
инвалиды Великой Отечествен-
ной войны жильем обеспечены». 
Это сделали в Бурятии, Марий 
Эл, Мордовии, Татарстане, Ива-
новской, Владимирской, Калуж-
ской и Рязанской областях.

Кроме того, минстрой разра-
ботал и довел до регионов мето-
дические рекомендации по орга-
низации капитального ремонта 
жилых помещений, в которых 
проживают инвалиды и ветераны 
Великой Отечественной войны, 
не имеющие основания для обес-
печения жильем. Эта работа, 
уточнил Мень, налажена во всех 
субъектах Федерации.

— Просил бы руководителей 
субъектов Федерации действи-
тельно продолжить работу по 
ремонту и помощи тем ветера-
нам, которые не имеют права на 
улучшение жилищных условий 

или которые уже воспользова-
лись этим правом, но которые 
нуждаются в таком ремонте, по-
тому что он требует, как прави-
ло, довольно значительных де-
нег, — заявил Дмитрий Медве-
дев. — Не у всех ветеранов они 
есть, и здесь от внимательного 
отношения регионов многое за-
висит. Прошу держать этот во-
прос на контроле.

На заседании правительство 
рассмотрело законопроект, на-
правленный на совершенствова-
ние процедуры кадастровой 
оценки стоимости недвижимо-

сти. «Очень важно, чтобы мы 
смогли сохранить все то, о чем 
договаривались, в части неповы-
шения налоговой нагрузки на 
бизнес и граждан, сделать так, 
чтобы налогообложение недви-
жимого имущества было адек-
ватным ситуации на рынке и, 
стало быть, более справедли-
вым», — подчеркнул премьер.

Сейчас кадастровую стои-
мость определяют через систе-
му независимых оценщиков, а 
им, как выразился глава кабми-
на, не всегда хватает возможно-
стей, чтобы учесть все факторы. 

К тому же один и тот же объект 
может оцениваться по-разному, 
что вызывает нарекания гра-
ждан.

— Законопроект должен как 
минимум частично эту ситуацию 
исправить, — пояснил Медве-
дев. — Предлагается ввести ин-
ститут государственных када-
стровых оценщиков. Для этого 
региональные власти могут пере-
дать полномочия уже действую-
щим госучреждениям или со-
здать новые учреждения.

Также по всей стране вводит-
ся единая методика проведения 
оценки. Государственные оцен-
щики теперь будут предостав-
лять детальные разъяснения по 
определяемой ими кадастровой 
стоимости, рассматривать обра-
щения об исправлении ошибок, 
отслеживать состояние рынков. 
«В случае резкого падения цен 
может использоваться и перео-
ценка кадастровой стоимости, 
чтобы ни граждане, ни бизнес не 
переплачивали за имущество, ко-
торое в силу колебаний на рынке 
быстро подешевело», — отметил 
председатель правительства.

В самом начале заседания 
премьер-министр сообщил о под-
писании им ряда постановлений, 
направленных на поддержку ав-
томобильной промышленности 
страны. Одним документом в 
2016 году продлены программы 
льготного кредитования и лизин-
га. 16 миллиардов рублей из фе-
дерального бюджета направят на 
сохранение кредитных и лизин-
говых ставок на приемлемом 
уровне.

Вторым постановлением про-
изводителям предоставят 23 
миллиарда рублей, чтобы ком-
пенсировать часть затрат на про-
изводство автомобилей для со-
кращения накопленных убытков 
и ряда текущих расходов. Это 
должно сказаться на себестоимо-
сти продукции. «Рост не должен 
быть таким значимым, и это 
должно увеличить загрузку мощ-
ностей, сохранить уровень заня-
тости как в автопроме, так и у 
смежников», — рассчитывает 
Дмитрий Медведев.

Акцент

 В 22 субъектах Российской 
Федерации все участники 
и инвалиды Великой 
Отечественной войны 
жильем обеспечены
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СОГЛАСИЕ НА КОМИССИЮ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ правительства направил президенту 
письмо с предложениями по реформированию сущест-
вующей в России системы госуправления. Дмитрий Мед-
ведев утверждает, что эта система во многом сохраняет 
советские черты и опирается на старые методы контроля 
и мотивации. Министерства строят свою работу так, как 
это считает правильным министр, и внешний контроль 
за их работой практически сведен к нулю. Министерст-
вом занимается только министр, а при смене главы ве-
домства меняются и его аппарат, приоритеты и способы 
работы, нарушается преемственность. Премьер отметил 
и минимальный уровень взаимодействия между ведом-
ствами, что тоже негативно влияет на общий результат. 
Дмитрий Медведев предлагает определить ключевые по-
казатели эффективности для каждого министерства и 
сформировать понятную «приборную панель» для госу-
дарственной власти с учетом общественной оценки ее 
действий. За достижение ключевых показателей эффек-
тивности, считает премьер, главы министерств должны 
нести персональную ответственность. 

Для проведения реформы системы госуправления 
глава правительства предлагает создать специальную 
комиссию под руководством  президента. В ее состав 

войдут министры, 
депутаты верхней и 
нижней палат парла-
мента, эксперты. 

Идею премьер-
министра президен-
ту понравилась. 

Слабая эффек-
тивность госуправ-
ления — это то, о чем 
представители вер-
ховной власти гово-
рят с момента нача-
ла административ-
ной реформы. Пер-

вый ее этап, проведенный в 2003—2005 годах, преследо-
вал политическую цель — укрепить государственную 
власть. Второй этап, начавшийся в 2006-м, был ориенти-
рован на построение компактного эффективного госу-
дарства с четко работающими институтами управления. 
У истоков этих преобразований стоял Герман Греф. Воз-
главляемое им в ту пору министерство экономического 
развития и торговли (минэкономразвития) подготовило 
план сокращения избыточных и дублирующих функций 
правительственных подразделений. Откуда чиновники, 
сочинявшие этот план, черпали информацию? Ну, раз-
умеется, из аппаратных недр все тех же министерств и 
ведомств. Каждое из них поделилось соображениями, 
чьи функции следует упразднить и кто кого дублирует. И, 
ясное дело, всяк продемонстрировал свою необходи-
мость и незаменимость, обнаружив никчемный дубляж 
исключительно у кого-то другого. К примеру, минпро-
мнауки нашло множество избыточных и дублирующих 
функций у своих «смежников», не не у себя самого. 

Затем в порядке эксперимента решено было провести 
реорганизацию двух-трех министерств, чтобы на них об-
катать модель административной реформы. Минэконо-
мразвития предложил ликвидировать Госкомрыболовст-
во, Роспатент и Росгидромет. Однако передача функций 
Госкомрыболовства и Росгидромета другим ведомствам 
(на деле — все тому же Минэкономразвития) была при-
знана нереальной. Почему начали с Госкомрыболовства? 
Ну, наверное, не только потому, что нашлись веские ор-
ганизационные резоны упразднить это ведомство. Не-
трудно предположить, что тут имелись и побочные соо-
бражения вполне конъюнктурного свойства. Ведь как 
раз в ту пору в Кремле и Белом доме ломали голову над 
тем, как избавить правительство от Евгения Наздратен-
ко. И выход был найден: ликвидировать ведомство. Коро-
че, реформаторы не пошли дальше воспроизведения дре-
мучей советской практики. Суть ее известна: реоргани-
зация управления происходит, как правило, тогда, когда 
требуется переместить большого начальника. Кого-то 
понизить или отправить в отставку, а кого-то, наоборот, 
наградить высокой должностью. Все это продолжается и 
теперь. Система органов власти в России по-прежнему 
зависит от персоналий. От кадровых раскладов наверху. 
От борьбы группировок. От постоянного конструирова-
ния «сдержек и противовесов». От чьего-то стремления 
выстроить собственную аппаратную оборону и обеспе-
чить себе максимальный служебный комфорт. 

Крайнее недовольство тем, как идет административ-
ная реформа, Путин впервые выразил еще в 2003 году, 
выступая с Посланием Федеральному Собранию: «Адми-
нистративная реформа слишком затянулась... Россий-
ская бюрократия оказалась плохо подготовленной к вы-
работке и реализации решений, адекватных современ-
ным потребностям страны... Считаю, бюрократию надо 
не убеждать уменьшать свои аппетиты, а директивно ог-
раничивать. Нужно 
провести радикаль-
ное сокращение фун-
кций госорганов». 

Нынешняя струк-
тура правительства 
была задана адми-
нистративной ре-
формой. Но сколько 
эту структуру ни 
меняй, госаппарат 
разрастается. Он начинает разрастаться едва ли не сра-
зу после того, как подвергается очередному сокраще-
нию. Например, установленные административной ре-
формой лимиты на вице-премьеров (не более одного), 
заместителей министров и глав федеральных агентств 
(не более двух) давно и значительно превышены. 

Если предложенная Медведевым реформа госуправ-
ления сведется лишь к изменению структуры исполни-
тельной власти и варьированию количества заместите-
лей у министров, толку опять не будет. В конце концов 
неважно, сколько в России чиновников. Важно другое — 
какова она, отечественная бюрократия. И прежде всего — 
каково качество государственных услуг, предоставляе-
мых населению. Регистрация, оформление паспортов, 
выдача всяческих справок и разрешений — по тому, как 
чиновники справляются с этой рутинной работой, мож-
но судить, сколь эффективен в целом госаппарат.

Согласие президента создать комиссию по реформе 
системы госуправления означает как минимум осозна-
ние им крайней неэффективности нынешней «ручной» 
модели. Речь уже не только о реорганизации правитель-
ственного аппарата. Речь о необходимости принципи-
ального, качественного обновления власти. Между тем 
сценарии этого обновления, как правило, пишутся сами-
ми же чиновниками. Готова ли российская бюрократия 
самореформироваться — вот вопрос. 

Неважно, сколько 
в России чиновни-
ков. Важно качество 
государственных 
услуг, предоставля-
емых населению

Готова ли россий-
ская бюрократия 
самореформиро-
ваться — вот вопрос 

Чтобы обязать 
муниципалитеты 
ликвидировать 
лесные свалки, 
их надо наделить 
полномочиями

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Патриарх Кирилл: Силы зла иллю-
зорны и не могут сравниться 
с силами любви и добра.
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Премьер попросил глав регионов 
помочь ветеранам с ремонтом 
имеющегося жилья.
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110 лет в поисках согласия
И потому я, не в духе 
праздничных победных 
реляций, хочу погово-

рить о тех проблемах, разрешить 
которые не сумела наша первая в 
истории Государственная Дума, 
и о тех ошибках, которые различ-
ные политические силы совер-
шили при попытках разрешить 
эти проблемы. 

Для этого нужно напомнить 
тот политический, экономиче-
ский и социальный контекст, в 
котором рождалась Первая Госу-
дарственная Дума.

Контекст этот был тревож-
ным и очень сложным. 

Русская деревня массово го-
лодала. Голодала из-за малоземе-
лья подавляющего большинства 
крестьян и необходимости про-
изводить выкупные платежи за 
землю. Голодала из-за регуляр-
ных неурожаев и повышения на-
логовых поборов с крестьян для 
наращивания хлебного экспор-
та, поскольку государству нужно 
было поддерживать поступление 
золота в казну на фоне падения 
цен на внешних рынках в миро-
вом кризисе начала века. 

Вот что пишет об этом Энци-
клопедический словарь Брокгауза 
и Ефрона: «Голод 1901 г. в 17 губерни-
ях центра, юга и востока России, го-
лод 1905 г. (22 губернии, в том числе 
четыре нечерноземных, Псковская, 
Новгородская, Витебская, Костром-
ская), открывающий целый ряд го-
лодовок: 1906, 1907, 1908 и 1911 гг. (по 
преимуществу восточные, цен-
тральные губернии и Новороссия)». 
Каждую весну, когда кончался 
хлеб, крестьяне, спасаясь от го-
лодной смерти, огромными толпа-
ми вместе с семьями бежали в го-
рода, надеясь там найти работу и 
пропитание.

И хотя в деревне уже были 
образцовые помещичьи хозяйст-
ва, в которых крестьяне жили от-
носительно благополучно, и не-
большой процент зажиточных 
крестьянских хозяйств, а в горо-
де были образцовые фабрики, на 
которых рабочие жили в хоро-
ших условиях и неплохо зараба-
тывали, а их дети учились в шко-
ле, — эти «образцы будущего» то-
нули в море российской нищеты, 
бесправия и неустройства соци-
альных низов.

Далее, страшный шок пораже-
ния России в Русско-японской 
войне очень болезненно затро-
нул все социальные слои импе-
рии, зародив во всех этих слоях 
сомнения в дееспособности — и, 
значит, легитимности — импера-
торской власти. 

И, наконец, шок Кровавого 
воскресенья 9 января 1905 г., ког-
да 150 тысяч мирных заводских 
рабочих, шедших вместе со свои-
ми женами и детьми с иконами и 
хоругвями вручать петицию им-
ператору, была встречена ору-
жейными залпами, — стал спуско-
вым крючком революции. 

В этой революции император-
ский двор особенно встревожило 
соединение организованных ста-
чечных выступлений городских 
рабочих, мощных волн стихий-
ных крестьянских бунтов, сопро-
вождавшихся поджогами поме-
щичьих усадеб и убийствами по-
мещичьих семей и явно нара-
ставшего брожения в армии и 
флоте (в частности, восстания на 
броненосце «Потемкин» в июне 
1905 года).

Главный «герой этого време-
ни» Петр Аркадьевич Столыпин 
буквально за день до начала от-
крытия первого заседания Думы в 
письме к жене так охарактеризо-
вал свое видение ситуации и свою 
роль в ней: «Я министр внутрен-
них дел в стране окровавленной, 
потрясенной, представляющей из 
себя шестую часть шара, и это в 
одну из самых трудных историче-
ских минут, повторяющихся раз в 
тысячу лет. Человеческих сил тут 
мало, нужна глубокая вера в Бога, 
крепкая надежда на то, что он под-
держит, вразумит меня». 

Еще один выдающийся дер-
жавник и либерал-государствен-
ник — Борис Николаевич Чиче-
рин, также хорошо понимавший 
все трудности конституционных 
преобразований в России с ее, как 
он говорил, «укоренившимися ве-
ками раболепством, с одной сто-
роны, и легкомысленным либера-
лизмом — с другой», накануне XX 
столетия писал: «Ныне Россия 
управляется отребьем русского 
народа, теми, в которых раболеп-
ство все превозмогло»… И только 
ограничение самодержавия мо-
жет «дать вздохнуть тем здоро-
вым элементам, которые таятся в 
недрах русской земли» . 

Именно на этом фоне в высшей 
российской власти окончательно 
укрепилось понимание необходи-
мости политических перемен. Од-
нако в том, какими должны быть 
перемены, мнения во всех сосло-
виях империи были очень разные. 

Были влиятельные аристокра-
тические группы, которые счита-
ли необходимым ограничение им-
ператорской власти Земским со-
бором допетровского типа, с со-
хранением всех сословных приви-
легий дворянства и ограничением 
любых свобод других сословий, 

включая их право на гражданское 
представительство. Эта, по сути 
феодальная, аристократия, даже 
развитие реформ Александра II 
Освободителя, включая крестьян-
скую и судебную реформы, счита-
ла чрезмерной «вольностью», не-
допустимой и разрушительной 
для власти и общества. Именно эта 
аристократия проталкивала пер-
воначальный проект будущей 
Думы, составленный министром 
внутренних дел Александром Бу-
лыгиным, по которому эта аристо-
кратия получала особые, несрав-
нимые со всеми другими сослови-
ями, права и одновременно могла 
ограничить власть императора.

Далее, была очень мощная и 
укорененная бюрократия, кото-
рую во всех смыслах устраивала 
ее роль «связующего звена» меж-
ду народом и властным импера-
торским абсолютизмом. Эта свое-
вольная и в значительной части 
коррумпированная бюрократия 
не хотела вообще никаких пере-
мен. Она сполна пользовалась 
плодами возможностей, выражае-
мых русскими пословицами «до 
Бога высоко, до царя далеко», 
«Пока до начальника доберешься, 
раз десять споткнешься», а также 
совсем уж откровенной: «Мы у 
матушки-России детки, она наша 
матка — ее и сосем».

Были также очень влиятельные 
группы, считавшие необходимым 
переход России к конституцион-
ной монархии британского образ-
ца, с законодательным парламен-
том от всех сословий.

Были группы, мечтавшие о ре-
спубликанском типе правления 
парламентского (Швейцария) или 
президентского (Америка) типа. 

Были широкие «прогрессист-
ские» политические группы само-
го разного состава — от разночин-
ной и дворянской интеллигенции 
до определенного слоя властных 
аристократических элит, которые 
считали необходимой радикаль-
ную смену государственного 
устройства в направлении расши-
рения гражданских свобод. Но и 
все эти группы — от конституцион-
ных демократов до эсеров и соци-
ал-демократов — также очень по-
разному понимали и представля-
ли тот новый тип власти и государ-
ственности, который должен был 
заместить и заменить царский аб-
солютизм новыми свободами. И 
очень по-разному представляли 
путь к такой власти и таким свобо-
дам. В том числе не только звали 
Русь к топору, но и развязывали, 
под флагом борьбы за свободы, 
жестокий террор против санов-
ных фигур империи.

И были, наконец, широкие на-
родные массы, которые требова-
ли этих самых свобод и в которых 
шок Кровавого воскресенья девя-
того января 1905 года породил 
вполне массовое ощущение не-
праведности власти. И снизу, от 
широких народных масс, зрело и 
выплескивалось революционны-
ми эксцессами нетерпение, свя-
занное с острейшим пониманием 
того, что так дальше жить невоз-
можно. 

Особо подчеркну, что разного-
лосица мнений и стремлений в от-
ношении необходимых России по-
литических перемен была налицо 
не только в разных слоях общест-
ва, но и в высшей элите империи. 

Так, например, граф Сергей 
Витте, председатель кабинета ми-
нистров и фактический автор 
царского Манифеста 17 октября 
1905 г., предполагал трансформа-
цию страны в конституционную 
монархию и говорил: «…Россия 
переросла форму существующего 
строя. Она стремится к строю 
правовому на основе гражданской 
свободы». Министр внутренних 
дел (до 1905 г.) Вячеслав Плеве 
считал, что «Всякая игра в консти-
туцию должна быть пресекаема, а 
реформы, призванные обновить 
Россию, по плечу только историче-
ски сложившемуся у нас самодер-
жавию». А обер-прокурор Свя-
тейшего синода Константин По-
бедоносцев был убежден в том, 
что любые масштабные переме-
ны государственного строя для 
страны губительны, и писал: 
«Что Конституция, что Собор — 
один конец для России».

Именно этот раскол в элите им-
перии предопределил и двусмы-
сленный, и половинчатый харак-
тер царского Манифеста, и изби-
рательную систему сословных ку-
рий с преимуществами для поме-
щиков, и крайне ограниченные — 
по сути, не законодательные, а за-
коносовещательные — полномо-
чия Думы.

И именно давление народного 
нетерпения на думских депутатов 
предопределило тот максимализм 
многих призывов с думской три-
буны, который подогревал и ради-
кализовал это народное нетерпе-
ние. И внушал ужас не только им-
перской власти и бюрократии, но 
и широким массам российских 
обывателей. 

Были ли в составе Первой Думы 
и высшей российской политиче-
ской элиты влиятельные фигуры, 
призывавшие правительство и 
Думу остановить политическую 
войну и перейти к содержательно-
му диалогу о том, какие законода-
тельные реформы, в том числе аг-
рарная реформа, и в каком поряд-
ке необходимы и возможны? Раз-
умеется, были. Но их голоса тону-
ли в хоре властных окриков и ре-
волюционных призывов.

В Думе первого созыва, кото-
рую называли «Думой народного 
гнева», были сильны позиции ле-
вых фракций. Достаточно сказать, 
что всего за 72 дня своей работы 
депутаты приняли без малого 400 
запросов о незаконных действиях 
правительства, они отказались 
осудить политические крайности, 
в том числе террор против власти, 
и т.д. Но главное, что явилось при-
чиной роспуска Первой Государ-
ственной Думы, — это ее заявление 
по аграрному вопросу, в котором 
подчеркивалось, что Дума не от-
ступит от овладевшей уже кре-
стьянскими массами идеи прину-
дительного отчуждения частнов-
ладельческих помещичьих земель. 

Аграрная реформа, ставшая к 
тому моменту, без преувеличе-
ния, делом жизни Столыпина, яв-
лялась не просто важным элемен-
том начатой в стране очередной 
модернизации. Именно эта рефор-
ма была призвана разрешить ко-
пившиеся столетиями проблемы, 
которые в начале ХХ в. проявили 
себя в таких уже очевидных для 
очень многих последствиях, как 
нелегитимность в глазах кре-
стьянства помещичьей собствен-
ности на землю (а в аграрной стра-
не это был главный объект собст-
венности) и глубокий социокуль-
турный раскол между помещика-
ми и крестьянством, т.е. между 
двумя основными социальными 
классами, составлявшими опору 
российской государственности.

Причины такого положения 
дел связаны с тем, что все рефор-
мы в России обслуживали «госу-
дарево, а не народное дело» и что 
власть, ориентирующаяся в ходе 
реформ на дворянство, постоян-
но игнорировала интересы ши-
роких крестьянских масс, подры-
вая таким образом внутреннее 
единство российского народа.

К началу работы Первой Думы 
страна подошла с таким запутан-
ным клубком нерешенных про-
блем, что до сих пор очень трудно 
понять, сохранялась ли еще на тот 
момент возможность их мирного 
решения посредством в том числе 
и аграрной реформы. Оставались 
ли еще у России в запасе те 20 лет 
покоя, на которые так рассчиты-
вал Столыпин?

И здесь я хотел бы напомнить, 
что знаменитой фразе Столыпи-
на — «Дайте государству 20 лет по-
коя, внутреннего и внешнего, и вы не 
узнаете нынешней Poccии» — пред-
шествовали очень важные слова: 
«Дружная, общая, основанная на 
взаимном доверии работа — вот де-
виз для нас всех, русских». Слова 
Столыпина о необходимости вза-
имного доверия между созида-
тельными силами страны являют-
ся ключевыми для понимания сло-
жившейся ситуации, потому что 
суть всех основных проблем Рос-
сии на тот момент заключалась в 
том, что уже не было доверия ни 
между основными социальными 
классами, ни между элитами, ни 
между русским народом и носите-
лем самодержавной власти. То до-
верие, на котором основывался 
когда-то «старый мир», к этому 
времени, скорее всего, было уже 
разрушено «до основанья». 

Отечественные юристы-соци-
ологи, такие как М.М. Ковалев-
ский, С.А. Муромцев, Н.А. Греде-
скул, глубоко изучавшие социаль-
ный контекст жизни права, навер-
ное, как никто другой, понимали 
те сложности, которые неизбеж-
но станут на пути модернизации 
российских социально-экономи-
ческих и политико-правовых от-

ношений. Поэтому, будучи при-
верженцами правового и демо-
кратического развития России в 
рамках конституционной монар-
хии, они отвергали некритичное 
заимствование зарубежных поли-
тико-правовых форм, подчерки-
вали необходимость постепенных 
преобразований, учитывающих 
готовность общества к обновле-
нию и его способность адаптиро-
ваться к переменам без социаль-
ных потрясений.

А представления о том, что тра-
диционную общинную нравствен-
ность россиян можно заменить 
идеей личного обогащения, Кова-
левский считал наивными. «Я могу 
понять тех, — не без иронии говорил 
он, — кто становится на ту точку 
зрения, что можно всем пожертво-
вать, чтобы дать стране обога-
титься. Это та мысль, которой 
держались американцы…  Те, кто 
указывает нам на неограниченную 
свободу личной собственности как 
на условие быстрого хозяйственного 
преуспеяния России, мысленно пере-
носит нашу крестьянскую деревню в 
американскую среду». У этого иро-
ничного высказывания очень глу-
бокий подтекст, связанный с по-
ниманием того обстоятельства, 
что реформы могут быть успеш-
ными только тогда, когда они со-
храняют социокультурный код 
того социального слоя, чья жизнь 
и судьба становятся объектом 
чьих-то реформаторских усилий. 
Чтобы пояснить, о чем идет речь, 
достаточно сказать, что в русском 
языке слова «крестьянин» и «хри-
стианин» (т.е. носитель христиан-
ской нравственности в ее право-
славной коннотации), по сути 
дела являются синонимами. 

Думаю, что реформаторы (и 
прежде всего сам Столыпин) не-

дооценили значение для основ-
ной крестьянской массы религи-
озно-нравственной составляю-
щей той системы взаимной об-
щинной поддержки, которая по-
зволяла выжить в голодные годы, 
после смерти кормильца, после 
пожара и т.д. И которая создавала 
ощущение надежности и, что 
очень важно, справедливости та-
кого социального порядка. Рефор-
ма Столыпина шла вразрез с эти-
ми базовыми ценностями, выра-
жающими представления общест-
ва о справедливости, не предлагая 
им адекватной замены. А, с другой 
стороны, отказ правительства от 
думских проектов принудитель-
ного отчуждения хотя бы части 
помещичьей земли в ситуации, 
когда идея справедливости «чер-
ного передела» помещичьих зе-
мель уже давно завладела кре-
стьянской массой, также работал 
против правительственного про-
екта модернизации социально-
экономической жизни села.

Непосредственный наблюда-
тель этих событий, а впоследст-
вии один из выдающихся социо-
логов Питирим Сорокин в своей 
работе «Социология революции» 
так охарактеризовал главное от-
личие между революцией как ак-
цией разрушения и реформой как 
созидательным процессом. Ре-
форма, писал он, «не должна наси-
ловать человеческую природу и про-
тиворечить основным ее инстин-
ктам». Основной социальный ин-
стинкт человека — инстинкт соли-
дарности — основывается на чув-
стве справедливости, которое 
присуще тому или иному истори-
чески конкретному человеческо-

му сообществу. И если реформа 
идет вразрез с чувством справед-
ливости данного социума, то это 
уже не реформа, а что-то иное, 
чреватое революцией, которую 
он расценивал как социальную 
катастрофу.

Почему же страна не сумела 
использовать шанс на мирную 
трансформацию? Почему люди, 
олицетворявшие собой идеи на-
родной свободы и государствен-
ной силы, не смогли найти общий 
язык друг с другом, сделав таким 
образом катастрофу неминуе-
мой? Почему это произошло? По-
чему не удалось тогда прийти хотя 
бы к консенсусу на уровне элит, 
столь необходимому для поиска, 
достижения, можно сказать, по-
строения (потому что это большая 
кропотливая работа на длитель-
ную перспективу) реального об-
щественного согласия?

Главная причина, по моему 
убеждению, была в том, что в тог-
дашней России вообще НЕ БЫЛО 
НИ УСТОЙЧИВОГО ПРАВОСОЗ-
НАНИЯ, НИ МАССОВОГО ДОВЕ-
РИЯ К ПРАВУ И ЗАКОНУ. Его не 
было ни во власти, ни в образо-
ванном слое, ни в широких на-
родных массах. 

Образованные юристы были. 
Были и великолепные правоведы. 
Среди них — Сергей Муромцев 
(председатель Первой Государст-
венной Думы), Максим Ковалев-
ский и Лев Петражицкий — ее де-
путаты. 

Однако повторю, массового 
правосознания, уважения и дове-
рия к праву — не было. Русские 
пословицы типа «закон что дыш-
ло, куда повернешь — туда и выш-
ло», «закон что паутина, шмель 
проскочит, муха увязнет» — 
именно об этом. 

Как следствие, в 1906 году в 
России не было не только полно-
ценной законодательной рамки 
для конструктивного диалога 
между новоизбранной Думой и 
императорской властью, но и 
внутренних психологических 
оснований для такого диалога у 
его участников. И вместо этого 
диалога каждая из сторон, подо-
греваемая взаимной нетерпимо-
стью, выдвигала неприемлемые 
для другой стороны запросы, 
предложения и условия. 

Этот «диалог глухих» — при-
чем в условиях глубокого соци-
ально-экономического кризиса и 
«бунташных эксцессов» револю-
ции — в очень большой степени 
парализовал власть и одновре-
менно радикализовал общество. 
Которое, подчеркну, уже тогда 
начало скатываться к безгосу-
дарственности. Напомню, в част-
ности, что в некоторых губерни-
ях к низовым протестным акци-
ям революции и массовым стач-
кам начали присоединяться сол-
даты, офицеры и даже полицей-
ские чины. 

Стоил ли удивляться тому, что 
Первая Дума была распущена 
царским указом уже летом 1906 
года, и что избранная той же осе-
нью и по тем же правилам Вторая 
Дума оказалась в отношении к 
власти еще радикальнее первой и 
просуществовала немногим 
дольше? 

К чему я совершил этот эк-
скурс в историю?

К тому, что наша Россия подо-
шла к началу 1990-х годов с уров-
нем правосознания ненамного бо-
лее высоким, чем в начале прош-
лого века. И потому меня очень 
тревожила — особенно на рубеже 
1993 года, в момент начала проти-
востояния между Верховным Со-
ветом и президентом России — 
слишком напрашивающаяся ана-

логия с событиями 1906 года. А 
еще больше меня встревожило то, 
что эта аналогия осенью 1993 года 
превратилась в трагическое по-
вторение истории в виде расстре-
ла парламента из танков. 

К счастью, тогда России уда-
лось удержаться от скатывания к 
безгосударственности. И в этом, 
я убежден, огромная роль и боль-
шая заслуга принадлежит цен-
нейшим приобретениям — нашей 
новой Конституции и созванной 
на базе этой Конституции Госу-
дарственной Думе. Эта Дума се-
годня находится уже накануне 
выборов в седьмой созыв и, как 
мы видим, выдерживает испыта-
ние временем. 

Наша Государственная Дума 
является не законосовещатель-
ным, а полноценным законода-
тельным органом, избранным на 
основе максимально широкого 
народного представительства. 
Она является современным де-
мократическим парламентом, 
который на основе Конституции 
принимает законы, имеющие, 
как и Конституция, правовое 
верховенство на всей террито-
рии нашей страны. 

Является ли это основанием 
для того, чтобы «почивать на лав-
рах»?

Убежден, что не является. Не 
является прежде всего потому, что 
и в элите нашей, и в обществе на-
шем, и в наших государственных, 
в том числе правовых, институтах 
еще нет того прочного и устойчи-
вого правосознания, дефицит ко-
торого на исторических перело-
мах уже не раз приводил нашу 
Россию на край пропасти. 

Признаки этого дефицита 
правосознания нередко наблю-
даются на всех уровнях нашей со-
циально-государственной систе-
мы. И в непродуманных законо-
проектах (и такое, увы, бывает), 
и в неправосудных судебных 
приговорах, и в рецидивах так 
называемой «параллельной кри-
минальной юстиции».

Я понимаю, что в России, кото-
рая исторически никогда не обла-
дала развитым массовым право-
сознанием, быстро приобрести 
такое правосознание невозмож-
но. В странах, на которые нам 
предлагают равняться в правовой 
сфере, эта задача решалась века-
ми, и только за эти века массовое 
уважение к праву превратилось в 
устойчивую привычку, вошло, что 
называется, в плоть и кровь. Одна-
ко и в этих странах — вновь под-
черкну, за века! — эта задача, тем 
не менее, полностью не решена. А 
нашей правовой демократии пока 
что меньше 25 лет. 

Но я убежден в том, что Россия 
может — и должна — взять этот 
«правовой барьер». Это одна из 
важнейших задач власти, предста-
вительных институтов и того гра-
жданского общества, которое, как 
мы видим, сейчас активно форми-
руется в стране. 

Сейчас, когда Россия оказалась 
перед лицом новых мощных вызо-
вов кризиса и резкого обострения 
международной военно-полити-
ческой обстановки, для нас осо-
бенно важно прочно удерживать и 
совершенствовать правовое поле. 
Понимая и то, что поспешность 
здесь может навредить. Понимая и 
то, что «подмораживать» Россию 
по рецепту обер-прокурора Сино-
да Константина Победоносцева — 
нельзя. Слишком остра для стра-
ны необходимость быстрого раз-
вития, необходимость приобрете-
ния полноценной конкурентоспо-
собности во всех сферах полити-
ки, экономики, науки, культуры, 
социальной жизни. 
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Но при этом мы обязаны помнить и 

принимать во внимание уроки Первой 

Государственной Думы начала ХХ 

века. А главные из этих уроков, по мо-

ему убеждению, следующие.

Категорически недопустим элитный 

раскол в стране. Недопустим потому, 

что такой раскол парализует власть и 

обессиливает общество. А мы, увы, 

сегодня видим немало признаков та-

кого раскола и в прессе, и в действиях 

некоторых наших политических «эли-

тариев».

Необходимым условием успеха той 

широкомасштабной социальной 

трансформации, которая осуществ-

ляется сейчас в постсоветской Рос-

сии, является общенациональное со-

гласие по вопросам справедливости 

формирующегося общественного 

устройства. Очевидно, что такое со-

гласие должно быть достигнуто пре-

жде всего на уровне элит. Но также 

очевидно и то, что никакой консенсус 

элит не способен компенсировать от-

сутствие глубинного согласия между 

основными социальными силами. 

Реальное общественное согласие 

надо вдумчиво и последовательно вы-

страивать, учитывая в том числе и со-

ответствующий исторический опыт 

нашей страны. Здесь не стоит пола-

гаться на стихийное развитие ситуа-

ции, этим процессом можно и нужно 

управлять. Поэтому для преобразова-

ний такого масштаба крайне необхо-

дима сильная власть. Но важно пони-

мать и то, что власть сильна прежде 

всего своим духовным единством с 

народом и его поддержкой. В этом 

смысле можно сказать, что легитим-

ность и эффективность власти — это 

две стороны одной медали. 

Общественное согласие не может 

быть достигнуто там, где не преодо-

лен социальный раскол, одним из наи-

более ярких проявлений которого яв-

ляется резкая имущественная диффе-

ренциация населения. Произошед-

шая сто лет назад революция и вы-

строенный по ее итогам социализм 

представляли собой попытки насиль-

ственного преодоления такого раско-

ла. Мы должны сделать это путем ре-

форм.

Реформирование общественной жиз-

ни, в отличие от ее революционной 

ломки, предполагает духовно-нравст-

венную преемственность в развитии 

общества, сохранение целостности 

социокультурного кода нации и пре-

жде всего тех базовых ценностей, в 

которых выражены представления 

общества о справедливости. 

Категорически недопустимы такие 

попытки борьбы за «лучший строй», в 

которой возможно обрушение стра-

ны и ее народов в фактическую безго-

сударственность. А мы, увы, нередко 

слышим подобные призывы наших 

видных политиков. То они призывают 

к принятию новой Конституции (то 

есть фактически как в 1906 году, к со-

зыву Учредительного собрания). То 

они призывают к срочному превраще-

нию страны в парламентскую респу-

блику (вновь ремейк предложений 

Первой Думы!). 

Некоторые из таких политиков идут 

еще дальше и вновь — как на заре ХХ 

века — призывают к свержению рос-

сийской власти «революционным пу-

тем», выводя на площади «возмущен-

ных граждан» и даже испрашивая для 

новой революции «поддержку внеш-

них сил». 

Все это, повторю, слишком похоже на 

требования и призывы новоизбран-

ных депутатов Первой Думы 1906 

года. И заставляет вспомнить о преду-

преждающих прозрениях и «либе-

ральных» и «консервативных» поли-

тиков той эпохи — например, Сергея 

Витте и Петра Столыпина. Которые 

настаивали на постепенности, осто-

рожности и непременном строгом 

правовом оформлении политических 

реформ. 

В связи с этим не могу не привести те-

зис нашего выдающегося правоведа 

Бориса Чичерина, который мне пред-

ставляется очень актуальным. Чиче-

рин еще в конце XIX века говорил об 

императиве утверждения в стране 

прочной и эффективной правовой си-

стемы и писал: «России нужны либе-

ральные меры и сильная власть». Я 

убежден, что преодолеть нынешний 

кризисный перелом наша Россия смо-

жет только на основе права и совмест-

ными усилиями гражданского обще-

ства, сформированных политических 

институтов и сильной президентской 

власти.

Продуманная правотворческая актив-

ность Государственной Думы может и 

должна в этом преодолении играть 

очень важную роль.

АКЦЕНТ

ЧЕМУ УЧИТ ПЕРВЫЙ ОПЫТ ПАРЛАМЕНТАРИЗМА В РОССИИ

Валерий Зорькин — автор книги 
о правоведе Сергее Муромцеве.
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Вот так работала комиссия 
по подсчету голосов избирателей 
в царской России.

Акцент

 Выдающийся правовед 
Борис Чичерин писал: 
«России нужны либеральные 
меры и сильная власть» 
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КСТАТИ

В России могут ввести налог на сладкие напитки

Минфин предложил ввести акциз на сладкие напитки, и не обяза-

тельно газированные. «Надо определиться, что мы хотим обла-

гать: все напитки, которые содержат сахар или которые содержат 

сахар свыше какой-то определенной доли», — рассказал заммини-

стра финансов Илья Трунин.

Эксперты к такой инициативе отнеслись с настороженностью. 

Евгений Иванов из ИКАР предупредил, что с собираемостью та-

кого акциза могут быть проблемы. И привел в пример сложности 

с администрированием аналогичных сборов при производстве 

алкоголя. Для этого потребовалось введение целой системы ЕГА-

ИС, на выстраивание которой ушло почти 15 лет. Собеседник «РГ» 

также отметил, что такая мера может привести к появлению «се-

рого» рынка контрабандной продукции, произведенной «в тре-

тью смену» или в других в других странах ЕАЭС.

Кроме того, если облагать акцизом именно напитки, содержа-

щие сахар, их производители легко перейдут на заменители. 

«Больше логики в обложении дополнительными сборами напит-

ков с калорийностью выше определенного уровня, без привязки 

к сахару», — говорит господин Иванов. Или же можно просто от-

менить льготный НДС (10 процентов) для этого вида продукции.

ПОГОДА Гидрометцентр 
рассказал о погоде 
на майские праздники

Пора сажать, 
тепло и мокро

Ирина Жандарова

НЕБЕСНАЯ канце-
лярия не готовит 
россиянам на перво-
майские выходные 
жаркой и солнечной 
погоды, рассказал 
директор Гидромет-
центра Роман Виль-
фанд на пресс-кон-
ференции в медиа-
центре «Российской 
газеты».

На европейской 
части России погода 
будет около 16 гра-
дусов тепла, такая 
же на Урале и в Си-
бири. В Москве ожидается 11—13 градусов тепла 30 апре-
ля и 1 мая, 2—3 мая потеплеет до 14—19 градусов. Выход-
ные обещают быть дождливыми. Сокращения осадков 
следует ждать только к окончанию первомайских выход-
ных.

Погода будет способствовать садовым работам. Тем-
пература почвы позволяет высаживать петрушку и 
укроп, а также морковь, горох и лук. Сажать картошку в 
начале выходных рано. 

До подходящей температуры в 10—13 градусов почва 
прогреется ко 2 мая. 

В Северной столице улучшение погоды стоит ждать 
раньше Москвы, 1 мая в Санкт-Петербурге преимущест-
венно без осадков, до 13—15 днем. Далее погода будет 
только улучшаться. 

В Крыму, Краснодарском крае и Ростове-на-Дону в 
выходные около 20 градусов тепла. 

Температура воды в различных акваториях Черного 
моря 11—14 градусов тепла. «Такая температура, понят-
но, не предназначена для купания», — сказал Вильфанд. 
Благоприятный период для отдыха на море наступит в 
июне. «Средняя температура воды в районе Ейска на 
курортах Азовского моря будет 23,8 градуса тепла, в 
Керчи — около 23 градусов. На Черном море и курортах 
Крыма температура превысит отметку 21 градусов 
только во второй половине июня», — сообщил Роман 
Вильфанд. В июле можно смело ехать на курорты Чер-
ного моря, где температура воды будет выше 22 граду-
сов тепла, а в конце июля — 24—25 градусов. 

В мае Гидрометцентр прогнозирует пожары на юге 
Сибирского федерального округа. «Это Тува, Хакасия, 
юг Иркутской области», — сообщил Вильфанд. А также 
юге Амурской области и Хабаровского края. Пожары 
4—5-го класса опасности возможны во второй половине 
июня и июле в Северо-Западном и Центральном феде-
ральном округах. Июль обещает стать  пожароопасным 
для Красноярского края, Якутии и юга Западной Сибири.

Сохраняется опасная паводковая обстановка в ряде 
регионов.

 «В Центральном федеральном округе — это Ко-
стромская область, в Приволжском — Кировская и Ни-
жегородская области», — сообщил Вильфанд. Есть риск 
подтопления Перми и Краснокамска из-за повышения 
уровня воды в реке Кама. 

Сложная ситуация сохраняется в Ишиме, где в зоне 
подтопления находятся жилые дома. «В течение бли-
жайших дней мы не прогнозируем там улучшения си-
туации», — констатировал Вильфанд.

Разлюбили 
сладкое?

Прирост производства российского сахара по 
сравнению с предыдущим годом составил 
0,8 миллиона тонн.

В Союзроссахаре прогнозируют увеличение посев-
ных площадей под свеклу на 7 процентов в этом году. 
А с учетом того, что сев проходит быстрее, чем в прош-
лом году, от урожая ждут и лучших показателей по уро-
жайности и содержанию сахара.

Между тем ведущий эксперт Института конъюнкту-
ры аграрного рынка (ИКАР) Евгений Иванов опасается, 
что такое резкое наращивание выпуска может даже при-
вести к кризису перепроизводства.

Сахара на рынке осенью станет слишком много, это 
может «уронить» оптовые цены. Причем потребители 
это вряд ли заметят. Ведь магазины, как правило, стара-
ются по максимуму сглаживать изменения стоимости 
продуктов. А вот переработчикам и аграриям такая ситу-
ация грозит банкротствами. Это чревато сокращением в 
последующие годы посевов, и объемов переработки и в 
конечном счете взлетом цен.

«Сейчас важно  искать новые рынки сбыта. Как внеш-
ние, так и внутренние. А также защищать внутренний 
рынок России и всех стран ЕАЭС от импорта готового са-
хара из третьих стран», — говорит собеседник «РГ». 

По данным Росстата, сахар в последний раз сильно до-
рожал в 2014 году. За 12 месяцев средняя стоимость ки-
лограммового пакета выросла с 32 до 55 рублей. 

Фото и видео с пресс-конференции смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1252548
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Подвиг Героя России Александра Прохоренко похоронят на родине

«Запрашиваю атаку» 
Юрий Гаврилов

В
чера появилась инфор-
мация, что курдские 
ополченцы передали 
представителям рос-
сийских властей в Си-

рии тело старшего лейтенанта 
Александра Прохоренко, герой-
ски погибшего при освобожде-
нии Пальмиры.

Об этом РИА Новости сообщил 
официальный представитель 
курдских «Отрядов народной обо-
роны» Ридур Халиль. По его сло-
вам, тело нашего офицера доста-
вят на родину, а сама гуманитар-
ная операция стала результатом 
переговоров между курдскими 
ополченцами и руководителями 
запрещенной в РФ террористиче-
ской организации ИГИЛ.

В Минобороны России эту ин-
формацию пока не комментиру-
ют. Однако, как сообщает ТАСС со 
ссылкой на пресс-службу прави-
тельства Оренбургской области, 
тело Александра Прохоренко пе-

реправят в его родное село Город-
ки Тюльганского района в начале 
мая, где, скорее всего, и пройдут 
похороны Героя Российской Феде-
рации.

Напомним, что 11 апреля пре-
зидент РФ присвоил это высокое 
звание старшему лейтенанту Сил 
специальных операций, который 
наводил российские самолеты на 
позиции боевиков ИГИЛ в ходе ос-
вобождения Пальмиры и, окру-
женный террористами, вызвал 
огонь на себя. Позже в соцсетях 
появилась расшифровка его по-

следних переговоров с команди-
ром. Тот, судя по записи, до по-
следнего надеялся, что Прохорен-
ко можно спасти. Но старший лей-
тенант трезво оценивал обстанов-
ку и не строил иллюзий. «Коман-
дир, я окружен. Они здесь. Я не 
хочу, чтобы они взяли меня и ута-
щили в плен, — сообщал по рации 
офицер. — Запрашиваю атаку с 
воздуха. Они будут издеваться 
надо мной и над формой. Я хочу 
умереть с достоинством, хочу, 
чтобы все эти ублюдки погибли 
вместе со мной. Пожалуйста, ис-

полните мою последнюю волю — 
запросите атаку с воздуха. В лю-
бом случае они убьют меня. Они 
здесь. Это конец, товарищ коман-
дир, спасибо. Расскажите моей се-
мье и моей стране, которую я лю-
блю. Скажите им, что я был храбр 
и я сражался, но я не смогу больше 
ничего сделать. Пожалуйста, поза-
ботьтесь о моей семье, отомстите 
за мою смерть. Товарищ коман-
дир, прощайте. Скажите моей се-
мье — я очень люблю их».

О гибели офицера стало из-
вестно в конце марта. Но военные 
ничего не говорили о том, где на-
ходится его тело. Теперь выясняет-
ся - оно попало к  террористам 
ИГИЛ. Можно предположить, что 
компетентные российские органы 
пытались вернуть его на родину и 
в конце-концов это сделали. 

Наша газета уже рассказывала 
о замечательном парне из россий-
ской глубинки. В селе Городки его 
до сих пор уважительно называют 
«наш Саша», а соседи и одноклас-
сники попросту — «Санек». А как 
иначе? Прохоренко здесь родился, 
с серебряной медалью окончил 
местную школу. Отсюда же уехал 
поступать в Оренбургское высшее 
зенитно-ракетное училище. Его, 
правда, в 2008-м закрыли. Поэто-

му выпускался Александр в Смо-
ленске, получил красный диплом 
Военной академии войсковой 
ПВО. Немного послужил в вой-
сках, а потом — резкий поворот в 
судьбе: молодого офицера назна-
чили в новую армейскую структу-
ру — Силы специальных операций. 
Уже по их названию понятно, что 
отбирали туда лучших из лучших. 
Судя по всему, Александр подо-
шел по всем критериям.

Да и в командировку в Сирию 
он наверняка попал не случайно. 
Добровольцев из военного спец-
наза, готовых ехать на Ближний 
Восток, хватало с избытком. А у 
недавно женившегося Прохорен-
ко супруга ждала ребенка. Он мог 
спокойно «откосить», никто бы из 
товарищей и командиров упре-
кать не стал. А Прохоренко за се-
мью не прятался, хотя понимал: не 
на курорт едет, а на войну.

Вдова офицера — Катя  сейчас 
живет в подмосковной Кубинке, 
ей скоро рожать. А вот родители 
встретили трагическую весть о ги-
бели сына в Городках. Они до сих 
пор не могут оправиться от горя. 

А в семье Прохоренко скоро бу-
дет еще один офицер — младший 
сын Ваня, как и брат, учится на во-
енного.

НЕФТЬ У барреля есть шанс
подорожать, а у доллара —
спуститься к отметке 60 рублей

На пути к полста

Тарас Фомченков

ЦЕНЫ на нефть близки к оче-
редному психологическому ру-
бежу. «Черное золото» сумело 
пробить отметку в 47 долларов 
за баррель и рвется штурмовать 
заветные «полста за бочку».

Причиной для увеличения 
стоимости нефти, которую ча-
сто называют кровью мировой 
экономики, стали данные из 
США — в Новом Свете на прош-
лой неделе зафиксировали паде-
ние добычи сразу на 15 тысяч 
баррелей в день до уровня в 8,94 
миллиона баррелей. И хотя сни-
жение в целом небольшое (всего 

на 0,16 процента), но рынок, и 
без того нервно реагирующий 
на малейшие новости, сразу же 
потянулся наверх. А фундамен-
том для такого движения стало 
решение Федеральной резер-
вной системы США не менять 
ставку, причем с ремаркой, что 
она останется на уровне 0,25—
0,5 процента годовых еще на ка-
кое-то неопределенное время.

Впрочем, уверены эксперты, 

праздновать победу рано. Как 
нефть способна откатиться назад 
до 40—45 долларов за мерную 
бочку, так и рубль, получивший 
поддержку, не факт, что укрепит-
ся на новой высоте.

Пока нефть вряд ли достигнет 
50 долларов за баррель, считает 
директор Фонда энергетическо-
го развития Сергей Пикин: «Мы 
ушли из зоны «44—45» и пришли 
в зону «46—47» долларов. На май-
ские праздники я ожидаю от 44 
до 48 долларов за мерную боч-
ку». Эксперт подчеркивает, что 
рост цены на нефть сегодня выго-
ден для экономики США, так как 
им нужно поднять темпы инфля-
ции до 2 процентов, чтобы акти-
визировать экономический рост. 
При этом, как ни парадоксально, 
для России сейчас важна не высо-
кая на нефть, а стабильная. 

«Как только баррель уходит 
за 50 долларов, размораживают-
ся месторождения сланцевой не-
фти. Это снова обрушивает стои-
мость вниз. Для нас важнее ста-
бильный коридор ценовых коле-
баний», — говорит Пикин.

Неплохие перспективы у ру-
бля, считает финансовый анали-
тик Сергей Суверов. Правда, 
многое зависит от того, какого 
уровня достигнут цены на «чер-
ное золото» и насколько долго 
смогут на них удержаться. Тем не 
менее, уверен он, можно ожидать 
укрепления национальной валю-
ты до 60 рублей за один доллар. 
«Если нефть сможет устоять в 
интервале 47—52 доллара за мер-
ную бочку, то американская ва-
люта будет стоить около 60—62 
рублей», — резюмирует эксперт.

Фото из семейного альбома. На нем — счастливые молодожены Александр и Екатерина Прохоренко.

Саша всегда мечтал о службе в армии, и военная форма была ему очень к лицу. 

Акцент

 Последнее обращение 
Прохоренко к командиру: 
«Я не хочу, чтобы они взяли 
меня и утащили в плен»
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48
ДОЛЛАРОВ
за баррель сорта Brent может 
достичь цена нефти на майские 
праздники. Нижняя граница 
коридора — 44 доллара.

ОТВЯЗАТЬ URALS ОТ BRENT
В этом году российская нефть сорта Urals может получить свой фью-
черс — подготовка к запуску торгов такими контрактами ведется на 
базе Санкт-Петербургской международной товарно-сырьевой биржи.
Как сообщает Bloomberg, основной задачей, которую будет решать 
торговля контрактами на Urals, станет увеличение доходов от прода-
жи российской нефти. Кроме этого такая торговля собственным фи-
нансовым инструментом позволит уйти от расчета цены на «черное 
золото» в долларах и привязки Urals к Brent c дисконтом в 2—3 доллара.

За ценами на нефть следите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5625

Чем заменить сахар с пользой для здоровья и фигуры
www.rg.ru/art/1120509

Ангелина Жукова 

Р
езультаты усилий прави-
тельства Москвы по ренова-
ции промышленных зон уже 

можно оценить в разных районах 
столицы. Яркий пример — жилой 
комплекс «Невский», который 
появился как раз благодаря рено-
вации и концепции строитель-
ства МКЖД. Концерн «КРОСТ», 
разрабатывая проект комплекса, 
опирался на госпрограмму «Гра-
достроительная политика». Уже 
к концу этого года жилой ком-
плекс на севере столицы обещает 
стать самым выдающимся проек-
том реновации в промзоне № 44 
«Братцево».

«Концепция комплекса «Нев-
ский» подразумевает строитель-
ство комфортного высококаче-
ственного жилья, развитие соци-
альной инфраструктуры, и что 
особенно важно — благоустрой-
ство малых рек и парков. Удачное 
расположение комплекса вблизи 
Гловинских прудов и Химкинско-
го водохранилища легло в основу 
уникальной архитектурной идеи, 
которая ранее не применялась ни 
в одном жилом комплексе столи-
цы — морского стиля», — расска-
зала Марина Резвова, замести-
тель генерального директора 
концерна «КРОСТ».

По ее словам, жизнь владель-
цев квартир в жилом комплексе 
«Невский» будет проходить под 
парусом. Согласно плану, снару-
жи дом представляет собой па-
рус, а внутри входные группы, 
межквартирные и лифтовые хол-
лы жилого пространства напоми-
нают палубу и каюты дорогих 
яхт. Два первых корпуса уже воз-
ведены. Дата ввода в эксплуата-
цию дома-яхты запланирована 
на конец 2016 года.

Создавая объекты, компания 
«КРОСТ» закладывает особый 
историко-культурный контекст. 
Жилой комплекс «Невский» не 
стал исключением. «Концепция 
названия базируется на истори-
ческом функционализме, кото-
рый компания традиционно за-
кладывает в каждый проект. 
«Нев ский» — это дань великой 
эпохе Петра I — создателя россий-
ского флота. Это мост между дву-
мя столицами», — рассказала Ма-
рина Резвова.

К тому же в России немало лю-
бителей яхтинга. Россияне пред-
почитают очень большие яхты, 
их запросы можно сравнить толь-
ко с жителями арабских стран, 
считает британский дизайнер 
Эван Маршалл, который занима-
ется интерьером «Невского». 
«Мы хотели избежать копирова-
ния дизайна, при этом остаться 
серьезными и консервативными. 
Но все-таки комплекс станет со-
временной интерпретацией ди-
зайна яхты», — пояснил он.

Денис Капралов, заместитель 
генерального директора концер-
на «КРОСТ», нарисовал портрет 
жильца нового комплекса: это 
молодая семья или энергичный 

человек, они много путешеству-
ют, ведут активный образ жизни. 
Уже сейчас на квартиры в «Нев-
ском» высокий спрос, Денис Ка-
пралов связывает его с доверием 
к компании, новой нестандарт-
ной идеей в дизайне интерьера и 
функциональностью террито-
рии. В 23-этажном доме общей 
площадью 29 тыс. кв. метров 
большая часть квартир уже про-
дана. «К моменту ввода дома-
яхты в эксплуатацию будет про-
дано 90 процентов квартир», — 
уверен Денис Капралов. Всего в 
доме 230 квартир.

Чтобы привнести в город-
скую жизнь настроение и атмос-
феру круиза на роскошной яхте, 
Эван Маршалл и его компания 
EKM Ltd используют в оформле-
нии пространства морскую те-
матику и средиземноморский 
стиль. Мраморный пол дома бу-
дет выполнен в сине-желтых то-
нах. Тут же представляешь, что 
он изображает яркий песок на 
пляже и затейливую волну. По-
всюду деревянные стены. Вход-
ные группы и лифтовые холлы 
похожи на настоящие каюты: на 
дверях — карты, на стенах — ка-
наты.

«Мы создадим причал мечты 
для будущих жителей. В интерье-
рах будут использованы детали и 
элементы из оформления доро-
гих яхт. К примеру, винтажные 
акценты, дорожные сундуки и 
кожаная мебель, выполненные 
из натуральных и высококаче-
ственных материалов, свяжут 
прошлое и настоящее. Волны в 
качестве узорных мотивов стен и 

потолка, карта мира, раковины и 
кораллы, штурвал и канаты, мач-
товые лампы и компас будут на-
вевать мысли о купеческих гале-
рах», — пояснил Эван Маршалл.

В будущем Марина Резвова не 
исключает, что идея с яхтами мо-
жет перерасти в создание музей-
ной композиции или периодиче-
ски обновляемую выставку в хол-
ле, но это уже будут решать жите-
ли дома.

Квартал премиального класса 
«Невский» находится в пешей 
доступности  от станции метро 
«Водный стадион», отсюда за 
15 минут можно добраться до аэ-
ропорта Шереметьево и за столь-
ко же до центра Москвы. Терри-
торию квартала украшают ро-
скошные парковые простран-
ства и пешеходные дорожки, осо-
бое место здесь займет спортив-
ная инфраструктура. На терри-
тории уже построена и работает 
торговая галерея «Невский при-
чал». Общая площадь комплек-
са — 130 тыс. кв. метров, из кото-
рых 84 тыс. кв. метров — жилые 
квартиры. Двор полностью изо-
лирован от автомобилей, для них 
отведен подземный паркинг. 

Перед воплощением идеи жи-
лого комплекса компания прове-
ла совместное с социологами ис-
следование. Согласно его резуль-
татам, сейчас человек пребывает 
в своем дворе не более 15 минут. 
«КРОСТ», учитывая это, все-таки 
рассчитывает, что за счет синер-
гии архитектуры, искусства и 
строительства жильцы будут на-
ходиться в своих дворах до трех 
часов в день.

НЕДВИЖИМОСТЬ На севере столицы до конца этого года 
появится дом-корабль

Жизнь под парусом мечты

Интерьер входной группы жилого комплекса «Невский».
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Эван Маршалл на презентации жилого комплекса «Невский».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Роман Вильфанд: До температуры 
в 10—13 градусов почва прогреется 
ко 2 мая. 
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Только в «РГ» Жилье от государства стали получать не только послужившие офицеры, но и молодые лейтенанты

Рубли и метры
Юрий Гаврилов 

П
равительство реши-
ло не сокращать ста-
тью расходов на вы-
платы жилищных 
субсидий в минобо-

роны. В нынешнем году на эти 
цели государство потратит 36 
млрд рублей. Осталось ли за 
офицерами право получить го-
товую квартиру или они могут 
рассчитывать только на деньги? 
Будет ли оборонное ведомство и 
дальше заказывать для своих 
очередников новостройки? В ка-
ких городах и регионах России 
имеется свободное жилье для 
военных семей? На эти и другие 
вопросы в эксклюзивном ин-
тервью корреспонденту «Рос-
сийской газеты» ответил дирек-
тор департамента жилищного 
обеспечения Минобороны Рос-
сии Сергей Пирогов. 

Сергей Владимирович, дольщи-
ки по всей стране чуть ли не ата-
куют органы власти. А на воен-
но-жилищной сфере кризис как 
отразился? 
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Мы его тоже почув-
ствовали, хотя и не в столь жест-
кой форме. Проблемы главным 
образом связаны с экономией 
бюджета. 

Объясню это на конкретных 
примерах. В прошлом году де-
партаментом были разработа-
ны поправки в законодательст-
во, позволяющие при распреде-
лении квартир военнослужа-
щим не учитывать квадратные 
метры, которые они ранее полу-
чили в собственность по на-
следству или договору дарения.  
Скажем, родители оставили сы-
ну-офицеру дом в 60 кв. м где-
нибудь во Владимирской обла-
сти. Удобства во дворе, газа и 
водопровода нет. 

Человек вступает в наследст-
во, служит до момента получе-
ния жилья, и тут выясняется: из 
положенной ему квартиры пло-
щадью, допустим, в 96 метров, 
по закону надо вычесть эти са-
мые 60 метров. И никого не ин-
тересует, хочет ли офицер после 
увольнения ехать в глушь.

Поэтому минобороны и выш-
ло с подобной инициативой. К 
сожалению, это  предложение 
не нашло поддержки на этапе 
межведомственного согласова-
ния.

Другой пример — накопи-
тельно-ипотечная система. В 
условиях кризиса и санкций ко-
личество банков, готовых и, 
главное, способных работать с 
военнослужащими, значитель-
но сократилось. 

Тем не менее, несмотря на со-
кращение бюджета,  решено не 
уменьшать объем средств на вы-
плату жилищной субсидии. В 
нынешнем году на эти цели нам 
выделено 36 млрд рублей, столь-
ко же, как и год назад. Эта сумма 
позволит предоставить субси-
дии 6,5 тыс. военнослужащим.

Что происходит с вашими оче-
редниками? Удалось ли, нако-
нец, ликвидировать очередь?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Очередь на жилье 
была всегда и, думаю, останется 
еще на длительное время. Меха-
низм расселения чем-то схож с 
«перпетуум-мобиле». Одним 
людям мы даем квартиры, а дру-
гие параллельно становятся в 
очередь. Всего с 2010 года по-
стоянным жильем обеспечены 
228,3 тыс. военнослужащих. Но, 
если анализировать ситуацию 
прошлого года, получается сле-
дующая картина. 14 тысяч чело-
век мы расселили, а в список 

нуждающихся включили десять 
тысяч.  

Сейчас очередь составляет 
31 тысячу человек. Причем 9,8 
тыс. военнослужащих уже пред-
ложили помещения, 7,9 тыс. на 
них согласились.  То есть после 
трех лет напряженной работы 
мы, наконец-то, увидели хвост 
очереди. Теперь задача заключа-
ется в том, чтобы очередь не 
стояла на месте, а двигалась, 
чтобы военнослужащий, встав-
ший на учет нуждающихся, по-
лучал жилье в тот же год.

Значит, плановое обеспечение 
военных жилплощадью не за го-
рами?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Мы практически 
подошли к этому рубежу. Но 
вмешался экономический кри-
зис. Тем не менее есть немало 
городов, где очередь на военное 
жилье полностью ликвидиро-
вана. Это Тула, Калуга, Орел, 
Владимир, Санкт-Петербург, 
Ростов-на-Дону, Мытищи, По-
дольск, Воронеж, Краснодар, 
Н о в о р о с с и й с к ,  С а р а т о в , 
Сочи… Список можно продол-
жить.

В последние годы нередки 
случаи, когда военный после 
признания его нуждающимся 
получает квартиру (в том чи-
сле и в Москве) или жилищную 
субсидию в течение года. Тако-
го не было никогда: ни в исто-
рии Советской армии, ни в 
истории армии Российской.

Вот самые свежие данные. За 
четыре месяца нынешнего года 
более 2 тысяч военнослужащих 
получили «натуральные» квар-
тиры, еще свыше 1600 человек 
воспользовались жилищной 
субсидией. Это очень прилич-
ные деньги. Кстати, рекордная 
сумма выплаты у нас составила 
19,5 млн рублей — ее перечи-
слили многодетной семье стар-
шего мичмана, который закон-
чил службу на Дальнем Восто-
ке.

А как быть с так называемыми 
распоряженцами — теми, кто 
фактически уже не служит, но 
еще не уволен, поскольку не по-
лучил положенной квартиры?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Их осталось мень-
ше 4 тыс. человек. По решению 
министра обороны в первом по-
лугодии 2016-го мы должны всех 
расселить или выплатить субси-
дию. Такая работа активно ведет-
ся с прошлого года. 

Пару лет назад вы ввели предва-
рительное распределение  жилья 
в столичных новостройках — что-
бы очередники могли контроли-
ровать строительство своего 
дома. Эффект от новации есть?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Эксперимент по 
предварительному распределе-
нию квартир стартовал именно 
в Москве, потому что здесь сос-
редоточена треть всей ведомст-
венной очереди. Ситуация со 
столичными квартирами мед-
ленно, но все-таки улучшается. 
Их строительство вела компа-
ния СУ-155. По четырем го-
сконтрактам она должна была 
в марте 2014 года передать ми-
нобороны 60 домов на 16 тысяч 
квартир. Но не выполнила эти 
обязательства. Здания постро-
ены, но на них нет права собст-
венности РФ. А это означает, 
что распределять квартиры в 
домах наш департамент не мо-
жет. 

К тому же у новостроек нет 
управляющих компаний. А по-
тому нельзя заселять людей в 
жилье, где отсутствует вода и 
электричество, не работает ка-

нализация и система отопле-
ния.

И что делать? Списать миллиар-
ды бюджетных рублей на долго-
строй?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Руководство мино-
бороны поручило Главному 
у п р а вл е н и ю  о буст р о й ст в а 
войск за счет собственных дохо-
дов достроить дома в четырех 
микрорайонах — на улицах Боль-
шая Очаковская, Синявинская, 
Левобережная и Хорошевском 
шоссе и решить все вопросы с 
инженерными сетями, реги-
страцией права собственности 
РФ, а также закончить работы 
по внутренней отделке квартир. 
Этот вопрос находится на осо-
бом контроле у первого замми-
нистра обороны Руслана Цали-
кова.

Можно было бы ждать, пока 
дома наконец-то доделают, под-
ключат к инженерным сетям, 
оформят право собственности. 
Но мы пошли по другому пути. 
Стали эти квартиры предлагать 
очередникам, с тем, чтобы они 
лично контролировали строи-
тельство своего жилья. 

Человек вместе с семьей при-
ходит в дом, оценивает вид из 
окна квартиры, ее состояние. 
Он знает, что рядом метро, ма-
газин, школа. И принимает ре-
шение: жилье меня устраивает, 
согласен ждать, когда его сда-
дут. Офицер начинает регуляр-
но приходить на площадку, об-
щаться со строителями, застав-
ляет их устранять недоделки. 
Если требуется, — влияет на 
управляющую компанию. А жи-
лищный департамент минобо-
роны в это время проверяет и 
актуализирует представленные 
очередником документы. Если с 
ними все в порядке, то к момен-
ту сдачи дома в эксплуатацию 
мы вручаем военнослужащему 
ключи от  московской кварти-
ры.

И когда этот торжественный мо-
мент наступит? 
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: К 1 июня закончим 

заселение микрорайона на 
Большой Очаковской. Это де-
сять новостроек на 1789 квар-
тир. Затем наступит черед ми-
крорайона на улице Синявин-
ская в Молжаниновском районе. 
Там сданы 11 домов, осталось 
дождаться от строителей по-
следних три дома — корпуса 1, 3 
и 4. Всего в этом микрорайоне 
4731 квартира.

Остаются новые микрорайо-
ны на улице Левобережной и Хо-
рошевском шоссе. В первом 
строители обещали до конца 
апреля передать под заселение 
четыре многоквартирных дома. 
Еще три новостройки — корпуса 
1,3 и 6 — департамент должен по-
лучить на Хорошевке до конца 
мая. 

Москвичами уже стали уже 
3146 наших очередников. Это 
означает, что процесс пошел.

Другие «военные» стройки в Мо-
скве будут?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Не только в Мо-
скве, но и в других городах их не 
будет. Мы прекратили строить 
постоянное жилье. С 2016 года 
завершаем работу только по тем 
контрактам, в которые ранее 
вложили деньги. 

Большая часть военнослужа-
щих, вставших на учет до 2015 
года, будет обеспечена кварти-
рами в Москве в натуральном 
виде. Остальные получат субси-
дию.

А как же государственные жи-
лищные сертификаты? От них 
тоже отказываетесь? 
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Эта форма жилищ-
ного обеспечения сейчас мало 
используется. Потому что стои-
мость ГЖС не позволяет прио-
брести жилье той площади, ко-
торое полагается военнослужа-
щему. Например, в миноборо-
ны очередь на сертификаты за 
последние два года сократилась 
с 2,1 тыс. военнослужащих до 
44.  

Предвижу вопрос: зачем 
тратиться на субсидии, когда 
есть более дешевые сертифика-

ты? Дело в том, что жилищные 
выплаты — вынужденная мера. 
На нее пошли, чтобы быстрее 
ликвидировать очередь. 

Но от сертификатов тоже не 
отказываемся. Это единствен-
ный способ отселить из закры-
тых военных городков людей, 
не имеющих отношения к ар-
мии. 

Почему же тогда сертификаты 
просят военнослужащие? Им 
что — деньги не нужны?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Вы про те 44 чело-
века? Так это уже упоминавшие-
ся выше распоряженцы. Подо-
зреваю, что они просто не торо-
пятся получать жилье. Человек 
не ходит на службу, но занимает 
ведомственную жилплощадь и 
каждый месяц получает от ми-
нобороны несколько десятков 
тысяч рублей. Жена трудоустро-
ена, дети учатся в школе, сам 
распоряженец, скорее всего, 
где-то работает. Так продолжа-
ется год, три, пять лет и больше. 
Разве  плохо?  Таким людям 
просто выгодно как можно доль-
ше числиться бесквартирными. 
Поэтому они и выбирают жи-
лищный сертификат. 

Ну и раздали бы их, избавили ар-
мию от иждивенцев.
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Военное ведомст-
во сертификаты не печатает. 
Госзаказчиком и координато-
ром этой жилищной програм-
мы является министерство 
строительства. Там определяют 
потребное количество  ГЖС на 
год и их стоимость на тот или 
иной период.  А мы только при-
сылаем свои заявки, которые, 
замечу, не всегда выполняются.  
Нынешняя потребность мино-
бороны в ГЖС — 3,3 тыс. для жи-
телей закрытых военных город-
ков и 44 — для военнослужащих. 
При этом в прошлом году мин-
строй выделил нам всего 47 
сертификатов, а в нынешнем 
дает 60 штук.

Понятно, что при таких тем-
пах мы были обречены еще мно-
го лет ожидать финансирования 
от минстроя. Учитывая это, ве-
сной прошлого года министр 
обороны Сергей Кужугетович 
Шойгу обратился к президенту 
страны с просьбой о выделении 
для военного ведомства 3 тысяч 
сертификатов. Верховный глав-
нокомандующий к этой просьбе 
отнесся с пониманием и пору-
чил правительству РФ прорабо-
тать данный вопрос. Очень над-
еемся, что он будет решен поло-
жительно. 

Через 12 лет все военные будут 
обеспечиваться жильем только 
по ипотеке.  А сейчас эта про-
грамма офицерам помогает? 
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Не только офице-
рам, но и прапорщикам, мич-
манам, солдатам-контрактни-
кам. Сегодня в ней участвуют 
более 160 тыс. военнослужа-
щих Российской армии. Еже-
годно по линии минобороны 
мы включаем в реестр порядка 
20 тыс. человек.  

А вот другая статистика. С 
2010-го по настоящее время по 
ипотеке купили квартиры более 
60 тыс. военнослужащих, только 
в прошлом году — 15 тыс. Причем 
за счет государства стали собст-
венниками жилья не только офи-
церы «со стажем», но и кадровая 
армейская молодежь, например, 
старшие лейтенанты. 

Все выпускники вузов мино-
бороны вступают в ипотеку в 
обязательном порядке.  А с 
2028 года эта форма обеспече-
ния постоянным жильем ста-
нет в армии единственной. 

Но «служебки»-то останутся?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Без них в любом 
случае не обойтись. Мы решаем 
эту проблему в трех направле-
ниях. Прежде всего строим жи-
лье там, где у нас его нет. Напри-
мер, в Арктике, на Курилах, в 
Центральной Сибири. Стараем-
ся оптимально использовать 
имеющийся служебный фонд.  
Например, кое-где передаем не-
нужные квартиры в муниципа-
литеты. 

Вот как это происходит на 
примере Москвы, где в служеб-
ной жилплощади нуждаются по-
чти 10 тыс. военнослужащих. 
Чтобы их расселить, выделяем 
постоянное жилье нынешним об-
итателям «служебок». Но с од-
ним условием: документы на 
квартиру они получают только 
после освобождения ведомствен-
ного помещения. 

И народ безропотно съезжает 
со служебных квартир? Что-то 
в это с трудом верится.
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: К сожалению, мно-
гие идут на различные ухищре-
ния, чтобы этого не делать. На-
пример, фиктивно разводятся 
и оставляют в  служебной квар-
тире жену и детей. 

Поэтому даем военнослужа-
щему два месяца на освобожде-
ние служебной квартиры. За это 
время человек при желании успе-
ет и ремонт сделать, и мебель в 
новой квартире расставить, и се-
мью туда перевезти. Но прежде 

он письменно обязуется выехать 
из служебного помещения. 

Также ведем претензионную 
работу, т.е. освобождаем слу-
жебную жилплощадь от гра-
ждан, которые на ней незаконно 
проживают. Где не получается 
сделать это миром, действуем 
через суд. С начала года в досу-
дебном порядке освободили 
около 2 тыс. жилых помещений 
и передали их семьям военно-
служащих.

Вы упомянули о 10 тысячах пре-
тендентов на служебное жилье в 
Москве. Где же они сейчас живут?

СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Кто-то — у родст-
венников. Кто-то занимает 
служебную квартиру, но при 
этом нуждается в улучшении 
жилищных условий. Часть во-
еннослужащих снимают жи-
лье. И это третий путь решения 
проблемы со служебной жил-
площадью. 

В прошлом году по инициати-
ве минобороны военным нако-
нец-то увеличили размер ком-
пенсации за наем и поднаем жи-
лья, который не меняли с 2008-
го. В Москве и Петербурге он со-
ставлял 15 тыс. рублей, в област-
ных центрах — 3,6 тыс., в прочих 
населенных пунктах — 2,7 тыс. 
рублей. На самом деле многие во-
еннослужащие платили за съем-
ное жилье в несколько раз боль-
ше. Такая практика дискредити-
ровала саму идею использования 
денежной компенсации.

Поэтому министр обороны 
поставил нам задачу: разрабо-
тать соответствующие измене-
ния в постановление правитель-
ства и согласовать их со всеми 
федеральными органами испол-
нительной власти, где есть воин-
ская служба. В результате сумма 
компенсации офицерам и пра-
порщикам за аренду жилья вы-
росла в 3—4 раза. 

И все военные тут же бросились 
снимать квартиры?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Нет, конечно. Но 
сейчас более 52 тыс. человек по-
лучают компенсацию под наем 
жилья. Только за три месяца ны-
нешнего года очередь на такие 
выплаты в армии увеличилась 
на 4 тысячи человек. Ведь право 
на компенсацию имеет лишь 
тот военнослужащий, который 
признан нуждающимся в обес-
печении служебным жильем и 
предоставивший для этого не-
обходимые документы.

Скажем, четыре лейтенанта 
снимали комнату. Скидывались 
каждый месяц на ее оплату. А сей-
час, когда каждый из них может 
получать за аренду жилья по 16 
тысяч, офицеры решили встать в 
очередь на служебное жилье. 

Или другой пример. В Твери 
семья военнослужащего из трех 
человек раньше получала за под-
наем жилья компенсацию в 3,6 
тыс. рублей. Теперь им выплачи-
вают 17,3 тысячи. За эти деньги в 
областном центре можно снять 
приличную квартиру. 

Да что там в Твери, даже в Мо-
скве семья офицера из трех чело-
век, получающая компенсацию 
36 тысяч рублей в месяц, может 
подыскать неплохое жилье. 

В этом году жилищную субсидию 
в минобороны получат 6,5 тысячи 
кадровых военных.

Акцент

 Очередь в минобороны 
составляет 31 тыс. человек. 
Причем 9,8 тыс. военнослужа-
щих уже предложили жилье

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Сергей Владимирович Пирогов, ру-
ководитель департамента жи-
лищного обеспечения минобороны. 
Родился 21 мая 1962 года в Ивано-
во. В 1983 году с золотой медалью 
окончил Ярославское высшее зе-
нитное ракетное командное учи-
лище ПВО. В 1993-м — Гумани-
тарную академию Вооруженных 
сил, в 2003-м — Академию гос-
службы при президенте РФ.
Служил в войсках ПВО на Край-
нем Севере, в центральном аппа-
рате минобороны. После увольне-
ния из армии работал в органах 
госвласти. В сентябре 2013 года 
назначен директором департа-
мента жилобеспечения миноборо-
ны. Полковник запаса, государст-
венный советник РФ 2 класса.
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МОЖНО ЛИ ВЫБРАТЬ КВАРТИРУ?
Что для армейских очередников предпочтительней — готовое жилье или суб-
сидия?
Сергей Пирогов | Тут каждый сам решает. До недавнего времени военнослужа-

щий имел право многократно менять избранное место жительства. К чему это 

приводило на практике? Например, 300 человек изъявили желание поселиться 

в Иваново. Чтобы их там расселить, инициируем строительство, проводим про-

ектно-изыскательские работы, объявляем конкурс, заключаем госконтракт, вы-

деляем деньги. Когда дом готов, предлагаем очередникам квартиры. А в ответ 

280 человек из 300 говорят: мы передумали,  хотим жилье в Москве. Получает-

ся, что на дом в Иваново потрачены немалые деньги, квартиры там простаивают, 

а проблема с очередниками остается нерешенной.

 Поэтому мы добились такой корректировки закона, когда военнослужащий 

имеет право только один раз выбрать место постоянного проживания. По ка-

кой-то причине изменил свои планы, — дальше обустраивайся самостоятельно 

на полученную от минобороны субсидию. 

Но права выбора готовой квартиры очередника мы не лишаем. На сайте ведом-

ства есть специальный раздел, в котором будущий новосел может посмотреть, 

где имеется свободное жилье. Города, адреса, площади, этажи — там все перечи-

слено. Например, человека интересует квартира в Сочи. Пожалуйста, там у ми-

нобороны на сегодняшний день есть 72 квартиры. Нашел подходящую, пиши за-

явление, получай документы на заселение. Главное, чтобы размер приглянув-

шейся квартиры соответствовал положенной офицеру жилплощади. Если сво-

бодное жилье чуть больше и у человека имеются деньги, он может доплатить за 

«излишек».

Не боитесь, что все ваши очередники потянутся за московской пропиской?
Сергей Пирогов | Во многих случаях так и происходит. Кстати, крайний раз 

квартиры для военных в Москве давали в 2010 году.  Сегодня треть всей очереди 

на постоянное жилье (10,7 тыс. человек) — это военнослужащие, избравшие для 

постоянного жительства именно Москву. Но если бы каждый из них претендо-

вал на жилплощадь на Арбате или Патриарших прудах, от бюджета минобороны 

ничего бы не осталось. Поэтому размер жилищной субсидии рассчитывали, ис-

ходя из рыночных цен в Троицке — это ведь тоже московский район.  Между про-

чим, получается внушительная сумма.

Вот пример. Офицерская семья из четырех человек, где отец семейства имеет 

23 года выслуги. Норма предоставления жилплощади для нее — 82 кв. м. При по-

мощи субсидии можно приобрести эти «метры» в столице. А в  Ростове-на-Дону 

— уже 99 кв. м. В Санкт-Петербурге — 110, в Хабаровске и Екатеринбурге — 120. В 

Севастополе или Сочи денег хватит на квартиру площадью 130 кв. метров. Пусть 

выбирает.

Между прочим, многие наши очередники покупают квартиру меньшей стоимо-

сти, а на оставшиеся деньги делают в ней качественный ремонт и приобретают  

хорошую мебель. Некоторые умудряются еще и машину взять. Очень часто во-

еннослужащие предпочитают строить собственный дом. На это жилищной суб-

сидии тоже хватает.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС
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Церковь и культура Митрополит Климент: 
Задача Патриаршей премии — поддержать писателей, 
утверждающих духовные и нравственные ценности

Книга навек
Святослав Рыбас, писатель 

Н
азван короткий спи-
сок номинантов на 
Патриаршую лите-
ратурную премию, 
скоро будут извест-

ны имена лауреатов. О значении 
премии, фаворитах короткого 
списка и важном круге чтения 
наш разговор с председателем 
Издательского совета Русской 
православной церкви митропо-
литом Калужским и Боровским 
Климентом.

В этом году Патриаршая литера-
турная премия будет вручаться 
в шестой раз. В чем значение 
этой награды? 
МИТРОПОЛИТ КЛИМЕНТ: Эта премия 
уникальна. Никогда в нашей Цер-
кви и в других Церквях не было 
подобных. Ее главная задача — 
поддержать авторов, которые 
своим литературным творчест-
вом утверждают в современном 
мире духовные и нравственные 
ценности. Особо обращу внима-
ние на то, что при оценке трудов 
учитывается вся совокупность 
творческих произведений, со-
зданных писателем, и его вклад в 
русскую словесность. Имеют 
значение и личность писателя, и 
нравственная сторона его произ-
ведений.

Патриаршая литературная 
премия — это не столько матери-
альная награда, сколько выраже-
ние нашей Церковью благодар-
ности тем, кому не безразлична 
судьба нашей литературы и куль-
туры. 

К большому сожалению, в 
наши дни известность и значи-
тельные гонорары далеко не всег-
да получают создатели подлинно 
хороших, глубоких, высокохудо-
жественных литературных тво-
рений. Патриаршая литератур-
ная премия показывает, что авто-
ры, пишущие серьезные, застав-
ляющие задуматься произведе-
ния, нужны Церкви, читателям, 
нашему современному миру.

Кто вошел в короткий список 
этого года?
МИТРОПОЛИТ КЛИМЕНТ: Короткий спи-
сок состоит из девяти человек. 
Есть в нем известные священни-
ки: иерей Николай Блохин и про-
тоиерей Андрей Ткачев. В совет-
ские годы Николай Блохин, не бу-
дучи еще священником, зани-
мался изданием и распростране-
нием религиозной литературы, 
за что получил серьезный срок. 
Находясь в заключении в Лефор-
тово, он написал свою первую 
книгу «Бабушкины стекла». Те-
перь его знают как автора ряда 
произведений. Все его творчест-
во посвящено проповеди право-
славия в современном мире. Про-
тоиерей Андрей Ткачев — извест-
ный миссионер и писатель. Эти 
две стороны его деятельности не-
разрывны. Его книги обращены к 
современной молодежи.

Также в список вошли извест-
ные писатели-прозаики. Бывший 
воин-афганец Александр Виталь-
евич Громов является автором 
нескольких книг (в их числе за-
писки паломника «Слава Богу за 
все»). Кроме того, он является 
основателем журнала «Русское 
эхо» — одного из ведущих регио-
нальных литературных изданий. 
Произведения другого прозаика 
Бориса Петровича Екимова на-
писаны в лучших традициях рус-
ской литературы. Большинство 
из них повествуют о простых 
сельских жителях.

В коротком списке номинан-
тов есть и женские имена. Мона-
хиня Евфимия (Пащенко) — автор 
книг для детей, художественных 
произведений и научно-популяр-
ных работ по истории Церкви. 
Публикации Ксении Игоревны 
Кривошеиной посвящены жив-
шим во Франции представителям 
русского зарубежья.

Авторы исследовательской 
литературы также представлены 
в списке номинантов. Среди них 
историк, редактор, писатель 
Алексей Юрьевич Карпов, боль-
шинство трудов которого посвя-
щено истории и личностям Древ-
ней Руси. Он известен как автор 
цикла книг о русских князьях и 
святых домонгольского и после-
дующих периодов нашей исто-
рии. К эпохе становления мо-
сковского княжества обращено 
творчество писателя, исследова-
теля древнерусского искусства, 
автора замечательной книги 
«Андрей Рублев» Валерия Нико-
лаевича Сергеева. В публикациях 
профессора Бориса Николаевича 
Тарасова, филолога и литерату-
роведа, анализируется филосо-
фия творчества Паскаля, Чаадае-
ва, Тютчева, Достоевского и мно-
гих других выдающихся деятелей 
культуры.

Короткий список этого года 
объединяет писателей, работаю-

щих в разных жанрах. А творче-
ство номинантов этого года охва-
тывает весьма широкий спектр 
тем, целевой аудитории и литера-
турных направлений.

Кого можно назвать «фавори-
том» короткого списка? Можно 
ли предсказать — кто станет лау-
реатом этого года?
МИТРОПОЛИТ КЛИМЕНТ: Нельзя зара-
нее сказать, как распределятся 
голоса членов Палаты попечите-
лей Патриаршей литературной 
премии. В палате более тридцати 
человек — священнослужители, 
писатели, литературоведы, ре-
дакторы, критики, ученые. Имен-
но они в день торжественной це-
ремонии путем тайного голосо-
вания изберут лауреата, и, воз-
можно, не одного, а нескольких. 
Может ли кто-то достоверно 
знать заранее, как они проголо-
суют? Наверное, у каждого есть 
свои симпатии. Все решится не-
посредственно на церемонии.

Как складывается соработниче-
ство Русской православной цер-
кви и писательского сообщест-
ва?
МИТРОПОЛИТ КЛИМЕНТ: Члены писа-
тельского сообщества участвуют 
во всем. Мы активно с ними взаи-
модействуем в Палате попечите-
лей и Совете экспертов Премии. 
При их активном участии форми-
руется короткий список номи-
нантов, а затем определяются и 
лауреаты.

Какие перспективы сегодня есть 
у православного книгоиздания и 
способно ли оно конкурировать 
со светской литературой?
МИТРОПОЛИТ КЛИМЕНТ: Православное 
книгоиздание развивается. Во-
преки разговорам о кризисе в 
разных областях количество наи-
менований сильно не сократи-
лось. Есть категории книг — дет-
ская литература, православная 
проза, — которых стало даже 

больше поступать к нам в Изда-
тельский совет на рецензирова-
ние. Сократились тиражи неко-
торых изданий, но это может 
объясняться наполнением книж-
ных сетей отдельными категори-
ями книг. Ассортимент тех изда-
тельств, которые постоянно из-
дают что-то новое, растет. 

Если сравнить качество изда-
ний, которые выходили несколь-
ко лет назад, и современных пу-
бликаций, то нельзя не заметить 
изменения в лучшую сторону, 
что, на мой взгляд, достигнуто в 
немалой степени благодаря обя-
зательному рецензированию из-
даний. Оно помогает вовремя 
устранить смысловые недочеты, 
удалить из книг сомнительные 
мнения и советы.

Если раньше выходило много 
перепечаток, в том числе и не-
проверенных, из недостаточно 
точных или авторитетных источ-
ников, то сейчас подход к изда-
нию православной литературы 
изменился. Новые технические 
возможности позволяют делать 
качественные репринты и — са-
мое главное — дают возможность 
множеству читателей увидеть, 
полистать, почитать и даже ку-
пить, если позволяют средства, 
практически точные копии цен-
ных, уникальных древних книг. 
Например, факсимильное изда-
ние Полоцкого Евангелия, подго-
товленное Издательством Бело-
русского Экзархата, «Житие пре-
подобного Сергия Радонежско-
го» в факсимильном издании.

Что касается светского книго-
издания, я не думаю, что право-
славные издатели непременно 
должны с ним конкурировать. Се-
годня у них нет задачи «догнать и 
перегнать» светских издателей 
по количеству наименований или 
объемам тиражей, гораздо важ-
нее дать читателю качественную 
и полезную литературу.

Кроме того, не будем забы-
вать, что многие светские издате-

ли (например, «Олма Медиа 
Групп») выпускают и православ-
ную литературу. А светские 
книжные магазины, в том числе 
интернет-магазины, продают не 
только светские издания. Ска-
жем, крупный интернет-магазин 
«Лабиринт» предлагает читате-
лям довольно широкий ассорти-
мент православных книг, и они 
пользуются читательским спро-
сом.

Какие книги составляют круг ва-
шего чтения?
МИТРОПОЛИТ КЛИМЕНТ: Самая главная 
книга, которую я читаю и перечи-
тываю постоянно, — это Святое 
Евангелие. Для меня это Книга 
жизни. В Евангелии человек най-
дет ответы на все самые важные 
жизненные вопросы. Но чтобы 
эту книгу понимать, надо иметь 
веру. Мы должны помнить — Го-
сподь открывается ищущему. 
Беря в руки для чтения Еванге-
лие, человек должен помнить, 
что его сердце будет слышать 
слово Самого Бога. А Бог желает 
нам всем спасения и вечной жиз-
ни. 

Мой научный интерес состав-
ляет деятельность Русской пра-
вославной церкви на Аляске. Ста-
раюсь по возможности не пропу-
скать публикуемые новинки в 
этой области.

Мне интересна история Ка-
лужского края, где я несу архие-
рейское служение. Читая об 
истории православия на калуж-
ской земле, истории отдельных 
монастырей и храмов, городов и 
сел, лучше понимаешь сегодня 
живущих там людей. Думаю, что 
всем полезно интересоваться 
краеведческой литературой, она 
помогает не только понять прош-
лое, но и осознать, что наша соб-
ственная жизнь — тоже часть этой 
истории.

Чтения книг — номинантов Па-
триаршей литературной премии 
требует не только мой професси-
ональный долг, но и живой инте-
рес читателя. Помимо этого чи-
таю и другие, заинтересовавшие 
меня художественные книги. Из 
прочитанного в последнее время 
наибольшее впечатление на меня 
произвели книги «Обитель» За-
хара Прилепина и «Граждане 
Неба» протоиерея Валентина 
Свенцицкого.

Самая главная книга, которую я 
читаю и перечитываю постоянно, — 
это Святое Евангелие.

Акцент

 Кто станет лауреатом 
Патриаршей литературной 
премии, решается в последний 
момент тайным голосованием

ПОЛИЦИЯ Глава столичной 
полиции вместе с участковыми 
встретился с жителями 

Наградили 
за бдительность

Иван Игнатченко

СТОЛИЧНЫЕ участковые от-
читались перед населением о 
своей деятельности. В одной из 
заключительных таких встреч 
принял участие начальник сто-
личной полиции Анатолий Яку-
нин. 

Подобные встречи полиция 
проводит два раза в год. Как пра-
вило, местом проведения служит 
двор одного из домов района, а 
оповещение о предстоящем со-
бытии за неделю клеят на двери 
подъездов. С 1 апреля перед на-
селением отчиталось уже более 
2300 стражей порядка. То есть 

практически 90 процентов 
участковых. И это отнюдь не 
формальные мероприятия. Важ-
ность их в том, что таким обра-
зом полицейские устанавливают 
более тесные контакты с мест-
ными жителями. Ведь каждое пя-
тое преступление раскрывается 
именно участковыми. Более 20 
процентов об административ-
ных нарушениях составляется 
ими. И без помощи населения 
здесь не обойтись.

 Так, участковый по Головин-
скому району, где в этот раз про-
ходила встреча, капитан Сергей 
Сяткин за полгода посетил около 
1400 квартир, прикрыл два на-
ркопритона, с десяток незакон-
но арендуемых помещений, об-
наружил и выявил группу неле-
гальных мигрантов. 

Из 24 преступлений, совер-
шенных в районе, он лично рас-
крыл половину, в том числе гра-
беж,  несколько краж. 

Конечно, есть и проблемы. 
Например, пока не удается пой-
мать дерзкого мошенника, дей-
ствующего в округе. Он звонит в 
квартиры, представляется слеса-
рем-водопроводчиком, убежда-
ет жителей, что у них вот-вот 
выйдут из строя водопроводные 
трубы или сантехника.  Предла-
гает быстро сбегать, купить нуж-
ные детали, берет у жильцов 
деньги и исчезает навсегда. Ведь 
доверчивых людей всегда хвата-
ет.

Участвовавший во встрече 
Анатолий Якунин достаточно на-
стоятельно порекомендовал кол-
леге внимательно просмотреть 
все записи видеокамер, которы-
ми сегодня оборудованы все 
подъезды. А жителям, в свою оче-
редь, еще раз объяснил, насколь-
ко важно их сотрудничество с 
полицией для раскрытия престу-
плений. При этом начальник мо-
сковского главка полиции под-
черкнул, что  ничего страшного 
не случится, если информация 
граждан не подтвердится. Гора-
здо хуже, если момент соверше-
ния преступления или подготов-
ка к нему останутся незамечен-
ными, и пострадают ни в чем не 
виноватые люди. 

В конце мероприятия глава 
Анатолий Якунин наградил осо-
бенно активных жителей райо-
на, оказывавших помощь поли-
ции. Им были вручены благодар-
ственные письма и часы с дарст-
венной надписью «От начальни-
ка Главного управления МВД 
России по г. Москве».

Среди награжденных был и 
член районной добровольной на-
родной дружины, который лич-
но участвовал в раскрытии 
сложного преступления — много-
эпизодного мошенничества, со-
вершенного в отношении пожи-
лых людей.

Глава столичной полиции Анатолий Якунин на встрече с москвичами при-
звал их активнее работать с полицией.

Каждое пятое пре-
ступление раскры-
вается участковы-
ми, каждое пятое 
нарушение 
пресекается ими
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ПРАВО Список ветеранов 
боевых действий могут 
дополнить гражданскими

В полку ждут 
пополнение

Наталья Козлова

ГРУППА депутатов внесла на 
рассмотрение Госдумы давно 
ожидаемый законопроект. Он 
увеличит перечень тех, кого 
можно причислить к ветеранам 
боевых действий.

Законодатели предлагают от-
нести к ветеранам граждан, ока-
зывавших «по решениям органов 
исполнительной власти субъек-
тов помощь федеральным орга-
нам исполнительной власти в 
борьбе с терроризмом, в выпол-
нении задач в ходе контртерро-
ристических операций на терри-
тории России и принимавших не-
посредственное участие в бое-
вых действиях». Изменения мо-
гут быть внесены в подп. 6 п. 1 ст. 
3акона «О ветеранах».

Поправки позволят отнести к 
ветеранам боевых действий 
участников контртеррористи-
ческих операций, которые не 
были военнослужащими или си-
ловиками, но сотрудничали с го-
сударством, как участники отря-
дов самообороны. Они попадают 
и в специальный Закон «О проти-
водействии терроризму».

Если поправки пройдут, то 
они гарантируют права тех гра-

ждан, которые участвовали в 
борьбе с незаконными воору-
женными формированиями на 
территории Дагестана в 1999 
году. Кстати, об этом еще не-
сколько лет назад сказал Консти-
туционный суд, заявив, что чле-
нов отрядов самообороны необ-
ходимо включить в круг ветера-
нов боевых действий. А в Дагес-
тане суды уже сами дают статус 
членам отрядов самообороны. 

Долгое время не могли полу-
чить статус ветеранов боевых 
действий участники событий в 
Таджикистане. Но когда закон 
был принят, вышла неувязка: его 
формулировки не позволяли 
претендовать на получение ста-
туса большинству военных и по-
граничников, служивших в Тад-
жикистане. Людей заставляли 
юридически доказывать, что 
они участвовали в боевых дейст-
виях, а сделать это было не-
просто. Ведь юридически бои не 
назывались боями. Сейчас закон 
изменили, но волокита осталась. 
Чиновники теперь заставляют 
граждан доказывать, что они вы-
полняли задачи, перечисленные 
в законе (оборона границы, под-
держание правопорядка, стаби-
лизация обстановки и т.п.). 

ПЛАНЫ С этого года в МФЦ
будут выдавать
биометрические паспорта 
и водительские права

В связке
одного окна

Игорь Зубков

С ЭТОГО года, а точнее с третьего квартала, в многофун-
кциональных центрах госуслуг по всей стране можно бу-
дет получить паспорт гражданина РФ и загранпаспорт 
старого и нового образцов, а также заменить водитель-
ские права. 

Проект постановления правительства с нужными по-
правками готов, сообщил директор департамента государ-
ственного регулирования в экономике минэкономразви-
тия Алексей Херсонцев. Расширение перечня обязатель-
ных услуг, которые предоставляют офисы «Мои докумен-
ты», предусматривает план развития этой системы на 

2016—2018 годы, на 
днях его утвердил 
глава правительства.

Кроме того, рас-
сказали «РГ» в минэ-
кономразвития, в 
осеннюю сессию в 
Госдуму внесут по-
правки в закон о го-

суслугах, позволяющие предоставлять их по одному заяв-
лению пакетом по принципу жизненной ситуации, напри-
мер, в случае рождения ребенка или смены фамилии после 
выхода замуж. При этом МФЦ получат право от имени зая-
вителя формировать комплекты необходимых докумен-
тов и подписывать от имени гражданина заявления о пре-
доставлении соответствующих услуг. Одновременно пла-
нируется полностью исключить обмен бумажными доку-
ментами между МФЦ и органами власти, вплоть до офор-
мления свидетельств на право собственности в самих цен-
трах, а не в органах Росреестра. Это еще более ускорит вы-
дачу документов.

Еще одно новшество этого года — запуск специализиро-
ванных МФЦ для бизнеса, пока в виде «пилота» в несколь-
ких крупных городах. Кроме государственных, там будут 
предоставляться услуги финансовой поддержки и плюс, 
возможно, коммерческие услуги (банков, страховых ком-
паний и так далее) по агентской схеме. Такие центры будут 
работать в связке с Федеральной корпорацией по разви-
тию малого и среднего предпринимательства.

МЕГАПОЛИС На чемпионат
мира по хоккею проданы
почти все билеты 

Аншлаг 
с шайбой 

Сергей Жуков 

МОСКВА готова к проведению чемпионата мира по хок-
кею. Такой вывод сделал мэр столицы Сергей Собянин, 
посетив вчера арену «ВТБ Ледовый дворец». Именно 
здесь через неделю состоятся первые игры престижного 
турнира. 

В момент приезда мэра на льду разминались игроки 
сборной России. После тренировки градоначальник за-
шел к ним в раздевалку и пообщался с командой. Чуть 
позже в соседнем здании, где скоро откроется Музей хок-
кейной славы, он провел совещание по подготовке к тур-
ниру, напомнив о прошлом дворца, построенном на ме-
сте заброшенной промзоны ЗИЛа. «Сейчас это лучший в 
стране ледовый комплекс, — сказал Собянин. — Москва 
уже не впервые проводит этот турнир, но каждый раз это 
большой экзамен и для принимающей стороны, и для 
дворца спорта, и для всего города».

Чемпионат мира состоится с 6 по 22 мая в Москве и 
Санкт-Петербурге. Участниками турнира станут 16 
сильнейших сборных. Столица примет игры группового 
этапа, два четвертьфинала, полуфиналы, матч за третье 
место и финал. По словам руководителя департамента 
физической культуры и спорта Алексея Воробьева, про-
дано более 165 тысяч билетов. Еще 45 тысяч получили 
бесплатно детские спортшколы, благотворительные 
фонды, общественные организации и вузы. Реализовано 
89% билетов, а значит, шанс увидеть игры вживую, а не 
по телевизору, у москвичей еще есть. Правда, на игры 
сборной России уже не попасть. Организаторы ожидают 
на «российских» матчах аншлаг — арена, рассчитанная 
на 12 тысяч зрителей, будет заполнена до отказа. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вчера днем одновременно включились все фонтаны Москвы. От-

крытие сезона Сергей Собянин встретил на Пушкинской площа-

ди, где пообщался с посетителями городского фестиваля «Мо-

сковская весна». В эти дни площадь перед памятником Пушкину 

стала по-настоящему весенней: все украшено цветами, проводят-

ся мастер-классы по рукоделию, а  на сцене, выходящей на Твер-

скую улицу, даже днем проводятся конкурсы и мини-концерты. 

— Летнюю столицу практически нельзя представить без фонтанов, 

— сказал градоначальник. — На площадях, парках и скверах будут 

работать почти 600 фонтанов.

Подготовил Сергей Бабкин

«Одно окно» охвати-
ло 96 процентов 
населения страны 

Сергей Собянин лично проинспектировал новый ледовый дво-
рец, где будут проходить игры чемпионата мира по хоккею.  
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Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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ЗА ГРАНЬЮ В Норвегии
сделали «спектакль» 
из убийства зебры

Школа 
для Брейвиков

Евгений Шестаков

КАЗАЛОСЬ бы, надо привыкнуть к «спектаклям» для 
детей, в ходе которых зоопарки Скандинавских стран 
убивают животных. Но не получается — невозможно 
свыкнуться с тем, что перед публикой преднамеренно, 
из так называемых гуманистических целей уничтожают-
ся здоровые, красивые звери только потому, что им «по-
счастливилось» жить по европейским законам. А по ним 
избыточное число животных в вольерах не допускается и 
оказавшиеся лишними «твари божьи» должны быть без-
жалостно уничтожены.

Об очередной такой экзекуции рассказала британ-
ская «Дейли мейл». На этот раз местом действия стал 
норвежский зоопарк, где на глазах детей сначала 
обезглавили, а затем бросили в вольер к хищникам 
молодую зебру. Собственно, история эта стала бы су-
губо внутренним делом норвежского учреждения, 
если бы не фотография, выложенная в «Фейсбуке» 
одним из родителей, который не посчитал «спек-
такль» с умерщвлением делом нормальным. И при-
знался, что происходящее травмировало маленьких 
зрителей. Снимок с окровавленной обезглавленной 
зеброй в вольере для хищников снабжен подписью: 
«Немного жутковато для меня. Я знал, что животные 
едят животных, но не думал, что буду наблюдать этот 
процесс в зоопарке».

Но отвечавшие за убийство зебры чиновники, на-
против, убеждены в своей правоте. Видимо, в их пони-
мании все посетители зоопарка должны обладать 

устойчивостью пси-
хики, свойственной 
ветеринарам, а по-
тому разделять точ-
ку зрения послед-
них на кормление 
хищников. По сло-
вам такого «медра-
ботника» по имени 
Рольф-Арне Оль-
берг, которого цити-
рует «Дейли мейл», 
зрелище с поедани-

ем зебры «может быть, излишне натуралистичное для 
впечатлительных людей, но это нормально для тигров 
и львов — разрывать свою добычу когтями и зубами, а 
потом съедать ее». В этой связи вспоминаются объя-
снения научного руководителя зоопарка в Копенгагене 
Бенгта Хольста, который тот дал вскоре после того, как 
стало известно об убийстве в этом заведении молодого 
жирафа Мариуса. По причине недостатка тех же поло-
женных на его содержание европейскими нормами 
квадратных метров. Как объяснял Хольст, казнь живот-
ного и его последующее вскрытие перед публикой име-
ли просветительские цели и были призваны «показать 
людям, как выглядит жираф». Убили же Мариуса из 
пневматического пистолета, а не усыпили, из сообра-
жений гуманности. Она, по мнению сотрудников заве-
дения, заключалась в том, что «усыпление испортило 
бы 200 килограммов отличного мяса, которое пошло 
на корм львам и другим хищникам». Похоже, по этим 
же гуманным соображениям зебру в норвежском зоо-
парке обезглавили — видимо, чтобы не портить буду-
щий корм. 

«Я не планировал расстрелять только 69 человек, я 
хотел убить их всех в лагере, используя воду как ору-
жие массового поражения: они бы утонули от стра-
ха», — это цитата из выступления на суде норвежского 

террориста Андерса Брейвика. Его осудили на 21 год 
за убийство 77 человек в Осло и на острове Утойя в 
2011 году — за каждую жертву он проведет за решет-
кой не более трех месяцев. А 20 апреля террорист вы-
играл суд, который признал, что условия его содер-
жания в тюрьме, где Брейвику предоставили три ком-
наты (спальню, кабинет с компьютером и тренажер-
ный зал), были «бесчеловечными и унижающими до-
стоинство». В отличие от умерщвленной зебры, кото-
рой не хватило в вольере нескольких квадратных ме-
тров, чтобы остаться в живых, норвежское правосу-
дие позаботилось, чтобы нераскаявшемуся убийце 
сиделось максимально комфортно. В соответствии с 
европейскими нормами. 

В Норвегии у Брейвика оказалось множество после-
дователей и сочувствующих. Как в прошлом их было 
множество у Йозефа Менгеле. Тот, будучи врачом в Ос-
венциме, получил страшное прозвище Доктор Смерть. 
Но сам Менгеле утверждал, что свои чудовищные эк-
сперименты над людьми он проводил исключительно в 
интересах науки. А ведь известно, что многие ученые 
умы того времени специально приезжали в Освенцим 
послушать обагренные кровью узников доклады Мен-
геле. 

Судя по статье в «Дейли мейл», ветеринар Рольф-
Арне Ольберг из норвежского зоопарка был несколь-
ко удивлен поднявшейся вокруг убийства зебры шу-
михой. По его словам, на корм хищникам, которых 
содержат в заведении, ежегодно идет 80 лошадей и 
все посетители, включая малолетних, без проблем 
могут наблюдать за процессом кормления. А в Дании 
теперь всем, независимо от возраста, разрешено на 
экскурсиях по мясокомбинатам наблюдать за забоем 
свиней. Прежде существовали ограничения на подоб-
ные просмотры — не младше 14 лет, но несколько лет 
назад их сняли. И теперь, по словам сотрудника дат-
ского мясокомбината, отвечающего за визиты, «даже 
маленькие дети могут видеть весь процесс забоя и 
сами решить, что они об этом думают». Просветите-
ли…

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД России Сергей Лавров призвал сделать
безопасность единой для всех

Правила рыбной ловли
Константин Волков, Пекин

В 
госрезиденции МИД КНР 
«Дяоюйтай» в Пекине со-
стоялась  встреча  глав 

внешнеполитических ведомств 
государств — членов Совещания 
по взаимодействию и мерам до-
верия в Азии (СВМДА). На нем 
министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров призвал решать 
проблемы безопасности, «фор-
мируя открытые многосторон-
ние механизмы безопасности и 
вырабатывая единые для всех 
правила игры, осознавая недели-
мость безопасности».

Как отметил российский ди-
пломат, «стремление отдельных 
государств «застолбить» за собой 
«право на исключительность в ми-
ровых делах, в том числе путем 
вмешательства во внутреннюю 
жизнь других стран в нарушение 
международно-правовых форм, 
навязывание другим народам соб-
ственных рецептов внутригосу-
дарственных преобразований без 
учета их традиций и националь-
ных особенностей способствует 
деградации международной об-
становки и нарастанию напря-
женности». Он назвал «трагиче-
ским примером близорукой поли-
тики сторонников геополитиче-
ской инженерии» украинский 
кризис. Особо Лавров подчеркнул 
опасность ситуации на Ближнем 
Востоке, где, по его словам, «ситу-
ация вплотную подошла к черте, 
за которой начинается политиче-
ское разрушение региона». Это, 
отметил министр, еще одно свиде-

тельство пагубности «экспорта 
демократии», приведшее к разра-
станию террористической угро-
зы, в том числе и в Афганистане.

Созданное по инициативе пре-
зидента Казахстана Нурсултана 
Назарбаева в 1992 году СВМДА — 
это форум для обсуждения того, 
как обеспечить мир, стабильность 
и безопасность в Азии. Совеща-
нию в Китае придают большое зна-
чение. Поэтому его открыл пред-
седатель КНР Си Цзиньпин в каче-

стве не только принимающей 
страны, но и как председатель 
СВМДА в 2014—2016 годах. Что 
интересно, «Дяоюйтай» перево-
дится как «место для ловли рыбы». 
Китайцы любят многозначитель-
ные названия, и, возможно, встре-
ча устроена в таком месте неслу-
чайно. Как считают многие эк-
сперты, Пекин, несмотря возра-
стающее влияние в мире, пока не-
достаточно активен в глобальной 
политике, и нынешний саммит 

можно расценивать как попытку 
изменить ситуацию. Похоже, что 
Китай решил попробовать свести 
на одной площадке представите-
лей самых разных сторон, как раз 
чтобы показать необходимость 
выработки единых правил игры, о 

которых говорил Сергей Лавров.
Так, среди собравшихся мини-
стров иностранных дел 26 госу-
дарств и восьми стран-наблюдате-
лей были, например, Израиль и 
Палестина. Наряду с Лавровым в 
украшенном флагами и цветами 
зале присутствовал его турецкий 
коллега Мевлют Чавушоглу, а в чи-
сле наблюдателей находился глава 
МИД Украины Павел Климкин. 
Перед мероприятием ходили слу-
хи, что возможна двусторонняя 
встреча Лаврова и Чавушоглу, но 
они не подтвердились. Россий-
ский министр встретился лишь с 
главой внешнеполитического ве-
домства Южной Кореи Юн Бен Се. 
Разговор шел о проблемах урегу-
лирования на Корейском полуо-
строве. «Если раньше Китай при-
держивался принципа «таогуан 
янхуэй», что означает «держаться 
в тени, не проявляя себя», то те-
перь ситуация меняется, — считает 
старший научный сотрудник Цен-
тра исследований Восточной Азии 
и ШОС МГИМО Игорь Денисов. — 
При Си Цзиньпине требуется, что-
бы китайская дипломатия была 
дипломатией крупного государст-
ва». По словам эксперта, такой 
подход предполагает, что Пекин 
усилит работу в многостороннем 
формате и продолжит сотрудни-
чество в решении глобальных про-
блем. Тем более что здесь озабоче-
ны ростом угрозы терроризма — 
это заметно по мерам безопасно-
сти в отношении участников 
СВМДА: их обыскивали не только 
перед входом в зал, но даже перед 
поездкой в госрезиденцию.

Следим за ситуацией  Французский парламент проголосовал за отмену 
антироссийских санкций ЕС

Слово за Олландом

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Ф
ранцузский парла-
мент высказался за 
отмену антироссий-
ских санкций ЕС. Та-
ков итог двухчасо-

вых дебатов, прошедших в чет-
верг в национальном собрании, 
нижней палате французского 
парламента. В голосовании при-
нял участие 101 депутат. За отме-
ну санкций высказались 55 пар-
ламентариев, против — 44. Два де-
путата воздержались.

Инициатором этой дискуссии 
выступил депутат от правоцен-
тристской партии «Республикан-
цы», сопредседатель ассоциации 
«Франко-российский диалог» 
Тьерри Мариани. Он же разрабо-
тал проект резолюции, с которой 
полностью согласились, поста-
вив под ней свои подписи, свыше 
80 его коллег, в основном одно-
партийцев. Но не только.

В резолюции, а она носит ре-
комендательный характер, под-
робно изложены причины, по ко-
торым инициативная парламент-
ская группа настаивает на отме-
не санкций. В ней сделан акцент 
на том, что эти меры, принятые в 
отношении России под предло-
гом украинского кризиса, пока-
зали свою полную бесполезность 
в его разрешении. Более того, они 

наносят серьезный ущерб эконо-
мическим интересам Франции и 
России, тяжелым бременем ло-
жатся на французское сельское 
хозяйство, мешают, как подчер-
кивается в документе, «сближе-
нию двух стран в борьбе с между-
народным терроризмом». В доку-
менте содержится призыв к пра-
вительству Франции не продле-
вать экономические санкции и 
прочие ограничительные меры, 
наложенные Евросоюзом на Мо-
скву, а начать переговоры, чтобы 
как можно скорее положить ко-
нец санкционной политике, при-
меняемой против нашей страны.

Резолюция также призывает 
отказаться от индивидуальных 
санкций против ряда российских 
парламентариев, ибо такая мера 
осложняет развитие двусторон-
них связей и разрушает диалог с 
российской стороной. Помимо 
этого в решении национального 

собрания предложено присту-
пить к двусторонним франко-
российским переговорам о сня-
тии санитарного эмбарго (оно 
было введено на свинину в янва-
ре 2014 года после того, как в не-
скольких странах ЕС, но не во 
Франции, было обнаружено не-
сколько случаев африканской 
чумы свиней).

— То, что национальное собра-
ние одобрило нашу резолюцию, я 
бы назвал актом утверждения на-
шего парламентского суверени-
тета, — заявил «Российской газе-
те» автор резолюции Тьерри Ма-
риани. — Тем самым депутаты до-
казали, что во главу угла ставят 
национальные интересы страны, 
а им никоим образом не отвеча-
ют, более того, откровенно про-
тиворечат антироссийские сан-
кции ЕС. Довольно часто пред-
ставители парламентского боль-
шинства, а также некоторые чле-

ны правительства давали понять, 
что не они несут ответственность 
за введение санкций, мол, про-
блема — в Брюсселе. Нынешними 
дебатами, итогами последовав-
шего за ними голосования фран-
цузские депутаты показали, что 
они способны пойти против 
контрпродуктивных решений 
Евросоюза, мнений ряда других 
европейских стран, которые сле-
дуют в фарватере заокеанских 
партнеров.

Принятый в национальном со-
брании документ не носит обязы-
вающего характера, но я убежден 
в том, что правительство теперь 
должно отнестись к нему во всей 
ответственностью. Уверен, что 
наша резолюция придаст ему сме-
лости, а голос Франции снова за-
звучит громко и решительно, как 
в славные времена генерала Шар-
ля де Голля. Теперь у нынешнего 
правительственного кабинета по-
явилось моральное право не голо-
совать за продление экономиче-
ских санкций и других ограничи-
тельных мер ЕС, когда этот во-
прос будет в июне обсуждаться в 
Брюсселе. Напомню, что доста-
точно, чтобы одна страна — член 
Евросоюза высказалась против 
санкций, чтобы они оказались за-
блокированными. Надеюсь, такой 
страной станет Франция.

А вот как прокомментировал 
решение национального собра-

ния известный французский по-
литолог Иван Бло:

— Прекрасная новость! На 
мой взгляд, эта резолюция объ-
ективно отражает мнение мно-
жества французов, и особенно 
деловых кругов, которые с само-
го начала высказывались против 
антироссийских санкций. Теперь 
слово за президентом. Думаю, 
что парламентская резолюция 
должна ему помочь сделать опре-
деленные шаги для того, чтобы 
покончить с санкциями, от кото-
рых, как мне представляется, 
сам Франсуа Олланд далеко не в 
восторге. Ведь во многом они 
были навязаны, и мы знаем кем. 
Теперь же появились новые аргу-
менты для того, чтобы при обсу-
ждении этой темы в Евросоюзе 
решительнее повести дело в сто-
рону снятия санкций ЕС и к даль-
нейшей нормализации отноше-
ний с Москвой. Допускаю также, 
что французский пример станет 
заразительным и парламенты 
других стран Старого Света пой-
дут по нашим стопам. 

Французские фермеры регулярно 
напоминают властям о своих убыт-
ках из-за санкций против России.

Сергей Лавров убежден: права 
на исключительность в мировых 
делах, в том числе путем вмеша-
тельства во внутреннюю жизнь 
других стран, ни у кого быть не 
должно. 

Акцент

 Французские депутаты 
показали, что они способны 
пойти против контрпродук-
тивных решений ЕС

Американский историк 
рассказал о «начале конца» 
санкций — подробнее 
на сайте 
www.rg.ru/art/1244614

В норвежском 
зоопарке 
убивают зверей  
по европейским 
законамR
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Москва и Вена
готовы 
к новым
контактам

ДРУЖИТЬ 
РЕГИОНАМИ

Любовь Проценко

МОСКВА, которую вот уже 25 
лет связывают тесные контакты 
с Веной, готова к сотрудничеству 
и с другими регионами Австрии. 
Об этом заявил вчера руководи-
тель департамента внешнеэко-
номических и международных 
связей российской столицы Сер-
гей Черемин на встрече с замми-
нистра науки, исследований и 
экономики Австрии Бернадетт 
Гирлингер.

Подводя итоги завершившей-
ся накануне в столице Австрии 
экономической конференции, 
Сергей Черемин сказал: «Впе-
чатление — самое позитивное. 
Само количество участников, 
пришедших на нашу конферен-
цию в Федеральную палату эко-
номики Австрии, лучше всего го-
ворит о большом интересе к со-
трудничеству с Россией». С со-
жалением отметив, что санкци-
онные меры сказались на сниже-
нии товарооборота между Мо-
сквой и Австрией, министр заве-
рил, что правительство Москвы 
создает все условия для участия 
австрийских предприятий в сто-
личных тендерах. Это открывает 
перед партнерами очень боль-
шие возможности. «Москва еже-
годно закупает для своего город-
ского хозяйства на 15 млрд евро 
товаров и услуг», — привел циф-
ру министр. А накануне, во вре-
мя конференции, Сергей Чере-
мин привел еще одно свидетель-
ство стабильности московского 
бюджета: именно в этом самом 
кризисном году Москва намере-
на погасить свой последний за-
рубежный займ в размере 400 
млн евро. Сотрудничество же с 
Веной для Москвы важно и еще 
по одной причине: последние 
пять лет столица уделяет огром-
ное внимание качеству город-
ской среды. А именно Вена вот 
уже второй год подряд занимает 
первое место в рейтинге как го-
род, самый привлекательный 
для жизни.

«Для нас очень важно придать 
новый импульс экономическому 
сотрудничеству с Москвой, что-
бы вывести его на уровень, кото-
рый был до введения санкций», — 
заявила, в свою очередь Берна-
детт Гирлингер. Обсуждая, как 
это лучше сделать, Сергей Чере-
мин привел в пример работу сов-
местных комиссий по экономи-
ческому взаимодействию Мо-
сквы с другими странами — Чехи-
ей, Израилем и Финляндией, ко-
торые помогают оперативно ре-
шать возникающие вопросы. По 
мнению Бернадетт Гирлингер 
эффективнее всего наращивать 
взаимодействие с Москвой в 
рамках работы Российско-ав-
стрийской межправительствен-
ной комиссии по экономическо-
му сотрудничеству, в составе ко-
торой действует рабочая группа 
по связям с регионами, — ее засе-
дание намечено на осень.

Позже в интервью корреспон-
денту «РГ» Бернадетт Гирлингер 
скажет: «Сотрудничество с та-
ким важным мировым городом, 
как Москва, очень важно для 
экономики. Моя цель — оказать 
поддержку австрийским пред-
приятиям в их продвижении в 
Москву и тем компаниям, кото-
рые уже работают в Москве в ре-
ализации новых проектов».

Она рассказала, что в Ав-
стрии есть немало фирм, кото-
рые могли бы, например, в пред-
дверии 2017 года, объявленного 
в России и Австрии перекрест-
ным Годом туризма, предложить 
Москве немало интересных ре-
шений в создании туристиче-
ской инфраструктуры. Есть ком-
пании, которым хотелось бы 
принять участие в реконструк-
ции и строительстве дорог, кото-
рыми сейчас активно занимает-
ся Москва. Много в стране и на-
работок, связанных с охраной 
окружающей среды и использо-
ванием альтернативных источ-
ников энергии. Причем рвутся в 
Москву, по ее словам, не только 
крупные предприятия, но и сред-
ние, малые и совсем малые, а их 
в Австрии — 99,6%. Встречу с 
Сергеем Череминым Бернадетт 
Гирлингер оценила как «старто-
вый выстрел для сотрудничества 
двух регионов на новом уровне».

Показательные убийства животных в европейских зоопарках 
оставляют тяжелый след на психике детей да и взрослых. 

В Москву 
из Австрии 
стремятся не только 
крупные предприя-
тия, но и средний 
и малый бизнес
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Печальная дата Спустя два года после майской трагедии не осужден ни один из виновных в гибели 48 человек

Одесса у черного горя
Лариса Ионова, 
«Российская газета»

Одесса, которую предали
Весной трудно выглядеть пло-

хо — вот и Одесса, принаряженная 
свежей зеленью, солнечная, в об-
рамлении синего неба и Черного 
моря хороша. Да не та. Улицы зия-
ют пустыми табличками назва-
ний. Городская власть меняет име-
на. Чтобы уже до конца распро-
щаться с советским прошлым. Я 
иду по Приморке, бывшей Пио-
нерской. Теперь такой улицы 
здесь больше нет. Как не будет ули-
цы Октябрьской Революции, пере-
улка Щорса и Стахановского и 
улицы Коминтерна. Местные жи-
тели на вопрос, а какой теперь бу-
дет у них адрес, машут руками. Ле-
нинградское шоссе станет Киев-
ским, а парк Ленинского Комсо-
мола лишится скульптуры вождя 
мирового пролетариата и обретет 
название Савицкого парка.

Так же просто хотелось бы 
власти вытравить память о вто-
ром мая 2014 года. Но молчали-
вым и грозным напоминанием 
стоит на площади огромное обо-
жженное здание Дома профсою-
зов. Не снести его, не перекрасить 
в радостный оранжевый цвет. И 
люди все несут до сих пор сюда 
цветы. Второе число каждого ме-
сяца здесь траур. И это каждое вто-
рое число не вырвать из календаря 
никакой власти. 

Не перекроить историю по-сво-
ему и сторонникам майдана, кото-
рые для острастки время от време-
ни показывают зубы. В преддве-
рии годовщины событий в городе 
растет напряжение. В день памяти 
2 апреля на площади прогремел 
взрыв. Позже объяснили, что это 
взорвалась петарда в руке одного 
из пикетчиков. На всех местных 
каналах показали окровавленную 
руку. Дескать, пострадавший сам 
виноват. Но прогремело именно 
здесь и именно в этот день.

— Неонацисты совершили те-
ракт против родственников погиб-
ших 2 мая, — рассказывает корен-
ной одессит Александр А. — Взрыв-
чатку вставили в лампаду. Взрыв 
произошел приблизительно в 16.40 
по местному времени. К счастью, 
никто не погиб.

В обычные дни обыватели ста-
раются пройти участок пути по 
площади быстро и незаметно. По-
тому что никогда не знают, где гро-
мыхнет в следующий раз. Дом про-
фсоюзов так же, как и год назад, 
огорожен высоким забором и так 
же обезображен следами пожара. 
«Вещественное доказательство» — 
объяснили мне. Нельзя пока ни 
трогать, ни ремонтировать. Между 
тем с торцов здания входят и выхо-
дят клерки — в неповрежденных 
офисах работают комитеты про-
фсоюзов. Центральная часть за-
крыта, и, по словам главы федера-
ции профсоюзов Одесской области 
Вячеслава Буратынского, на ре-
монт потребуется не менее семи 
миллионов гривен.  Здание 1958 
года постройки является памятни-
ком культурного наследия Одессы, 
поэтому восстановление отдель-
ных его уникальных элементов, на-
пример дверей и лестниц, обойдет-
ся недешево. 

Я пытаюсь достучаться до своих 
прежних, по первому своему визи-
ту год назад, знакомых. Хорошая 
дружелюбная пара, живущая в рай-
оне бульвара Жванецкого. Но те-
перь от них ни слуху ни духу. Труб-
ку не берут. Уехал из страны и па-
рень Артем, в Одессе он работал 
журналистом.

Но другие журналисты оста-
лись. Я спрашиваю у Надежды 
Мельниченко — ее газета достаточ-
но независимо подает информа-
цию про митинги, акции, судебный 

процесс: «Вас за это не прессингу-
ют?» — «Бывает по-всякому, — отве-
чает она. — Но мы уже привыкли». 
Надежда организовала проект 
«Фонд помощи политзаключен-
ным Одессы и их семьям». Занима-
ются обеспечением ребят переда-
чами, медикаментами, помогают 
материально семьям тех, кто сидит, 
и тех, кто погиб 2 мая. Существует 
проект исключительно на пожер-
твования обычных людей, в боль-
шинстве своем одесситов.

Благодаря собранным деньгам 
удалось внести залог в 97 тысяч 
440 гривен и выпустить на свободу 
одного из антимайдановцев, Козы-
рева, томившегося в тюрьме полто-
ра года. Таким же способом освобо-
дили семерых харьковчан (похо-
жие с Одессой события были в 
апреле 2014-го в Харькове) с общей 
суммой залога почти на миллион 
гривен. К сожалению, для «второ-
майцев» залог не предусмотрен. В 
СИЗО продолжают сидеть пять из 
20 фигурантов дела, все пророс-
сийские активисты.

Алексей Томов (фамилия изме-
нена) каждый год в день своего ро-
ждения идет на Аллею Славы — ее 
еще не переименовали, и вряд ли 
одесситы позволят это сделать — к 
памятнику Неизвестному матросу. 
День рождения у Алексея 10 апре-
ля, именно в этот день в 1944 году 
освободили Одессу от фашистских 
оккупантов. И он отмечает оба сво-
их самых главных праздника у па-
мятника. К воротам российского 
посольства одесситы принесли 

цветы — в знак сопереживания тра-
гедии в ростовском аэропорту, где 
разбился пассажирский лайнер. 
Спустя несколько дней сюда же 
пришли правые — устроили митинг 
в защиту Надежды Савченко, полу-
чившую по приговору свои 22 года 
заключения, и забросали здание 
яйцами. Грязно-желтые подтеки со-
седствовали с красными гвоздика-
ми.

У здания прокуратуры тоже 
движение. Автомобильные по-
крышки, мусорный бак. Здесь про-
тестуют сначала против возвраще-
ния бывшего прокурора Одесской 
области Николая Стоянова на свое 
место. Потом — против назначения 
нового прокурора. Вряд ли барри-
кады из покрышек возводят про-
стые одесситы. Кому-то просто 
очень надо подогревать обстанов-
ку. Двухнедельный прокурорский 
майдан завершился с отставкой 
Стоянова. Но тут же организовали 
мэрский майдан, на Думской возле 
мэрии теперь тоже палатки и 
шины…

— Эти так называемые «патрио-
ты» такие балаганы устраивают. 
Мэр им не нравится, они его счи-
тают сепаратистом и ватником, — 
комментирует Надежда Мельни-
ченко. — Интересно, за счет чего 
живут эти люди, которые имеют 
возможность дни напролет там 
просиживать штаны...

Между тем Одесса проводит 
большой туристический форум. 
Она очень хочет вернуть себе 
имидж праздной и беззаботной 

жемчужины у моря, ждет туристов 
и рада им. Но в отелях, одни назва-
ния которых вызвали бы в иное 
время ностальгические пережива-
ния — «Одесский дворик», «Шалан-
да», «Дерибас» — полно свободных 
мест. Персонал по-европейски вы-
холен и сдержан, но горничная раз-
говорилась: «В основном приезжа-
ют украинцы из других областей — 
Чернигов, Львов, Киев. Есть немцы, 
поляки, прибалты, но немного…». 
У памятника Дюку, где открывает-
ся прекрасный вид на порт, стоят 

пустые экскурсионные трамвайчи-
ки. А Дом профсоюзов стал мест-
ной достопримечательностью.

По следам преступления
Спустя 24 месяца после страш-

ных событий 2 мая 2014 года на Ку-
ликовом поле, когда погибли 48 че-
ловек и 170 пострадали, никаких 
результатов расследования до сих 
пор нет. В первоначальной версии 
специальной следственной комис-
сии в Киеве была озвучена просто 
кощунственная причина: дескать, 

в большом количестве жертв, воз-
никших при пожаре, виноват…  ве-
тер. — «Порывы ветра изменили 
процессы газообмена. Это привело 
к тому, что зона, где люди могли 
дышать, просто перестала сущест-
вовать и образовалась ловушка, 
повлекшая смерть людей», — до-
кладывал член комиссии Алек-
сандр Балинский. Такая версия 
подверглась столь бурной критике 
с обеих сторон, что о ней поспеши-
ли забыть. Менять пришлось и 
трактовку о «российском следе». 

Спустя практически полтора 
года Следственное управление 
Главного управления Националь-
ной полиции в Одесской области 
наконец изъяло записи с камер 
внешнего наблюдения отделения 
банка «Аркада», которое находи-
лось в торцевом крыле на первом 
этаже Дома профсоюзов.

Спустя почти два года в разыск-
ной базе Национальной полиции 
Украины появилось объявление в 
розыск бывшего главного пожар-
ного Одессы — начальника Главного 
управления ГСЧС Украины в Одес-
ской области, сына экс-мэра Вла-
димира Боделана. Вот кто ответст-
венен за то, что спасатели не при-
были на вызовы к горящему Дому 
профсоюзов. Объявленный год на-
зад в розыск бывший начальник 
милиции  Одесской области Петр 
Луцюк так до сих пор и не найден. 
Луцюку инкриминируют в том чи-
сле и то, что он не ввел в действие 
оперативный план «Волна», специ-
ально разработанный для предо-
твращения массовых беспорядков. 
Также с тех пор в розыске и бывший 
заместитель Луцюка Дмитрий Фу-
чеджи. Говорят, он давно покинул 
территорию Украины. Будь Фучед-
жи задержан в первые дни после со-
бытий 2 мая, он бы не успел скрыть-
ся и расследование могло пойти 
иначе.

Акцент

  Обыватели стараются пройти 
участок пути по площади 
мимо Дома профсоюзов 
быстро и незаметно

Пятница 29 апреля объявлена в Донецкой народ-

ной республике днем траура в память о пяти мир-

ных жителях, погибших при обстреле контроль-

но-пропускного пункта в поселке Еленовка со сто-

роны Вооруженных сил Украины (ВСУ). Кровавая 

провокация совпала с рабочим визитом в Киев по-

мощника госсекретаря США Виктории Нуланд.

Еленовка — это фактически таможенный пост, по-

дразделения армии Донецкой народной респу-

блики (ДНР) отведены за его пределы и не могли 

быть целью обстрела. Огонь вели не карательные 

батальоны, как предполагалось ранее, а кадровые 

части ВСУ. «Согласно данным разведки, корректи-

ровку огня и обстрел вели подразделения 14-й от-

дельной мотострелковой бригады под командова-

нием военного преступника полковника Жакуна. 

Непосредственное руководство и корректировку 

огня осуществлял начальник разведки бригады 

майор Титаренко. Исполнителем приказа о нане-

сении удара был командир бригадной артилле-

рийской группы полковник Паршиков», — назвал 

имена убийц заместитель командующего корпу-

сом Минобороны ДНР Эдуард Басурин.

Таким образом, смерть пятерых жителей Донбас-

са, включая беременную женщину, целиком ло-

жится на совесть официального Киева, президен-

та страны Петра Порошенко и министра обороны 

Степана Полторака. Заметим, что хотя обстановка 

на линии разграничения, несмотря на действую-

щее перемирие, остается напряженной и локаль-

ные перестрелки продолжаются, их жертвами в 

последние месяцы становились только люди во-

енные. Очевидно, что варварский, немотивиро-

ванный обстрел Еленовки — провокация, рассчи-

танная на ответную реакцию, после которой у Ки-

ева появится повод говорить о нарушении респу-

бликами Донбасса положений «Минска-2». Или, в 

крайнем случае, традиционно обвинить Донецк в 

«самообстреле». При этом в Киеве к убийству все 

еще де-юре мирных граждан Украины относятся 

как к подвигу. В день совершения преступления 

против человечности Петр Порошенко торжест-

венно награждал артиллеристов из «зоны АТО», а 

за день до этого в Верховную раду поступил закон 

«Об амнистии лиц, которые на момент соверше-

ния преступления принимали участие в проведе-

нии антитеррористической операции». То есть, 

какое бы варварство ни совершили на земле Дон-

басса украинские «вояки», наказания по украин-

ским законам им не будет. Тем более что еще в фев-

рале прошлого года Рада приостановила дейст-

вие Европейской конвенции о защите прав чело-

века и основных свобод, чтобы уйти от ответст-

венности за военные преступления на Донбассе. 

По сути, ВСУ обрели ту же степень безнаказанно-

сти, которая была обещана Гитлером в 1941 году 

солдатам Вермахта.

Нельзя не заметить, что трагедия в Еленовке сов-

пала с визитом на Украину Виктории Нуланд — 

официальной «управляющей» киевским режи-

мом, кроме раздачи печенек на майдане запом-

нившейся еще и тем, что после переворота матер-

но послала ЕС при обсуждении состава первого 

правительства Яценюка.

О ее визите и встрече с украинским бомондом в 

киевских СМИ писали мало. Только депутат от пар-

тии «Самопомощь» Виктория Войцицкая расска-

зала о подробностях общения с американской ви-

зитершей. Та якобы настраивала украинскую 

власть на принятие особого статуса «отдельных 

районов Донецкой и Луганской областей», объяв-

ление амнистии ополченцам, принятие закона о 

выборах на мятежной территории и их проведе-

ние уже в июле. Однако официальные коммента-

торы из администрации украинского президента 

сообщение Войцицкой опровергли. Да и сама Ну-

ланд позже заявила, что сообщения о ее встрече с 

украинскими депутатами «абсолютно не точны» и 

что она «не называла никаких конкретных дат, а 

основным требованием является обеспечение 

безопасности для проведения выборов».

Напомним, что именно «безопасность выборов» и 

связанные с этим дополнительные требования 

остаются сегодня лейтмотивом всех заявлений 

Петра Порошенко. Причем украинский лидер 

вину за нарушение безопасности всегда возлага-

ет на республики Донбасса и Россию, не замечая 

провокаций собственных военных. В той же логи-

ке выдержаны и его заявления о скором введении 

в зону конфликта вооруженной миссии ОБСЕ. Го-

ворит он об этом как о данности, будто не замечая 

на этот счет мнения Парижа и Берлина и рассчи-

тывая, как обычно, только на поддержку со сторо-

ны США. Хотя в среду официальный представи-

тель МИД ФРГ Мартин Шефер заявил, что «ни в 

рамках ОБСЕ, ни в «нормандском формате» изме-

нение абсолютно гражданского характера наблю-

дательной миссии ОБСЕ не обсуждается». 

«Проблема в том, что у Рады пока нет и не предви-

дится 300 голосов за внесение конституционных 

изменений и сопутствующей имплементации 

«Минска-2». Сама прямая постановка вопроса об 

этом грозит внутриполитическим расколом, учи-

тывая, что в руководстве украинского парламен-

та, в коалиции, да и в минской переговорной груп-

пе сегодня находятся украинские националисты. 

И потому провокации, боюсь, что все более крова-

вые, со стороны ВСУ будут продолжаться. Им это 

необходимо, чтобы избежать практической реа-

лизации соглашений, чего требует от них Европа, 

но совсем не очевидно, что хотят определенные 

круги в США», — пояснил «РГ» ситуацию директор 

Агентства стратегических коммуникаций Олег 

Бондаренко. 

Подготовил Петр Лихоманов

Украинское правосудие в итоге так и не привлекло к ответственности за трагедию в Одессе 2 мая 2014 года ни одного представителя радикальных движений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

ЛЮДИ БОЯТСЯ ГОВОРИТЬ
Второго апреля в Берлине собрались 

сотни неравнодушных людей. На пло-

щади было многолюдно — выступали 

ораторы, требовавшие справедливого 

расследования трагедии, спорили ту-

ристы из Америки, Болгарии, Швейца-

рии, Англии и России, скандировали ло-

зунг «Фашизм не пройдет». Организует 

митинги, не давая заснуть Европе, ко-

ренной одессит, бывший депутат Одес-

ского облсовета, а теперь координатор 

объединения «Боротьба» Олег Музыка. 

— Я живу в Одессе тридцать лет, — рас-

сказывает он. — И верю, что многие из 

одесситов испытывают те же чувства, 

что и я. До последнего не выходил из 

Дома профсоюзов: искал младшего 

брата. Переворачивал обугленные 

тела и понял, что бояться нужно жи-

вых, а не мертвых. Только 4 мая узнал, 

что мой брат жив. Он находился в го-

спитале — выпал с третьего этажа. У 

него нет части руки, переломаны ре-

бра, разбиты кости. 

Мы созваниваемся с Олегом. Он сооб-

щает, что уже спустя месяц ему при-

шлось покинуть город. Тогда в Одессе 

царила такая атмосфера, что все более-

менее здравомыслящие ее жители 

либо скрывались, либо уезжали. Либо 

молчали. Не любят откровенничать 

всегда словоохотливые южане и сегод-

ня. Чуть переходишь границы ничего не 

значащего разговора — и насторожен-

ный взгляд. А ты кто? А ты — за кого? 

Мир в Одессе стал черным и белым. 

— В расследовании 2 мая очевидным 

является факт, что высшие милицей-

ские и эсбэушные чиновники саботи-

руют процесс расследования. У нас, 

желающих добиться правды и наказа-

ния виновников, есть единственный 

вариант — до конца бороться против 

действующей власти, — говорит Олег. — 

Я не боюсь ничего. После того как меня 

внесли в список на уничтожение на 

сайте «метелык» — мне посыпались де-

сятки писем с поддержкой, люди хотят 

предупредить меня об опасности. Но я 

считаю, что обращать внимание на та-

кого рода «черные списки» не стоит, 

потому что кто грозит — тот не опасен. 

Это истерика, предсмертная агония 

сегодняшней власти. Они пытаются за-

пугать всех, кто мыслит по-другому и 

имеет смелость сказать об этом.

— Олег, что-то изменилось за эти два 

года?

— Два губернатора поменялись, выбо-

ры прошли, гривна упала, руководст-

во многих учреждений изменилось.

— А в расследовании дела? 

— В расследовании дела не наблюдает-

ся никаких изменений. Все так же 

убийцы и организаторы майской бой-

ни ходят на свободе. Все так же те, кто 

выжил и спасся 2 мая, сидят в тюрь-

мах. Все так же происходит следст-

венный саботаж, дело пытаются за-

мять и спустить на тормозах.

— Есть ли осужденные? 

— Пока нет, идет следствие. 

— Долго ли еще оно будет продолжать-

ся? 

— Очень долго. Оно не закончится 

даже после смены власти, просто в 

следствии произойдет поворот. 

— Что изменилось в самой Одессе?  

Сохраняется ли противостояние? 

— В Одессе все также царит страх. 

Многие рядовые националисты ис-

кренне возмущены, что им не доста-

лось «хлебных» мест, «бонусов» от их 

активности. Их возмущает, что ними 

воспользовались и выбросили. Вот 

они и вымещают свою злобу и нена-

висть на тех, кто все также приходит на 

Куликово поле.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ВОЙСКА ВХОДЯТ В ГОРОД
В преддверии второй годовщины трагических событий в Доме профсоюзов в 
Одессе напряженность в городе растет с каждым часом. На фоне тревож-
ных сообщений с Украины Россия выступила в Совете Безопасности ООН с 
инициативой принять заявление с призывом расследовать события 2 мая 
2014 года, когда десятки мирных граждан были сожжены заживо радикаль-
ными националистами. «Мы распространили очень простой проект заяв-
ления, в котором подчеркивается необходимость выполнения Минских до-
говоренностей, а также содержится призыв к расследованию трагических 
событий в Одессе 2 мая 2014 года, когда 48 человек были сожжены», — рас-
сказал журналистам постпред России при ООН Виталий Чуркин. 
Заявление Совбеза ООН может быть принято уже сегодня. Оно не накла-
дывает юридических обязательств на Киев. Но встретит ли инициатива 
Москвы поддержку международного сообщества или нет, продемонстри-
рует отношение к радикальным настроениям на Украине, которые спу-
стя два года после событий в Доме профсоюзов, к сожалению, никуда не ис-
чезли. Совместное заявление тем более важно, потому что из Одессы в по-
следние дни приходят сообщения о стягивании в город радикалов, активи-
зации боевиков из батальонов «Айдар» и «Азов», а также присутствии в 
городе представителей запрещенной в России группировки «Правый сек-
тор». Украинские журналисты обнародовали фотографии из Одессы, на 
которых видно, как бойцы батальонов размещают военную технику — 
бронированные машины и автобусы с личным составом. Экстремист-
ские призывы стали появляться и на пространстве Интернета. Так, 
украинский неофашист, лидер «Братства» (деятельность организации 
также запрещена на территории России) Дмитрий Корчинский высту-
пил с призывом сжечь мэрию Одессы.
Стоит отметить, что украинское правосудие до сих пор не отличалось 
интересом к расследованию трагедии в Доме профсоюзов в Одессе. Видимо, 
есть другие заботы. К примеру, накануне стало известно, что суд Киева по 
ходатайству главной военной прокуратуры Украины выдал разрешение на 
арест командующего Черноморским флотом Российской Федерации адми-
рала Александра Витко. Ордер на арест командующего Черноморским 
флотом РФ в Киеве объяснили тем, что «обвиняемый» в указанный срок не 
явился в прокуратуру.  Напомним, что весной 2014 года Витко принимал 
активное участие в переговорах с командованием ВМС Украины. Это и 
стало для Киева поводом возбудить уголовное дело. В свою очередь, Минобо-
роны России назвало действия Киева провокацией, подчеркнув, что Витко 
выполнял обязанности главнокомандующего в полном соответствии с дей-
ствующим двусторонним соглашением о базировании российского флота 
на территории Крыма. Кроме того, Следственный комитет РФ возбудил 
уголовное дело по факту незаконных действий Генпрокуратуры Украины.

Подготовила Анна Федякина

Горожане приходят на Куликово поле почтить память жертв «Одесской 
Хатыни».

Обстрел КПП Еленовка стал провокацией со стороны украинских военных. Они преднамеренно открыли огонь по 
мирным жителям, заночевавшим в своих автомобилях.

ВЗГЛЯД ИЗ ДНР

За ситуацией на Украине 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5113

НУЛАНД ПРИВЕЗЛА ПРОВОКАЦИИ
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В соответствии со статьей 24 Федераль-
ного закона от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ 
«О страховании вкладов физических лиц 
в банках Российской Федерации» (далее — 
Закон о страховании вкладов) государствен-
ная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) публикует 
обобщенные данные годового отчета и бух-
галтерский баланс за 2015 год. Полный текст 
годового отчета размещен на официальном 
сайте Агентства в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» по адресу: 
www.asv.org.ru (далее — сайт). 

Отчетный год характеризуется значитель-
ным числом страховых случаев и почти дву-
крат ным ростом совокупного объема выплат 
страхового возмещения по ним, а также нача-
лом участия Агентства в 16 проектах санации 
банков.

Важным направлением развития системы 
страхования вкладов (далее — ССВ) стало 
начало уплаты банками — участниками ССВ 
взносов в фонд обязательного страхования 
вкладов (далее — Фонд или ФОСВ) по диф-
ференцированным (зависящим от риска) 
ставкам.

В отчетном году была завершена реализа-
ция Стратегии развития Агентства на период 
до 2015 года. В результате ее выполнения 
Агентство стало эффективной организацией, 
соответствующей мировым стандартам сис-
темы защиты депозитов, активным участни-
ком системы поддержания финансовой ста-
бильности в Российской Федерации. 

Решением Совета директоров Агентства 
утверждена новая Стратегия развития Агент-
ства на период до 2020 года.

1. Обеспечение функционирования 
системы страхования вкладов

Основные показатели ССВ
На начало 2015 года в ССВ было зареги-

стрировано 860 банков. В течение года в со-
ставе участников ССВ произошли следующие 
изменения.

Исключено из реестра 18 банков, из них 
6 — по причине прекращения их деятельно-
сти в связи с реорганизацией в форме при-
соединения к другим банкам — участникам 
ССВ, еще 12 — в связи с завершением проце-
дуры выплаты возмещения по вкладам после 
отзыва лицензии. 

Таким образом, по состоянию на 31 дека-
бря 2015 г. в ССВ зарегистрировано 842 бан-
ка, в том числе 226 банков, находящихся 
в процессе конкурсного производства (лик-
видации), и 7 кредитных организаций, фор-
мально остающихся в ССВ, но утративших 
право на открытие новых счетов и прием 
во вклады средств физических лиц.

В отчетном периоде максимальный размер 
страхового возмещения составлял 1,4 млн 
руб. (по счетам эскроу, открытым для рас-
четов по сделкам купли-продажи недвижи-
мости, — 10 млн руб.) на одного вкладчика 
в одном банке.

Единая ставка страховых взносов банков 
в размере 0,1% от расчетной базы (сред-
ней хронологической величины остатков 
вкладов за квартал) оставалась неизменной 
в течение первой половины года. С 1 июля 
2015 г. законом введена в действие система 
дифференцированных ставок. Уплачиваемая 
всеми банками базовая ставка установле-
на Советом директоров Агентства в разме-
ре 0,1% от расчетной базы, дополнитель-
ная — 20% от базовой ставки, повышенная 
дополнительная — 150% от базовой ставки. 
Дополнительная или повышенная дополни-
тельная ставка применялась банком, если 
максимальная доходность вкладов, привле-
ченных им в расчетном периоде, превышала 
рассчитанный Банком России базовый уро-
вень доходности вкладов более чем на 2 п.п. 
или 3 п.п. соответственно.

К концу отчетного года совокупный 
объем застрахованных вкладов достиг 
22,9 трлн руб., увеличившись за 2015 год на 
4,6 трлн руб. (25,0%).

Размер страховой ответственности Агент-
ства (потенциальные выплаты) на конец года 
составил, по оценке, 14,9 трлн руб. (годом 
ранее — 12,7 трлн руб.). В относительном 
выражении (к совокупному объему застрахо-
ванных вкладов) он уменьшился и составил 
65,1% (в конце 2014 года — 69,4%). 

Организация выплаты  
страхового возмещения

В течение 2015 года произошло 77 стра-
ховых случаев с общим объемом страховой 
ответственности в размере 435,4 млрд руб. 
перед 1,8 млн вкладчиков.

Всего в течение 2015 года Агентством 
обеспечена возможность получения стра-
хового возмещения вкладчикам 216 бан-
ков, в том числе тех, страховые случаи 
в которых наступили в предыдущие годы. 
В отчетном периоде страховое возмещение 
на общую сумму 369,2 млрд руб. получили 
713,5 тыс. вкладчиков 178 банков, в том чис-
ле 1,9 млрд руб. — по вкладам 14,6 тыс. инди-
видуальных предпринимателей, страхование 
которых осуществляется с начала 2014 года.

Работники Агентства приняли участие 
в 67 проверках (2 из них — внеплановые), 
проводимых Банком России в банках — учас-
тниках ССВ, по вопросам соблюдения требо-
ваний Закона о страховании вкладов. Данные 
банки расположены в 34 субъектах Россий-
ской Федерации.

Формирование фонда обязательного 
страхования вкладов

В соответствии с Законом о страховании 
вкладов финансовой основой ССВ является 
фонд обязательного страхования вкладов. 

По состоянию на 31 декабря 2015 г. раз-
мер Фонда составил 37,5 млрд руб.

В целях поддержания финансовой ус-
тойчивости ССВ и финансирования выплат 
возмещения по вкладам Советом директоров 
Агентства в отчетном году одобрена возмож-
ность обращения в Банк России с просьбой 
о предоставлении Агентству кредитов об-
щим объемом до 250 млрд руб. без обеспече-
ния на срок до 5 лет, из которых в отчетном 
перио де было получено 75 млрд руб.

Размещение средств Фонда осуществля-
лось в соответствии с Положением об ин-
вестировании временно свободных средств 
Государственной корпорации «Агентство 
по страхованию вкладов», утвержденным ре-
шением Совета директоров Агентства.

Общая сумма доходов от инвестирования 
средств Фонда за 2015 год с учетом пере-
оценки ценных бумаг составила 11,14 млрд 
руб., доходность инвестированных средств — 
13,9% годовых.

2. Функционирование системы 
гарантирования прав застрахованных 

лиц, на которых распространяется 
обязательное пенсионное страхование

Система гарантирования прав застрахо-
ванных лиц, на которых распространяется 
обязательное пенсионное страхование (да-
лее — СГПН), гарантирует права застра-

хованных лиц, формирующих пенсионные 
накопления и получающих выплаты за счет 
средств пенсионных накоплений в Пенсион-
ном фонде Российской Федерации или в од-
ном из негосударственных пенсионных фон-
дов (далее — также НПФ), осуществляющих 
деятельность по обязательному пенсионному 
страхованию и являющихся участниками сис-
темы гарантирования прав застрахованных 
лиц (далее — фонды — участники СГПН). 
Одной из основных задач СГПН в отчетном 
периоде была организация ведения реестра 
фондов — участников СГПН. 

По состоянию на 31 декабря 2015 г. в ре-
естр фондов — участников СГПН внесено 
33 негосударственных пенсионных фонда, 
получивших положительное заключение 
Банка России о соответствии требованиям 
к участию в СГПН. Под управлением  фон-
дов — участников СГПН находится около 
96% пенсионных накоплений, аккумулиро-
ванных в негосударственных пенсионных 
фондах.

Ставка гарантийных взносов в 2015 году 
установлена в размере 0,0125% от расчетной 
базы и в течение года не менялась. 

В связи с отсутствием в 2015 году гаран-
тийных случаев выплата гарантийного воз-
мещения не производилась.

В 2015 году началось поступление всту-
пительных взносов в фонд гарантирования 
пенсионных накоплений (далее — ФГПН). 
На отчетную дату размер ФГПН, сформи-
рованного за счет вступительных взно-
сов фондов — участников СГПН, составил 
116,66 млн руб. Полнота и своевременность 
уплаты вступительных взносов контроли-
ровались в установленном порядке. 

Общая сумма доходов от инвестирования 
средств ФГПН за 2015 год с учетом переоцен-
ки ценных бумаг составила 16,1 млн руб., до-
ходность инвестированных средств ‒ 17,7% 
годовых.

3. Осуществление мер по повышению 
капитализации банков

Меры по повышению капитализации 
банков осуществляются в соответствии c Фе-
деральным законом от 29 декабря 2014 г. 
№ 451-ФЗ «О внесении изменений в статью 
11 Федерального закона «О страховании 
вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» и статью 46 Федерального 
закона «О Центральном банке Российской 
Федерации (Банке России)» (далее — Закон 
№ 451-ФЗ).

Согласно Закону № 451-ФЗ меры по по-
вышению капитализации банков осущест-
вляются путем передачи облигаций фе-
дерального займа, внесенных Российской 
Федерацией в имущество Агентства в каче-
стве имущественного взноса (далее — ОФЗ), 
в субординированные займы или путем оп-
латы такими ОФЗ субординированных об-
лигационных займов банков, срок возврата 
(погашения) которых совпадает со сроками 
погашения ОФЗ или составляет не менее чем 
50 лет, а также привилегированных акций 
банков, приобретаемых на основании части 6 
статьи 15 Закона о страховании вкладов.

В отчетном году Советом директоров 
Агентства утверждены Порядок и условия 
размещения имущественного взноса Россий-
ской Федерации в имущество Государствен-
ной корпорации «Агентство по страхованию 
вкладов» в субординированные обязатель-
ства и привилегированные акции банков (да-
лее — Порядок), а также типовое соглашение 
об осуществлении мониторинга деятельно-
сти банка, в отношении которого осущест-
вляются меры по повышению капитализации 
(далее — Соглашение), заключение которого 
между Агентством и банком является обяза-
тельным условием для осуществления мер 
по повышению капитализации банка.

Согласно Порядку и Соглашению банки, 
участвующие в осуществлении мер по повы-
шению капитализации, принимают на себя, 
в частности, следующие обязательства:

в течение трех лет не менее чем на 1% в ме-
сяц увеличивать кредитование и размещение 
средств в облигации субъектов, осуществля-
ющих деятельность в наиболее важных для 
развития отраслях экономики, субъектов ма-
лого и среднего бизнеса, субъектов Россий-
ской Федерации, а также ипотечное кредито-
вание и вложения в ипотечные облигации;

самостоятельно за счет дополнительных 
средств своих акционеров (участников) или 
третьих лиц либо за счет прибыли банка 
увеличить собственные средства (капитал) 
банка, в том числе основной капитал банка, 
на 50% от размера полученных от Агентства 
ОФЗ;

в течение трех лет не повышать по сравне-
нию с достигнутым на 1 января 2015 г. уро-
вень вознаграждения руководителей банка 
и фонд оплаты труда иных работников бан-
ка.

В отчетном году Правительством Россий-
ской Федерации были утверждены перечни 
банков для целей повышения их капитали-
зации, в которые по состоянию на конец от-
четного года было включено 42 банка. Общая 
номинальная стоимость предназначенных 
для них ОФЗ — 856,3 млрд руб.

По состоянию на 31 декабря 2015 г. Агент-
ством получено 31 письменное согласие бан-
ков на заключение договора (договоров) 
о приобретении Агентством субординиро-
ванных обязательств (привилегированных 
акций) банков (по квоте 34 банка — за 3 бан-
ка, входящих в банковские группы, их сред-
ства получили головные банки), в том числе 
5 согласий региональных банков на заклю-
чение договоров о приобретении Агентством 
субординированных обязательств. Общая 
сумма финансирования в соответствии с за-
явками банков составила 827,2 млрд руб., 
в том числе 4,7 млрд руб. в отношении регио-
нальных банков.

В течение 2015 года Советом директоров 
Агентства приняты решения о приобрете-
нии Агентством субординированных обяза-
тельств и привилегированных акций 30 бан-
ков на общую сумму 826,09 млрд руб. 

После проведения в банках, претендую-
щих на получение ОФЗ, всех необходимых 
корпоративных процедур Агентством заклю-
чены договоры о приобретении субордини-
рованных обязательств и привилегирован-
ных акций, а также соглашения о монито-
ринге деятельности с 25 банками. Общая но-
минальная стоимость ОФЗ, переданных этим 
банкам, составляет 802,69 млрд руб.

В отчетном году в соответствии с реше-
ниями Правительства Российской Федера-
ции Агентство также передало ОФЗ ряду 
нефинансовых организаций (ПАО «ОАК» — 
100,0 млрд руб., ПАО «ГТЛК» — 30,0 млрд руб. 
и ОАО «Россети» — 32,0 млрд руб.).

В отчетном году (в период после получе-
ния ОФЗ) банки преимущественно нарасти-
ли кредиты предприятиям обрабатывающих 
отраслей экономики, ипотечные кредиты, 

кредиты субъектам Российской Федерации, 
предприятиям транспорта и связи. 

4. Деятельность Агентства  
по санации банков

Меры по санации банков
По состоянию на 31 декабря 2015 г. Агент-

ство осуществляло меры по предупреждению 
банкротства 30 банков.

В отчетном периоде произошел значи-
тельный рост числа банков, в отношении 
которых осуществлялись санационные про-
цедуры с участием Агентства. Совокупный 
объем активов банков, в отношении которых 
в 2015 году были начаты процедуры санации, 
превысил 1 трлн руб. (1 004 млрд руб), в то 
время как в предыдущем отчетном периоде 
объем активов банков, в отношении кото-
рых были начаты меры по предупреждению 
банкротства с участием Агентства, был почти 
на 300 млрд руб. меньше. 

По состоянию на начало 2015 года меры 
по предупреждению банкротства реализо-
вывались в отношении 16 банков. В течение 
года Агентством приняты предложения Бан-
ка России об участии в предупреждении бан-
кротства еще 16 банков, при этом у одного 
из таких банков (Связной Банк (АО)) позд-
нее была отозвана лицензия на осуществле-
ние банковских операций.

В отчетном году Комитет банковского 
надзора Банка России рассмотрел и принял 
к сведению отчет о завершении мер по пре-
дупреждению банкротства ОАО КБ «Эл-
липс банк». Фактически деятельность банка 
прекращена в ноябре 2014 г. в результате 
его реорганизации путем присоединения к  
АКБ «РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ» (ПАО).

В 12 санационных проектах, открытых 
в отчетном периоде, инвесторы были опре-
делены и начато осуществление мер по пре-
дупреждению банкротства банков совместно 
с Агентством. В 3 проектах отбор инвесторов 
будет продолжен в 2016 году.

Наиболее крупным проектом санации 
отчетного периода стало финансовое оздо-
ровление ПАО «БАНК УРАЛСИБ», занимав-
шего на начало процедур санации 27 место 
в России по размеру нетто-активов и 34 мес-
то по кредитному портфелю корпоративным 
клиентам.

В течение года Агентством дважды (в от-
ношении ОАО АКБ «Пробизнесбанк» и  
«НОТА-Банк» (ПАО)) применялся механизм, 
именуемый «урегулирование обязательств» 
банков, который по своему экономическому 
содержанию аналогичен ранее использовав-
шемуся Агентством механизму «частичной 
санации». Суть обоих механизмов состоит 
в передаче части имущества и обязательств 
на эквивалентную сумму из проблемного 
банка в здоровый. Принципиальное отличие 
заключается лишь в процедурах реструкту-
ризации бизнеса проблемного банка: в случае 
«частичной санации» в здоровый банк часть 
имущества и обязательств проблемного бан-
ка передавались до отзыва у него лицензии, 
а при «урегулировании обязательств» — пос-
ле отзыва лицензии.

Управление активами
В отчетном году Агентство не приобретало 

активы с целью предупреждения банкротства 
банков.

В предыдущие годы были приобретены 
активы 9 санируемых банков на общую сум-
му 165 млрд руб. 

В 2015 году в качестве отступного Агент-
ством были приобретены паи ЗПИФН на сум-
му 1 млрд руб. в рамках реализации санаци-
онного проекта, связанного с реструктуриза-
цией бизнеса ОАО КБ «Эллипс банк».

В результате мер, проводимых Агентством, 
в целях возврата средств, затраченных на при-
обретение прав требования, за отчетный год 
должниками возвращено 1,08 млрд руб.

В отчетном году от реализации активов, 
приобретенных Агентством в ходе осущест-
вления мер по предупреждению банкротства 
банков, поступило 2,03 млрд руб.

Всего за 2015 год в результате работы с ак-
тивами, приобретенными Агентством в ходе 
санации банков, поступило 3,43 млрд руб.

Финансирование мероприятий 
по санации банков

В отчетном году за счет кредитов Банка 
России осуществлено финансирование мер 
по предупреждению банкротства банков 
на сумму 482,59 млрд руб., 4 млрд руб. на-
правлено на финансирование урегулирова-
ния обязательств и финансового оздоровле-
ния банков за счет средств имущественного 
взноса Российской Федерации в имущество 
Агентства.

Заемщиками в соответствии с утвержден-
ными графиками в 2015 году возвращено 
Агентству 95,61 млрд руб. в счет погашения 
основного долга и уплачено 10,96 млрд руб. 
в качестве процентов за пользование заемны-
ми средствами.

По состоянию на 31 декабря 2015 г. раз-
мер текущего финансирования Агент-
ством мер по санации банков составил 
1 172,57 млрд руб., из которых средства 
имущественного взноса Российской Фе-
дерации в имущество Агентства состави-
ли 117,03 млрд руб., кредиты Банка Рос-
сии — 1 047,89 млрд руб., средства Фонда — 
6,07 млрд руб., доходы от активов, приобре-
тенных Агентством в ходе реализации мер 
по предупреждению банкротства банков, — 
1,58 млрд руб. 

5. Деятельность Агентства 
по управлению конкурсным 

производством (ликвидацией) 
в кредитных организациях

Управление ликвидационными 
процедурами

По состоянию на 31 декабря 2015 г. Агент-
ство осуществляло функции конкурсного уп-
равляющего (ликвидатора) в 231 кредитной 
организации. В 196 кредитных организаци-
ях проводилось конкурсное производство, 
в 35 — принудительная ликвидация. 

В отчетном году Агентство назначено 
конкурсным управляющим (ликвидатором) 
79 кредитных организаций, что на 8 еди-
ниц превышает аналогичный показатель 
2014 года.

В 2015 году сохранилась тенденция пос-
тупления под управление Агентства круп-
ных банков с большим объемом активов 
и обязательств, предлагавших клиентам 
универсальный спектр финансовых услуг 
(ОАО АКБ «Пробизнесбанк», ОАО «БАНК 
РОССИЙСКИЙ КРЕДИТ», СБ Банк (ООО), 
ООО КБ «Транспортный», ЗАО «М БАНК», 
КБ «Транснациональный банк» (ООО) и др.).

В 2015 году Агентством завершены лик-
видационные процедуры в 28 кредитных 
организациях, из них в отношении 17 осуще-
ствлялось конкурсное производство, в отно-
шении 11 — принудительная ликвидация.

Средний срок проведения ликвидацион-
ных процедур в отношении банков, в кото-
рых завершено конкурсное производство 

в отчетном периоде, составил 69 месяцев 
при среднем показателе в банках-банкротах 
42 месяца. Увеличение сроков конкурсного 
производства объясняется длительностью 
судебных разбирательств по взысканию иму-
щества в ряде банков и привлечению бывших 
руководителей, собственников кредитных 
организаций к гражданско-правовой ответ-
ственности.

В 2015 году работники Агентства приняли 
участие в работе 88 временных администра-
ций по управлению кредитными организа-
циями, назначенных Банком России, что 
способствовало повышению своевременно-
сти проведения мероприятий по возврату 
активов, выявлению на раннем этапе сделок, 
совершенных руководством банков в ущерб 
интересам кредитных организаций и их кре-
диторов, а также более оперативному рас-
смотрению требований кредиторов.

Формирование конкурсной 
(имущественной) массы  

для расчетов с кредиторами
С целью формирования в максимально 

возможном объеме конкурсной массы, явля-
ющейся источником для расчетов с кредито-
рами ликвидируемых банков, проводились 
мероприятия, включающие поиск, инвента-
ризацию, оценку имущества, взыскание за-
долженности с должников ликвидируемых 
банков, продажу имущества.

В отчетном году проведена инвентариза-
ция в 76 кредитных организациях, балансо-
вая стоимость имущества которых составила 
555 млрд руб. По итогам инвентаризации 
в 68 банках выявлена недостача на общую 
сумму 82 млрд руб. в связи с отсутствием 
подтверждающих документов по ссудной за-
долженности, ценным бумагам, по расчетам 
с дебиторами, денежных средств, размещен-
ных на корреспондентских счетах.

За отчетный год в конкурсную массу лик-
видируемых кредитных организаций пос-
тупило 75 млрд руб. (против 58,1 млрд руб. 
за 2014 год), в том числе: обязательные резер-
вы, депонированные в Банке России, состави-
ли 13,6 млрд руб., средства ликвидируемых 
банков в кассе и на корреспондентских счетах 
в Банке России — 20,8 млрд руб.; 28,5 млрд 
руб. приходится на долю средств, поступив-
ших в результате погашения и взыскания 
ссудной задолженности; 6 млрд руб. состав-
ляют остатки средств на корреспондентских 
счетах банков; 0,2 млрд руб. — поступления 
от реализации ценных бумаг; 1,5 млрд руб. — 
от реализации основных средств; 4,4 млрд 
руб. — от реализации прочих активов.

Кроме того, в порядке, предусмотрен-
ном статьей 189.93 Федерального закона от  
26 октября 2002 г. № 127-ФЗ «О несостоя-
тельности (банкротстве)», в отчетном году для 
удовлетворения требований кредиторов бан-
ков от третьих лиц поступило 13,7 млрд руб.

В результате предпринятых Агентством 
досудебных действий, направленных на по-
гашение задолженности должников перед 
кредитными организациями, в конкурсную 
массу банков поступило 33 млрд руб., что 
в полтора раза превышает аналогичный по-
казатель 2014 года.

С целью взыскания активов ликвидируе-
мых кредитных организаций в арбитражные 
суды и суды общей юрисдикции за отчетный 
период было направлено 29 936 исковых за-
явлений (на общую сумму 471 млрд руб.), что 
в 2 раза превышает аналогичный показатель 
прошлого года. 

Удовлетворено 20 039 исков (на общую 
сумму 364 млрд руб.), отказано в удовлетво-
рении 775 исков (на 34 млрд руб.).

В 2015 году осуществлялось 42 053 испол-
нительных производства на общую сумму 
755 млрд руб., из них 20 366 (на общую сумму 
194 млрд руб.) возбуждены в отчетном году.

В результате судебной работы и взыска-
ния по исполнительному производству объ-
ем поступлений в конкурсную массу с долж-
ников кредитных организаций составил 
3,9 млрд руб., что в 2 раза превышает анало-
гичный показатель за 2014 год.

Выявление и оспаривание 
сомнительных сделок, привлечение 

к ответственности виновных лиц
В отчетном периоде были проведены про-

верки по выявлению сомнительных сделок 
в 61 кредитной организации. В 43 кредитных 
организациях выявлены сделки, подлежащие 
оспариванию, утверждены и реализовыва-
лись соответствующие планы мероприятий 
по оспариванию сомнительных сделок.

В 2015 году в производстве судов общей 
юрисдикции и арбитражных судов находи-
лось 2 060 дел об оспаривании сомнительных 
сделок ликвидируемых кредитных организа-
ций, из них 1 387 по искам, поданным в от-
четном году. Требования Агентства по 654 ис-
кам удовлетворены. Поступление денежных 
средств в конкурсную массу ликвидируемых 
кредитных организаций в результате оспа-
ривания Агентством сомнительных сделок 
за отчетный год составило 1,56 млрд руб.

В отчетном году завершены проверки об-
стоятельств банкротства 20 кредитных орга-
низаций, по результатам которых в 17 банках 
выявлены признаки преднамеренного бан-
кротства.

В суды направлено 15 заявлений Агент-
ства о привлечении к имущественной ответ-
ственности бывших руководителей банков 
на общую сумму 11,3 млрд руб. Удовлетво-
рены требования Агентства о привлечении 
к субсидиарной ответственности в отноше-
нии руководителей ЗАО «Международный 
промышленный банк» в сумме 75,6 млрд руб., 
ООО КБ «Сембанк» — 0,5 млрд руб. и 
АКБ « ГАЛАБАНК» (ЗАО) — 0,4 млрд руб. 
Также удовлетворены требования о взыс-
кании убытков с бывших руководителей 
АКБ «МЗБ» в сумме 2,3 млрд руб., ЗАО «Банк 
ВЕФК — Урал» — 0,3 млрд руб., а также 
ОАО «Комбанк «Прикамье» — два иска 
в сумме 0,2 млрд руб.

В правоохранительные органы направ-
лено 86 обращений по выявленным в кре-
дитных организациях признакам различных 
преступлений, в том числе: 15 — по фактам 
преднамеренного банкротства; 50 — по фак-
там хищения денежных средств и имущества 
кредитных организаций, а также по фактам 
злоупотребления полномочиями руководи-
телями и работниками кредитных организа-
ций; 3 — по фактам покушения на хищение 
из фонда обязательного страхования вкла-
дов; 18 — по иным фактам.

За отчетный период возбуждено 138 уго-
ловных дел, в том числе: 116 — по фактам 
хищения денежных средств и имущества кре-
дитных организаций, а также по фактам зло-
употребления полномочиями руководителя-
ми и работниками кредитных организаций; 
8 — по фактам преднамеренного банкрот-
ства; 2 — по фактам покушения на хищение 
из фонда обязательного страхования вкла-
дов; 12 — по иным фактам. 

По 14 уголовным делам вынесены обви-
нительные приговоры.

Управление текущими расходами 
ликвидируемых банков

За отчетный год текущие расходы на про-
ведение конкурсного производства (ликвида-
ции) составили 10991 млн руб., что в 1,3 раза 
превышает аналогичный показатель преды-
дущего года. 

Помимо увеличения объема активов лик-
видируемых банков, основной причиной 
роста текущих расходов стало увеличение 
выплат заработной платы и выходных посо-
бий уволенным работникам ликвидируемых 
банков.

Объем авансированных средств в отчет-
ном году с учетом задолженности на начало 
отчетного периода составил 868,8 млн руб., 
в течение года ликвидируемыми кредитными 
организациями возвращено 801,3 млн руб. 

Рассмотрение и удовлетворение 
требований кредиторов, работа органов 

управления ликвидируемых банков
В связи с поступлением в 2015 году под 

управление Агентства значительного коли-
чества кредитных организаций объем уста-
новленных требований кредиторов банков, 
находящихся в процессе конкурсного про-
изводства (ликвидации), вырос в 1,5 раза — 
с 694,6 млрд руб. до 1 055,9 млрд руб., общее 
количество кредиторов возросло в 1,2 раза — 
с 221,95 тыс. до 267,1 тыс. человек. 

В 2015 году на выплаты кредиторам было 
направлено 66,02 млрд руб., что является 
максимальным показателем за весь период 
деятельности Агентства и в 2 раза превысило 
показатель 2014 года (31,63 млрд руб.).

Средний процент удовлетворения требо-
ваний кредиторов по 17 банкам-банкротам, 
в которых ликвидационные процедуры завер-
шены в отчетном периоде, составил 46,4%, что 
в 1,3 раза выше среднего показателя за весь 
период деятельности Агентства (34,7%).

6. Деятельность Агентства 
по управлению ликвидационными 
процедурами в негосударственных 

пенсионных фондах 
Управление ликвидационными 

процедурами
По состоянию на 31 декабря 2015 г. Агент-

ством осуществлялись ликвидационные про-
цедуры в 20 НПФ, не являющихся участника-
ми СГПН, в том числе в 6 из них проводились 
процедуры конкурсного производства, в 14 — 
принудительной ликвидации. При этом в от-
четном периоде ликвидационные процедуры 
были начаты в отношении 15 НПФ, что пре-
вышает аналогичный показатель 2014 года 
в 3 раза.

По итогам отчетного года не только уве-
личилось количество ликвидируемых НПФ, 
совокупный объем их активов, обязательств 
и числа клиентов, но также изменилась 
структура их имущества. Если в 2014 году 
основная доля активов фондов была сформи-
рована за счет средств пенсионных резервов 
(более 65%), то в 2015 году — за счет средств 
пенсионных накоплений застрахованных лиц 
(более 90%).

Формирование средств  
для расчетов с кредиторами

Совокупная балансовая стоимость иму-
щества ликвидируемых НПФ на конец от-
четного года составила около 72,5 млрд руб., 
в том числе 70,7 млрд руб. пришлось на фон-
ды, в отношении которых ликвидационные 
процедуры были начаты в 2015 году.

Предварительный анализ показал, что со-
вокупная оценочная стоимость имеющегося 
в наличии имущества ликвидируемых НПФ 
по состоянию на 31 декабря 2015 г. не превы-
шает 30% их балансовой стоимости.

Учитывая низкое качество активов ликви-
дируемых фондов, в целях их взыскания в ар-
битражные суды и суды общей юрисдикции 
за отчетный период предъявлены исковые 
заявления на общую сумму 854,4 млн руб. 
Удовлетворено 30 исков на общую сумму 
781,05 млн руб. В 2015 году осуществлялось 
21 исполнительное производство на общую 
сумму 408,5 млн руб.

В отчетном году на открытые в Агент-
стве счета фондов для обособленного учета 
средств пенсионных накоплений, пенсион-

ных резервов и конкурсной массы поступи-
ло 763,3 млн руб. При этом около 90% всех 
поступлений составили средства пенсионных 
накоплений.

Выявление и оспаривание 
сомнительных сделок, привлечение 

к ответственности виновных лиц
В 2015 году проведены проверки обстоя-

тельств банкротства и выявления сомнитель-
ных сделок трех негосударственных пенси-
онных фондов. В одном из них выявлены 
признаки преднамеренного банкротства, еще 
в одном выявлена и оспаривается сомнитель-
ная сделка по незаконному списанию денеж-
ных средств с расчетного счета фонда. 

В правоохранительные органы направле-
ны 3 обращения по выявленным в ликвиди-
руемых фондах признакам различных пре-
ступлений.

Рассмотрение и удовлетворение 
требований кредиторов, работа органов 

управления ликвидируемых НПФ
В связи с поступлением в 2015 году под уп-

равление Агентства значительного количест-
ва НПФ объем установленных требований 
кредиторов вырос в 27 раз — с 758,49 млн 
руб. до 21 046,12 млн руб., общее количест-
во кредиторов возросло в 17 раз — с 1,6 тыс. 
до 28,2 тыс.

Всего по состоянию на 31 декабря 2015 г. 
установлены 28,2 тыс. требований кредито-
ров 11 ликвидируемых НПФ на общую сумму 
21 046,12 млн руб., в том числе подлежащих 
удовлетворению за счет средств пенсионных 
накоплений — 22,9 тыс. кредиторов, за счет 
средств пенсионных резервов — 4,9 тыс. кре-
диторов, за счет конкурсной массы — 0,4 тыс. 
кредиторов.

Требования Банка России, приобретенные 
в результате перечисления средств в Пенси-
онный фонд Российской Федерации, соста-
вили более 16 млрд руб.

В 2015 году на выплаты кредиторам лик-
видируемых фондов направлены средства 
пенсионных резервов в размере 47,3 млн руб.

В отчетном году проведены 3 собрания 
кредиторов ликвидируемых НПФ, при этом 
по состоянию на 31 декабря 2015 г. обеспече-
на работа 6 комитетов кредиторов НПФ.

7. Обеспечение основных  
функций Агентства

Корпоративное управление
В 2015 году состоялось 18 заседаний Со-

вета директоров Агентства, на которых были 
рассмотрены стратегически важные вопросы 
деятельности Агентства. 

Советом директоров Агентства рассмат-
ривались вопросы о финансовой устойчи-
вости ССВ и достаточности средств Фонда, 
о кредитах Банка России, о мерах по предуп-
реждению банкротства банков и об исполь-
зовании средств имущественного взноса Рос-
сийской Федерации в имущество Агентства 
для реализации мер по предупреждению бан-
кротства банков; об утверждении Стратегии 
развития Агентства на период до 2020 года 
и о результатах выполнения Стратегии раз-
вития Агентства на период до 2015 года, 
о ключевых показателях эффективности дея-
тельности Агентства, а также широкий круг 
вопросов, связанных с участием Агентства 
в реализации мер по повышению капитали-
зации банков и др.

Практическая реализация решений Совета 
директоров Агентства осуществлялась Прав-
лением Агентства на плановой основе. Про-
ведено 198 заседаний Правления, на которых 
рассмотрено 1089 вопросов по основной 
и операционной деятельности Агентства.

Правлением Агентства в 2015 году утверж-
дено 33 внутренних регулятивных документа 
(включая новые редакции), а также внесены 
изменения в 45 регулятивных документов.

Внутренний и внешний аудит
Служба внутреннего аудита (далее — 

Служба) является самостоятельным струк-
турным подразделением Агентства, образо-
ванным для обеспечения функции контроля 
Совета директоров за деятельностью Агент-
ства. 

В отчетном периоде Службой проведены 
плановые и внеплановые проверочные ме-
роприятия, охватывающие основные направ-
ления деятельности Агентства, в том числе 

БУХГАЛТЕРСКИЙ  БАЛАНС
Государственной корпорации «Агентство по  страхованию вкладов» 

2015 год
млн руб.

А К Т И В на 
31.12.2015

на 
31.12.2014

на 
31.12.2013

I. АКТИВЫ
1 Инвестиции средств Фонда обязательного страхования вкладов 47 463 104 450 247 869

1.1  долгосрочные 8 616 58 885 145 454
1.2  краткосрочные 38 847 45 565 102 415

2 Инвестиции средств Фонда гарантирования пенсионных накоплений 123 0 0
2.1  долгосрочные 87 0 0
2.2  краткосрочные 36 0 0

3 Инвестиции средств Агентства, не относящихся к фондам 60 912 38 723 30 909
3.1  долгосрочные 16 136 7 759 12 067
3.2  краткосрочные 44 776 30 964 18 842

4 Финансирование мер по предупреждению банкротства финансовых ор-
ганизаций и урегулированию обязательств банков

1 172 571 791 113 443 534

5 Финансирование мер по повышению капитализации банков 838 000 1 000 000 0
6 Основные средства 5 205 4 770 790
7 Денежные средства 16 307 6 727 12 627

из них:
7.1 денежные средства Фонда обязательного страхования вкладов 9 174 5 280 11 778
7.2 денежные средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 5 16 0

8 Прочие активы 686 601 349 726 165 445
ИТОГО по разделу I 2 827 182 2 295 509 901 174

Б А Л А Н С 2 827 182 2 295 509 901 174
П А С С И В на 

31.12.2015
на 

31.12.2014
на 

31.12.2013
II. СОБСТВЕННЫЕ СРЕДСТВА

9 Средства Фонда обязательного страхования вкладов 37 454 83 599 168 127
10 Средства Фонда гарантирования пенсионных накоплений 128 0 0
11 Средства имущественного взноса Российской Федерации 985 691 1 161 642 164 569

из них:
11.1 средства на реализацию мер по  предупреждению банкротства и 
урегулированию обязательств банков

144 002 158 346 161 310

11.2 средства на осуществление мер по повышению капитализации банков 838 000 1 000 000 0
12 Фонды и  резервы 0 0 0
13 Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 4 671 0 0

ИТОГО по разделу II 1 027 944 1 245 241 332 696
III. ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

14 Займы и кредиты полученные, в том числе: 1 122 891 644 520 300 365
14.1  долгосрочные 850 487 612 920 290 365
14.2  краткосрочные 272 404 31 600 10 000

15 Средства финансовых организаций в ходе конкурсного производства и 
ликвидации

35 970 22 554 7 992

16 Прочие обязательства 640 377 383 194 260 121
ИТОГО по разделу III 1 799 238 1 050 268 568 478
Б А Л А Н С 2 827 182 2 295 509 901 174
Справочно: Забалансовые ценности и обязательства

17 Обеспечения обязательств и платежей полученные 851 947 537 860 357 971
18 Обеспечения обязательств и платежей выданные 5 000 5 340 5 000
19 Износ основных средств 347 259 219

Генеральный директор Ю.О. Исаев
Главный бухгалтер Н.Д. Молодцова
15 февраля 2016
Достоверность Бухгалтерского Баланса подтверждена аудиторской фирмой ООО «ФБК»,  членство в само-
регулируемой организации аудиторов:  Некоммерческое партнёрство «Аудиторская Ассоциация Содружес-
тво», свидетельство о членстве № 7198, ОРНЗ — 11506030481. 
Президент: С.М. Шапигузов (квалификационный аттестат аудитора 01-001230, ОРНЗ 29501041926)

ОБОБЩЕННЫЕ ДАННЫЕ ОТЧЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ЗА 2015 ГОД
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1. Наименование изложить в следую-
щей редакции:

«II. Профессии, специальности и 
направления подготовки, полученные в 
образовательных организациях и других 
организациях, при наличии которых гра-
ждане женского пола получают военно-
учетные специальности и подлежат поста-
новке на воинский учет».

2. Подраздел 1 изложить в следующей 
редакции:

«1. Связь
Профессии рабочих, по которым 

осуществляется профессиональное 
обучение

Монтажник оборудования связи, мон-
тажник связи — антенщик, монтажник 
связи — кабельщик, монтажник связи — 
линейщик, монтажник связи — спайщик, 
оператор связи, электромонтер линейных 
сооружений телефонной связи и радио-
фикации, электромонтер по ремонту и 
монтажу кабельных линий, электромон-
тер по ремонту и обслуживанию аппарату-
ры и устройств связи, электромонтер при-
емопередающей станции спутниковой 
связи, радист-радиолокаторщик, радио-
телеграфист, радиотехник, телеграфист, 
телефонист, электрофотограф, фотола-
борант.

Специальности среднего 
профессионального образования

Твердотельная электроника, электрон-

ные приборы и устройства, радиоаппара-
тостроение, сети связи и системы комму-
тации, многоканальные телекоммуника-
ционные системы, радиосвязь, радиове-
щание и телевидение, радиотехнические 
информационные системы, техническая 
эксплуатация и обслуживание электриче-
ского и электромеханического оборудова-
ния (по отраслям), эксплуатация оборудо-
вания радиосвязи и электрорадионавига-
ции судов, аудиовизуальная техника, тех-
ническое обслуживание и ремонт радиоэ-
лектронной техники (по отраслям), радио-
технические комплексы и системы управ-
ления космических летательных аппара-
тов.

Специальности и направления подго-
товки высшего образования

Радиотехника, радиоэлектронные 
системы и комплексы.».

3. В подразделе 2:
а) наименование позиции «Профес-

сии» дополнить словами «рабочих, по кото-
рым осуществляется профессиональное 
обучение»;

б) позицию «Специальности среднего 
профессионального образования» изло-
жить в следующей редакции:

«Специальности среднего профессио-
нального образования

Компьютерные сети, информационные 
системы (по отраслям), программирование 
в компьютерных системах.»;

в) в наименовании позиции «Специаль-
ности, направления подготовки высшего 
образования» слова «Специальности, 
направления» заменить словами «Специ-
альности и направления».

4. В подразделе 3:
а) позиции «Профессии» и «Специаль-

ности среднего профессионального обра-
зования» изложить в следующей редакции:

«Профессии рабочих, по которым 
осуществляется профессиональное 

обучение
Оптик, оптик-механик.

Специальности среднего 
профессионального образования

Гидрология, метеорология, прикладная 
геодезия, аэрофотогеодезия.»;

б) в наименовании позиции «Специаль-
ности, направления подготовки высшего 
образования» слова «Специальности, 
направления» заменить словами «Специ-
альности и направления».

5. В подразделе 4:
а) позицию «Профессии» изложить в 

следующей редакции:
«Профессии рабочих, по которым 

осуществляется профессиональное 
обучение

Дезинфектор, оператор дезинсекцион-
ных установок, рентгеномеханик.»;

б) в наименовании позиции «Специаль-
ности, направления подготовки высшего 
образования» слова «Специальности, 

направления» заменить словами «Специ-
альности и направления».

6. Подразделы 5 и 6 изложить в следую-
щей редакции:

«5. Полиграфия
Профессии рабочих, по которым 

осуществляется профессиональное 
обучение

Гравер, гравер валов, гравер печатных 
форм, гравер шрифта, фотоцинкограф.
Профессии среднего профессионального 

образования
Наладчик полиграфического оборудо-

вания.
Специальности среднего 

профессионального образования
Издательское дело.

Специальности и направления подготовки 
высшего образования

Технология полиграфического и упако-
вочного производства.

6. Картография
Профессии рабочих, по которым 

осуществляется профессиональное 
обучение

Гравер оригиналов топографических 
карт.

Специальности среднего 
профессионального образования

Картография.
Специальности и направления подготовки 

высшего образования
Картография и геоинформатика.».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 21 апреля 2016 г. № 333 г. Москва

О внесении изменений в раздел II приложения  
к Положению о воинском учете

Правительство Российской Федерации постановляет: 
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в раздел II приложения к Положению о воинском учете, утвержденному постановлением Правительства Российской Федерации 

от 27 ноября 2006 г. № 719 «Об утверждении Положения о воинском учете» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2006, № 49, ст. 5220; 2014, № 43, ст. 5892).
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в раздел II приложения  
к Положению о воинском учете

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В   с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).
3363. Текстовые материалы, размещен-

ные Горюновым Д.Ю. в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет в 
социальной сети «ВКонтаке» по адресу: 
https://vk.com/druhina_yaroslavl, под назва-
нием «ВАНДАЛ-Дед мой был Штурм Фюрер 
СС», начинающийся словами: «Ночью я 
нашел сундук на чердаке» и заканчиваю-
щийся словами: «Внук Штурмфюрер Штур-
м ф ю р е р  С С » ;  п о д  н а з в а н и е м 
«Д.И.В.-Децл-Нигер.mp3», начинающийся 
словами: «Реп придумали Нигеры», и 
заканчивающийся словами: «А Децл-нигер! 
Fucking Децл!»; под названием «Цирюльня 
им Котовского-Хорошо Быть Хулиганом», 
начинающийся словами: «До чего хорошо 
быть хулиганом» и заканчивающийся сло-
вами: «Всех ублюдков мочи!» (решение 
Дзержинского районного суда г. Ярославля 
от 20.01.2016);

3364. Информационный материал, раз-
мещенный в сети Интернет на сайте http://
patriotrussia.blogspot.ru/search?updated-
min=2010-01-01Т00:00:00-08:&updated-
max=2011-01-01T00:00:00-08:00&max-
resalts=1, под названием «Долой кавказцев! 
Верните Нашу Россию!» (решение Красно-
ярского районного суда Астраханской обла-
сти от 04.02.2016);

3365. Информационный материал, раз-
мещенный на интернет-сайте http://vk.com/
video221512614_167303489 (решение 
Хорошевского районного суда города 
Москвы от 30.11.2015);

3366. Информационный материал 
«Достали меня эти хачики», размещенный 
на  интернет-сайте  h t tp : / / vk .com/

video221512614_170608203 (решение 
Хорошевского районного суда города 
Москвы от 01.12.2015);

3367. Видеоролик «Лёша Закон — 
Бомби эту мразь», размещенный на интер-
нет-странице http://www.youtube.com/
watch?v=atGM31cdZEY (решение Заводско-
го районного суда г. Орла от 28.01.2016);

3368. Видеоролик «Лёша Закон — 
Стань бандитом», размещенный на интер-
нет-странице http://www.youtube.com/
watch?v=C6Q4to6UTZA (решение Заводско-
го районного суда г. Орла от 28.01.2016);

3369. Видеоролик «Каин Бей Хача», раз-
мещенный на интернет-странице http://
www.youtube.com/watch?v=pm2dRuB3At0 
(решение Заводского районного суда 
г. Орла от 28.01.2016);

3370. Видеоролик «Шейх Валид: Какой 
джихад на Кавказе?» продолжительностью 
около 05 мин. 57 сек. (решение Октябрьско-
го районного суда г. Ростова-на-Дону от 
25.01.2016);

3371. Видеоролик «Отправление на 
джихад в Сирию | Шейх Усман аль-Хамис», 
продолжительностью около 02 мин. 22 сек. 
(решение Октябрьского районного суда 
г. Ростова-на-Дону от 25.01.2016);

3372. Видеоролик «Чурки прочь из рос-
сии», размещенный на интернет-странице 
h t t p : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=dA1NUVfj8Ro (решение Заводско-
го районного суда г. Орла от 08.02.2016);

3373. Информация в письмах от 14 
января 2015 г. № 165, 9 февраля 2015 г. № 
613 и 19 февраля 2015 г. № 1735, поступив-
ших командиру войсковой части 13962 от 
межрегионального общественного объеди-
нения «Собор вольных объединенных Дер-
жав духовно-родовой Державы Русь» 
(решение 80 гарнизонного военного суда от 
25.01.2016);

3374. Зеркало сайта «Кавказ-Центр» — 
Кавказ-Центр в Твиттере с адресом https://
twitter.com/ZippyKC (решение Заводского 
районного суда г. Грозного от 18.03.2015);

3375. Зеркало сайта «Кавказджихад» 
http://www.kavkazJihad.org/ru/ (решение 
Заводского районного суда г. Грозного от 
19.03.2015);

3376. Информационные видеоматериа-
лы, размещенные на интернет-страницах: 
https://vk.com/video173604_126337662 - 

FORMAT-18 казнь (решение Ноябрьского 
городского суда Ямало-Ненецкого авто-
номного округа от 21.03.2016);

3377. Виртуальное сообщество с наи-
менованием «Русский Сектор (Паблик 
НСН)» и информация, аккумулируемая в 
ней, размещенные в сети Интернет на сайте 
«В Контакте» по электронному адресу: 
http://vk.com/rusnsn (решение Октябрьско-
го районного суда города Санкт-Петербурга 
от 28.10.2015);

3378. Информационный визуальный и 
текстовой материал, размещенный в сети  
Интернет по адресу http://vk.com/ amfeon: 
Фотоматериал с надписью «Кавказцы — 
бесполезная нация...» (http://cs402227.
vk.me/v402227593/9989/4ag7WF_KnTU.jpg) 
(решение Октябрьского районного суда 
г. Новосибирска от 29.01.2016);

3379. Информационный визуальный и 
текстовой материал, размещенный в сети  
Интернет по адресу http://vk.com/amfeon: 
Фотоматериал с надписью «Розыск...» 
( h t t p : / / c s  1 0 9 0 7 .  v k . m e / u 
157119612/-6/х_488401 eb.jpg) (решение 
Октябрьского районного суда г. Новосибир-
ска от 29.01.2016);

3380. Информационный визуальный и 
текстовой материал, размещенный в сети 
Интернет по адресу http://vk.com/ amfeon: 
Фотоматериал с надписью «Русский бунт» 
( h t t p : / / c s 1 0 3 8 1 . v k . m e / 
и88198090/126268926/x_a6bba8bb.jpg) 
(решение Октябрьского районного суда 
г. Новосибирска от 29.01.2016);

3381. Информационный визуальный и 
текстовой материал, размещенный в сети 
Интернет по адресу http://vk.com/ amfeon: 
Фотоматериал с надписью «Великая пре-
красная Россия...» (http://cs425221.vk.me/ 
v425221529/43ab/SM7 A_G70W60.jpg) 
(решение Октябрьского районного суда 
г. Новосибирска от 29.01.2016);

3382. Видеофайл (видеоролик) «Арий-
ский легион!.mp4», размещенный в сети 
Интернет в социальной сети «ВКонтакте» на 
интернет-странице пользователя «Роман 
Пантюхов» по адресу: http://vk/com/id 
153151740 (решение Советского районного 
суда г. Брянска от 11.01.2016);

3383. Видеофайл (видеоролик) «Скин-
хеды.mp4», размещенный в сети Интернет 
в социальной сети «ВКонтакте» на интер-

нет-странице пользователя «Роман Пантю-
хов» по адресу: http://vk/com/id 153151740 
(решение Советского районного суда 
г. Брянска от 11.01.2016);

3384. Видеофайл «Бьют чурок.mp4», 
размещенный в сети Интернет в социаль-
ной сети «ВКонтакте» на интернет-странице 
пользователя «Роман Пантюхов» по адресу: 
http://vk/com/id 153151740 (решение Совет-
ского районного суда г. Брянска от 
11.01.2016);

3385. Аудиофайл (аудиозапись) «88-
Дай мне повод!mp3’’, размещенный в сети 
Интернет в социальной сети «ВКонтакте» на 
интернет-странице пользователя «Роман 
Пантюхов» по адресу: http://vk/com/id 
153151740 (решение Советского районного 
суда г. Брянска от 11.01.2016);

3386. Аудиофайл (аудиозапись) «Хор 
СС — Россия для русских.mp3», размещен-
ный в сети Интернет в социальной сети 
«ВКонтакте» на интернет-странице пользо-
вателя «Роман Пантюхов» по адресу: http://
vk/com/id 153151740 (решение Советского 
районного суда г. Брянска от 11.01.2016);

3387. Книга «Фонды в государстве 
Халифат», автор — Абд-уль-Кадим Зал-
люм (издательство АЛЬ-ИЛЬМ-ЛИЛЬ-
МАЛЯИН, 2-е издание. Рамадан 1408 г. — 
май 1988 г.), на 188 с. (решение Кировского 
районного суда г. Уфы Республики Башкор-
тостан от 03.09.2015 и определение Киров-
ского районного суда г. Уфы Республики 
Башкортостан от 10.12.2015);

3388. Видеоролик «Русский Стяг — 
Р.О.А. (by NEX Company)» (интернет-адрес: 
h t t p : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=1xzZqsmIpc4) (решение Заводско-
го районного суда г. Орла от 20.02.2016);

3389. Сайт в сети Интернет www.
chechenews.com (решение Заводского рай-
онного суда г. Грозного от 24.02.2014);

3390. Стихотворение, начинающееся со 
слов «Хотят ли русские войны?», Не спра-
шивай у тишины, не спрашивай у тех сол-
дат, в мемориалах что лежат...» и заканчи-
вающимся словами «...хотят ли русские 
войны? И от Китая до Литвы, найдется ль 
хоть один сосед, который твердо скажет, — 
нет!»?» (решение Заводского районного 
суда г. Грозного от 22.12.2015).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список экстремистских материалов

организацию выплат страхового возмещения, 
санацию, конкурсное производство (ликви-
дацию) финансовых организаций. Осущест-
влена проверка исполнения автономной не-
коммерческой организацией «Фонд защиты 
вкладчиков» решений органов управления 
Агентства.

Установлено, что требования законода-
тельства, внутренних регулятивных и распо-
рядительных документов и решений органов 
управления Агентства в целом выполнялись 
в полном объеме и своевременно.

На Службу возложены полномочия под-
разделения по профилактике коррупцион-
ных и иных правонарушений. В связи с этим 
Службой в 2015 году принимались, обраба-
тывались и анализировались сведения о до-
ходах, расходах, об имуществе и обязатель-
ствах имущественного характера, обеспе-
чивалась деятельность комиссии Агентства 
по соблюдению требований к служебному 
поведению и урегулированию конфликта ин-
тересов.

Управление персоналом
Структура Агентства на конец отчетного 

периода включала 18 департаментов, Служ-
бу внутреннего аудита и 7 представительств 
в федеральных округах.

Фактическая численность персонала 
Агентства на 31 декабря 2015 г. составила 
861 человек.

На конец отчетного периода 92,8% работ-
ников Агентства имели высшее образование, 
при этом 49,7% — высшее экономическое 
образование, 21% — высшее юридическое. 
Научную степень имели 5,3% работников 
Агентства (46 кандидатов наук). Два высших 
образования имели 16,8% работников.

Информационные технологии
В 2015 году реализован первый этап ком-

плексного проекта по модернизации ИТ-ин-
фраструктуры Агентства: в промышленную 
эксплуатацию введено современное высоко-
производительное серверное оборудование, 
в целях обеспечения сохранности данных 
внедрена двухуровневая система резервного 
копирования, осуществлена модернизация 
виртуальной инфраструктуры Агентства, су-
щественно увеличена емкость систем хране-
ния данных.

В отчетном периоде проводилось инфор-
мационно-техническое обеспечение деятель-
ности временных администраций в банках, 
обеспечено размещение и восстановление ав-
томатизированных банковских систем 77 лик-
видируемых кредитных организаций, а также 
сопровождение ликвидационных процедур 
в 16 НПФ с аннулированными лицензиями.

Информационная политика 
и международное сотрудничество

Базовыми принципами информационной 
политики Агентства являются прозрачность, 
открытость и оперативность. К ее основным 
задачам относится укрепление доверия граж-
дан к финансовой системе, а также миними-
зация социальной напряженности, которая 
может возникнуть в связи с работой финан-
совых организаций.

С целью реализации указанных задач 
Агентство активно вело в отчетном году ин-
формационно-разъяснительную работу с ис-
пользованием всего многообразия коммуни-
кационных каналов.

Руководители Агентства регулярно высту-
пали в электронных и печатных СМИ как фе-
дерального, так и регионального уровня.

Основным инструментом взаимодействия 
непосредственно с вкладчиками являлась 
работа телефонной горячей линии. В сред-
нем ежемесячно на горячую линию поступа-
ло около 100 тыс. звонков (1,2 млн звонков 
за год; время ожидания абонента на линии 
в среднем не превышало 30 секунд).

В 2015 году был осуществлен комплекс 
мероприятий, направленных на повышение 
информированности и удобства пользования 
официальным сайтом Агентства в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» для посетителей различных катего-
рий, созданы новые подразделы и сервисы. 
В 2015 году осуществлено свыше 12,9 тыс. 
обновлений информации на сайте (в 2 раза 
больше, чем в предыдущем году). Общее 
количество уникальных посетителей сайта 
за год выросло на 40% и достигло 2,35 млн 
человек.

В отчетном году в СМИ направлено 
298 пресс-релизов и информационных сооб-
щений с официальной информацией Агент-
ства. 

Полностью выполнялись требования за-
конодательства по информированию насе-
ления о выплатах страхового возмещения 
и ходе конкурсного производства (ликви-
дации) в банках. В центральной и регио-
нальной прессе, а также в «Вестнике Банка 
России» опубликовано 1314 официальных 
сообщений. 

В 2015 году в СМИ вышло более 70 тыс. 
сообщений с упоминанием Агентства, что 
на 40% превышает показатели предыдущего 
года. Свыше 90% сообщений СМИ с упоми-
нанием Агентства носили позитивный или 
нейтральный характер.

В 2015 году состоялись 3 заседания Эк-
спертно-аналитического совета при Агент-
стве, в состав которого входят представители 
аппарата Правительства Российской Федера-
ции, Государственной Думы, Банка России, 
ведущих банковских ассоциаций и научно-
го сообщества. Были рассмотрены вопросы, 
связанные с совершенствованием системы 
санации банков, тенденциями на рынке вкла-
дов физических лиц, а также перспектива-
ми распространения полномочий Агентства 
в качестве корпоративного конкурсного уп-
равляющего (ликвидатора) на страховой сег-
мент финансового рынка. 

Также в отчетном году продолжил свою 
работу Общественный совет по взаимодей-
ствию с кредиторами финансовых органи-
заций, основным результатом которой стало 
создание реальных предпосылок для коррек-
тировки законодательства и совершенство-
вания комплекса мер по защите прав вклад-
чиков и иных кредиторов. 

В 2015 году Агентство активно участвова-
ло в деятельности двух международных ас-
социаций, объединяющих страховщиков де-
позитов из разных стран — Международной 
ассоциации страховщиков депозитов (IADI), 
в которую входит 80 организаций из 77 стран 
мира, и Европейского форума страховщиков 
депозитов (EFDI), членами которого являют-
ся 66 организаций из 44 европейских стран. 
В обеих ассоциациях Агентство представлено 
в руководящих органах — Исполнительном 
совете IADI и Совете директоров EFDI.

2015 год стал значимой вехой в между-
народном признании Агентства — ему была 
присуждена высшая награда IADI («Лучшая 
организация — страховщик депозитов года»).

В отчетном году был завершен возглавляв-
шийся представителями Агентства исследо-
вательский проект, посвященный изучению 
и обобщению международного опыта в об-
ласти расследования обстоятельств банкрот-
ства банков и привлечения к ответственности 
лиц, чьи действия способствовали утрате кре-
дитными организациями жизнеспособности, 
нанесению ущерба кредиторам, необосно-
ванному получению страхового возмещения. 
В марте 2015 г. итоговый доклад с результа-
тами исследования и рекомендация ми стра-
ховщикам депозитов был утвержден и разме-
щен на сайте IADI.

Закупочная деятельность Агентства
Закупочная деятельность Агентства осу-

ществляется в соответствии с Федеральным 
законом от 18 июля 2011 г. № 223-ФЗ «О за-
купках товаров, работ, услуг отдельными 
видами юридических лиц» и разработанным 
в соответствии с ним Положением о закупке 
товаров, работ, услуг Государственной корпо-
рацией «Агентство по страхованию вкладов», 
утвержденным решением Совета директоров 
Агентства.

В 2015 году широко использовались 
конкурентные способы закупок, прово-
димые, в том числе в электронной форме 
с использованием электронных торговых 
площадок. Проведены 18 конкурсов, 11 аук-
ционов, 17 запросов котировок цен и 22 за-
проса предложений. По итогам 14 конкур-
сов заключены договоры на общую сумму 
2 161,8 млн руб., 11 аукционов — на сумму 
450,3 млн руб., 15 запросов котировок цен — 
на сумму 10,3 млн руб., 18 запросов предло-
жений — на сумму 107,8 млн руб. Экономия 
средств от проведения закупок с использова-

нием конкурентных процедур оценивается в 
130,4 млн руб. (4,6% от начальной (макси-
мальной) цены договоров). 

Всего осуществлено 3437 закупок, которые 
привели к заключению договоров на сумму 
3 169 млн руб.

В отчетном периоде при проведении за-
купок Агентство активно сотрудничало с ор-
ганизациями, являющимися субъектами ма-
лого и среднего предпринимательства. Стои-
мость закупок у субъектов малого и среднего 
предпринимательства в 2015 году составила 
477,3 млн руб. 

Финансирование деятельности 
Агентства

Общая сумма фактических затрат Агент-
ства составила 2 338,9 млн руб., что со-
ответствует 94,0% плановых расходов 
(2 487,4 млн руб.), в том числе админист-
ративно-хозяйственные расходы составили 
2 297,1 млн руб. (94,3% плана), капитальные 
вложения — 41,8 млн руб. (79,5% плана).

По результатам деятельности за 2015 год 
Агентством получена прибыль до упла-
ты налогов в сумме 15,5 млрд руб., налог 
на прибыль с учетом отложенных налого-
вых активов составил 1,3 млрд руб., чистая 
прибыль Агентства — 14,2 млрд руб. Из них, 
в соответствии с порядком распределения 
прибыли, утвержденным Советом дирек-
торов Агентства, 9,1 млрд руб. направлены 
в ФОСВ, 0,4 млрд руб. — на увеличение иму-
щественного взноса Российской Федерации, 
не входящего в состав ФОСВ и ФГПН. Часть 
прибыли в сумме 4,7 млрд руб. оставлена 
в составе нераспределенной прибыли для 
определения Советом директоров Агентства 
направлений ее использования.

Публичное акционерное общество энергетики 
и электрификации

«Передвижная энергетика»
105094, Москва, Семеновский вал ул., д. 6Г, стр. 3

Сообщение о проведении годового Общего собрания  
акционеров ПАО «Передвижная энергетика» 

Публичное акционерное общество энергетики и электрифика-
ции «Передвижная энергетика» сообщает о проведении годового 
Общего собрания акционеров (далее также — Общее собрание ак-
ционеров, Собрание) в форме собрания (совместного присут-
ствия).

Дата проведения Собрания — 31 мая 2016 года. 
Место проведения Собрания — Россия, г. Москва, Семеновский вал, 

д. 6Г, строение 3, ПАО «Передвижная энергетика».
Начало Собрания — 12 часов 00 минут (по местному времени).
Регистрация лиц, участвующих в Собрании, проводится 31 мая 2016 г. 

с 11 часов 00 минут (по местному времени) по месту проведения Собра-
ния.

Почтовые адреса, по которым могут направляться заполненные бюл-
летени для голосования:

—  105094, Москва, Семеновский вал ул., д. 6Г, стр. 3, ПАО «Пере-
движная энергетика»; 

—  107996, Москва, Стромынка ул., д. 18, корп. 13, АО «Регистратор 
Р.О.С.Т.».

При определении кворума и подведении итогов голосования учиты-
ваются голоса, представленные бюллетенями для голосования, получен-
ными Обществом не позднее двух дней до даты проведения общего со-
брания акционеров.

Повестка дня Собрания: 
1.  Об утверждении годового отчета Общества за 2015 год, годовой 

бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества за 2015 год, в 
том числе отчета о финансовых результатах Общества.

2.  О распределении прибыли (в том числе о выплате (объявлении) 
дивидендов) и убытков Общества по результатам 2015 года.

3.  Об избрании членов Совета директоров Общества.
4.  Об избрании членов Ревизионной комиссии Общества. 
5.  Об утверждении аудитора Общества.
6.  Об утверждении Устава Общества в новой редакции.
С информацией (материалами), предоставляемой при подготовке к 

проведению годового Общего собрания акционеров ПАО «Передвижная 
энергетика», лица, имеющие право на участие в Общем собрании акцио-
неров, могут ознакомиться с 10 мая 2016 года по 31 мая 2016 года, в ра-
бочее время с 9 часов 00 минут до 16 часов 00 минут, по следующим адре-
сам:

— 105094, Москва, Семеновский вал ул., д. 6Г, стр. 3, ПАО «Передвиж-
ная энергетика»; 

—  107996, Москва, Стромынка ул., д. 18, корп. 13, АО «Регистратор 
Р.О.С.Т.».

Указанная информация также размещается на сайте Общества в сети 
Интернет http://передвижная-энергетика.рф/ не позднее 10 мая 2016 г., 
и будет доступна лицам, принимающим участие в годовом общем собра-
нии акционеров Общества, во время его проведения.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем собрании 
акционеров ПАО «Передвижная энергетика», составлен по состоянию 
на 19 апреля 2016 года (на конец операционного дня).

Совет директоров ПАО «Передвижная энергетика»
Тел. для справок +7 (495) 661-38-76

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду согласно Феде-
ральному закону от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» и в соответствии с требованиями «По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», утвержденного Приказом Госкомэкологии от 
16 мая 2000 года № 372, ООО «НК «Приазовнефть» совмест-
но с администрацией МО Темрюкский район извещает о на-
чале проведения работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности по объекту «Рабочий проект на строительство 
разведочной скважины № 2 месторождения «Новое». 

Цель намечаемой деятельности: проведение работ по гео-
логическому изучению, поиску и оценке запасов углеводо-
родного сырья на шельфе Азовского моря.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Крас-
нодарский край, Темрюкский район.

Заказчик проекта: ООО «НК «Приазовнефть» (Россия, 
350066, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Бородинская, 
155/1, тел./факс: +7(861) 255-07-78).

Разработчик материалов ОВОС: ООО «НК «Роснефть»-
НТЦ» (Россия, 350000, Краснодарский край, г. Краснодар, 
ул. Красная, 54, тел.: +7 (861) 262-34-97). 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду — с апреля 2016 года по август 2016 года. 

С техническим заданием на проведение оценки воздейст-
вия (включая общественные обсуждения) на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной деятельности можно озна-
комиться в общественной приемной по адресу: г. Темрюк, 
ул. Ленина, д. 65, каб. № 9, тел.: 8 (86148) 4-17-66 (Админис-
трация муниципального образования Темрюкский район), 
в электронном виде на сайте ООО «НК «Приазовнефть» по 
адресу: www.priazovneft.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заин-
тересованных лиц к техническому заданию на проведение 
оценки воздействия (включая общественные обсуждения) на 
окружающую среду намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти ООО «НК «Приазовнефть» по объекту: «Рабочий проект 
на строительство разведочной скважины № 2 месторожде-
ния «Новое» просим направлять в письменной форме по ад-
ресу местонахождения Заказчика, в электронном виде по ад-
ресу: mail@priazovneft.ru, а также фиксировать в журнале ре-
гистрации посетителей общественной приемной, находяще-
гося по адресу доступности технического задания.

Срок ознакомления с техническим заданием — до 
30.05.2016 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении годового 
общего собрания акционеров 

открытого акционерного общества «Биохимик»
Россия, г. Саранск

Уважаемый акционер!
В соответствии с Федеральным законом от 26.12.1995 № 208-

ФЗ «Об акционерных обществах» открытое акционерное обще-
ство «Биохимик» (место нахождения: Российская Федерация, Рес-
публика Мордовия, город Саранск, улица Васенко, дом 15а) уве-
домляет вас о созыве годового общего собрания акционеров.

Собрание проводится в форме совместного присутствия акцио-
неров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений 
по вопросам, поставленным на голосование, без предварительного 
направления бюллетеней для голосования до проведения собра-
ния акционеров.

Дата и время проведения годового общего собрания акци-
онеров: 30 мая 2016 г. в 12.00.

Место проведения годового общего собрания акционе-
ров: Российская Федерация, Республика Мордовия, город Са-
ранск, улица Васенко, дом 15а, малый зал заводоуправления ОАО 
«Биохимик».

Время начала регистрации:11.30.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собра-
нии акционеров, составлен по состоянию на 18 апреля 2016 г.

На основании решения Совета директоров ОАО «Биохимик» 
повестка дня годового общего собрания акционеров включает сле-
дующие вопросы:

1)  Утверждение годового отчета ОАО «Биохимик» по итогам 
2015 года.

2)  Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе 
отчетов о прибылях и убытках ОАО «Биохимик» за 2015 
год.

3)  Утверждение распределения прибыли (убытков) ОАО «Био-
химик» по результатам 2015 года.

4)  Избрание членов совета директоров ОАО «Биохимик».
5)  Избрание членов ревизионной комиссии ОАО «Биохимик».
6)  Утверждение аудитора ОАО «Биохимик» на 2016 год.
Для регистрации с целью участия в годовом общем собрании ак-

ционеров ОАО «Биохимик» необходимо иметь при себе паспорт 
или иной документ, удостоверяющий личность, а в случае переда-
чи полномочий на участие в годовом общем собрании акционеров 
ОАО «Биохимик» представителю, последнему необходимо иметь 
при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий личность и 
надлежащим образом оформленную доверенность в соответствии 
с Гражданским кодексом РФ.

В соответствии с решением совета директоров ОАО «Биохи-
мик», к информации (материалам) к годовому общему собранию 
акционеров относятся:

-
химик» за 2015 год, а также аудиторское заключение и заклю-

-
миссию ОАО «Биохимик», информация о наличии или от-

-
пределению прибыли, в том числе по размеру дивиденда по 
акциям и порядку его выплаты, и убытков ОАО «Биохимик» 
по результатам финансового года.

Акционеры могут ознакомиться с информацией (материала-
ми), подлежащей предоставлению при подготовке к проведению 
годового общего собрания акционеров, по адресу: Российская Фе-
дерация, Республика Мордовия, город Саранск, улица Васенко, 
дом 15а, в помещении юридического отдела, начиная с 6 мая 2016 г. 
ежедневно с 10.00 до 18.00 (кроме выходных и праздничных 
дней).

Совет директоров ОАО «Биохимик»

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Липецкого областного суда;
— судьи Санкт-Петербургского гарнизонного военного 

суда;
— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
— судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 30 мая 2016 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ООО «Каменский карьер» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по вопросу воздействия на окру-
жающую среду при реализации проекта «Участок переработки гра-
витационных золотосодержащих концентратов».

Наименование и адрес заказчика: ООО «Каменский карьер», 
673450, Забайкальский край, г. Балей, ул. Пионерская, 4/3, тел.: 
8(302-32)5-19-91, e-mail: camensky@mail.ru

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: перера-
ботка гравитационных золотосодержащих концентратов: Забай-
кальский край, г. Балей, 2-я Промышленная Зона.

Дата и место проведения общественных слушаний: 9 июня 2016 г. 
в 14.00, по адресу: Забайкальский край, г. Балей, ул. Ленина, д. 32, 
ДК «Горняк».

Ознакомиться с материалами на бумажном носителе можно 
по адресу: 673450, Забайкальский край, г. Балей, ул. Советская, д. 24, 
в здании городской администрации с 08.00 до 17.00, а также ул. По-
годаева, д. 64, городская библиотека, с 08.00 до 17.00 и на сайте  
балей.забайкальскийкрай.рф

Во исполнение требований Стандартов раскрытия ин-
формации субъектами оптового и розничных рынков элек-
трической энергии, утвержденных Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24, в соот-
ветствии с пунктом 9г указанного документа Акционерное 
общество «Интер РАО — Электрогенерация» сообщает, что 
нижеуказанная информация раскрыта в полном объеме на 
сайте Общества в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет по адресу: http://www.irao-generation.ru, а 
именно:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация» 
на 2017 год о размере цен (тарифов) на электрическую энер-
гию (мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового 
рынка по договорам, заключенным в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации с гарантирующими по-
ставщиками (энергоснабжающими организациями, энер-
госбытовыми организациями, к числу покупателей элек-
трической энергии (мощности) которых относятся населе-
ние и (или) приравненные к нему категории потребителей), 
в целях обеспечения потребления электрической энергии 
населением и (или) приравненными к нему категориями 
потребителей, а также о размере цен (тарифов) на электри-
ческую энергию (мощность), поставляемую в неценовых 
зонах оптового рынка.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ВЫСТАВКА Третьяковская 
галерея показывает 
новый проект 
Ирины Затуловской

История 
с перспективой

Жанна Васильева

ТРЕТЬЯКОВСКАЯ галерея показывает в зале спецпро-
ектов выставку Ирины Затуловской «Обратная перспек-
тива. Портреты художников».

Нынешняя выставка рифмуется как минимум с дву-
мя предыдущими большими проектами Затуловской — 
выставкой «Опыты» (2003), показанной Русским музе-
ем в Мраморном дворце, и выставкой «И.З. Классики» 
(2006) в Музее архитектуры им. Щусева, где во флигеле 
«Руина» были показаны портреты русских писателей. 
Если «Опыты» очерчивали круг поисков самой худож-
ницы, то «И.З. Классики» и «Обратная перспектива» вы-
страивают контекст и определяют постоянных собесед-
ников автора.

Фактически перед нами жесткая попытка проверить 
навигацию современного искусства — старинным компа-
сом истории искусства. Взять за точку отсчета не усколь-
зающее «настоящее время», а твердь фресок Джотто и 
Рублева и бесстрашные работы Гончаровой, Ларионова, 
Татлина и Малевича. Словом, перевернуть бинокль. 
Взглянуть на опыты быстротекущей жизни с «дистанции 
огромного размера». Такой дальней, что она в сознании 
не очень умещается. Потому что — где мы и где Джотто? 
Не о географии в данном случае речь.

Затуловская этот 
разрыв еще и зао-
стряет, подчеркива-
ет контрастом мате-
риала, «сора, из ко-
торого растут сти-
хи, не ведая стыда», 
и искусства, к кото-
рому отсылает 
образ художника на 
портрете. Насчет 
сора — не для кра-
сного словца. Вме-
сто холста может ис-
пользоваться старая 
стиральная доска, идеально подходящая в качестве 
фона «моря» с белыми облачками бурунов для портрета 
Ивана Айвазовского… Или зеркало, закрашенное синей 
краской, из которого проступит смутно, как видение, 
облик Михаила Врубеля… Или филенка разломанного 
шкафа, на которой среди фольклорных цветов явится 
изящный облик Алексея Венецианова, точь-в-точь как 
на автопортрете.

При этом все, что «некстати» выпирает в «найденных 
объектах», будь то ржавчина на железных листах, тре-
щины на старых досках, облезлая белая краска, худож-
ницей используется рачительно. Затуловская не «чи-
нит» объект. Она добавляет несколькими мазками кисти 
по обломку песчаника белые фигурки овечек и синюю — 
пастуха, превращая пастораль в сюжет о пастыре (Джот-
то)… Выписывает на ржавой железяке силуэт лошадки, 
увозящей к горизонту дровни с темной фигуркой на них, 
две колеи от полозьев саней упираются в край листа 
(Суриков)… На изогнутой поверхности литавры пишет 
несколькими круглящимися мазками землю и похожего 
на мастерового человека в красной рубашке (Петров-
Водкин)…

При том, что эстетика «найденных объектов» вроде 
бы отсылает к традиции Дюшана и дадаистов, работы За-
туловской заставляют вспомнить вовсе не их, а фразу, 
как-то оброненную Пушкиным, что «случай есть орудие 
Провидения». Кисть художника, чье вмешательство ми-
нимально, словно обнажает до тех пор не проявлявший-
ся «замысел» случая, будь то спрятанная до поры до вре-
мени цитата или отсылка к нездешнему пространству 
«изящных искусств». Художница «одомашнивает», 
«приручает» и найденный «чужой» объект, и большую 
историю искусства. Иначе говоря, перед зрителем ока-
зывается не пантеон героев, а нечто среднее между аль-
бомом с портретами дорогих лиц и теплым алтарем до-
машних богов, или — своего рода «красный угол». Не слу-
чайно кусочки старинных фресок, окружающих вышив-
ку на холсте лика Рублева, напоминают и драгоценные 
камни в окладе иконы, и объекты в реликварии. Надо ли 
говорить, что эти мотивы ближе к «алхимии» сакрально-
го искусства, чем к дадаизму?

Кстати, об угле. Архитектурная конструкция, выстро-
енная Кириллом Ассом и Надеждой Корбут, представля-
ет расширяющийся «угол зрения». Первый и последую-
щий параллельные планы, что открываются взгляду, вы-
строены как кулисы, уводящие в глубь раздвигающейся 
сцены. Чем дальше от «рампы», тем ближе к нашему вре-
мени, тем больше персонажей. Они связаны не хроноло-
гически, а единством традиции. Тут византийские моза-
ики и ранний итальянский ренессанс оказываются близ-
кими родственниками, а их наследниками — не только 
неопримитивисты и Михаил Матюшин, но и русская жи-
вопись XIX века, и ХХ век — от Малевича и Татлина до 
Яковлева и Новикова…

«Закулисье» временами выглядит лабиринтом памя-
ти, в котором узнавание — часть радости встречи. Перед 
нами — модель сцены, театральной или музейной. Зри-
тель изначально оказывается в исходной точке «угла зре-
ния». Но в ходе движения по экспозиции привычная пря-
мая перспектива заменяется то опытом «близкого» ви-
дения, то «расширением» его. Словом, зрительный опыт 
архаического искусства и авангарда закладывается в ар-
хитектурную «модель» инсталляции.

В ходе движения по экспозиции привычная прямая перспек-
тива заменяется опытом другого «угла зрения».

«Закулисье» 
временами выгля-
дит лабиринтом 
памяти, в котором 
узнавание — часть 
радости встречи

ТЕМА Петербургу не нужен конкурс Елены Образцовой?

Забыли про Кармен
Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург

П
етербург может лишиться 
престижного музыкально-
го соревнования — поддер-

живать Шестой международный 
конкурс юных вокалистов Елены 
Образцовой город отказался. В 
комитете по культуре ссылаются 
на «решение экспертной комис-
сии», а в фонде имени певицы 
уверены, что после ухода опер-
ной дивы из жизни на ее любимое 
детище просто решили закрыть 
глаза.

Нынешний конкурс обещал 
стать самым насыщенным за все 
десять лет существования — по-
лучено более 250 заявок, а в спи-
ске стран-участниц 15 госу-
дарств. Тем неожиданнее оказал-
ся вердикт городских властей: 
комиссия, отбирающая получа-
телей субсидий, впервые, при-
чем единогласно, отказалась го-
лосовать за этот проект. Письмо 
с просьбой разъяснить — поче-
му? — Фонд Елены Образцовой 
направил сразу и в профильный 
комитет, и губернатору Север-
ной столицы Георгию Полтав-
ченко (он же, кстати, является 

членом попечительского совета 
фонда). Пока никакой реакции 
не последовало, однако корре-
спонденту «РГ» причину все же 
озвучили.

— Нами рассматривалось бо-
лее 400 проектов, а количество 
денег на эти цели ограничено, — 
прокомментировали в комитете 

по культуре. — С этим и связан 
отказ. Решение принималось 
коллегиально, комиссией из 30 
человек.

На конкурс молодых талантов 
организаторы просили три мил-

лиона рублей. В списке меропри-
ятий, которым финансовую под-
держу все-таки окажут (а таких 
74), можно увидеть цифры по-
внушительнее (от 9 до 25 милли-
онов). Среди поддержанных про-
ектов нетрудно увидеть и те, про 
которые не всякий и не сразу 
вспомнит. Всего комитетом по 
культуре распределено порядка 
180 миллионов.

В самом фонде подчеркивают 
— дело не столько в деньгах, 
сколько в странном отношении: 
при жизни Образцовой о значи-
мости ее проекта для Петербурга 
говорили часто. Но певицы не 
стало (Елена Образцова, напом-
ним, ушла из жизни в январе 
прошлого года), и внимание к 
конкурсу сошло на нет. 

— Конкурс юных певцов был 
одним из самых значимых про-
ектов Елены Васильевны, ча-
стью ее жизни, — говорит дирек-
тор фонда Наталья Игнатенко. — 
Я помню, как за несколько дней 
до смерти она написала смс-со-
общение Ларисе Гергиевой с 
просьбой поддерживать это на-
чинание, когда ее не станет. Это 
было настолько важно для нее, 
что она думала об этом в послед-

ние часы своей жизни. Не пони-
маю, как не стыдно отказывать, 
ведь Образцова здесь родилась, 
пережила блокаду, работала. Да 
и сам этот конкурс был учре-
жден как подарок Петербургу. О 
том, нужен ли этот проект Се-
верной столице и стране в це-
лом, лучше всего говорят, пожа-
луй, его «выпускники». К приме-
ру, Юлия Лежнева, получившая 
в 2006 году Гран-при конкурса, 
сегодня звезда мирового уровня, 
график у нее настолько плот-
ный, что согласовать выступле-
ние с ее участием в Петербурге 

удалось только на 2018 год. Об 
авторитете конкурса говорит и 
состав его жюри — профессиона-
лы мирового класса, и полные 
залы во время открытых прослу-
шиваний.

Тем не менее, подчеркивают 
организаторы, конкурс должен 
состояться. Федеральные власти 
в поддержке не отказали, а недо-
стающие средства будут искать. 
И деятели культуры готовы со-
действовать тому, чтобы конкур-
сы Елены Образцовой продолжа-
ли открывать новые дарования 
среди молодых вокалистов.

Лауреатом конкурса 
Елены Образцовой в 2006 году 
стала сопрано Ольга Пудова. 

Прямая речь XV Московский Пасхальный фестиваль пройдет 
под музыку Сергея Прокофьева

С Невским и Грозным

— Пасхальный фестиваль, как и 
многие программы этого года, 
вы посвящаете Прокофьеву. Чем 
объяснить такой масштаб ваше-
го интереса к его творчеству? 
Даже первой вашей партитурой 
в Мариинском была прокофьев-
ская «Война и мир».
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Да, когда я пришел 
в Кировский театр новоиспечен-
ным ассистентом Юрия Хатуеви-
ча Темирканова, он доверил мне 
дирижировать третью и четвер-
тую премьеры спектакля «Война 
и мир». Вспоминая эти уже дале-
кие годы, которые никуда не ухо-
дят, я отчетливо помню, как в 
1978 году впервые встал за пульт 
в Кировском театре. И опера 
«Война и мир» тоже никуда не 
уходит из моей жизни. Буквально 
несколько дней назад мы давали 
представление «Войны и мира» в 
Концертном зале Мариинского 
театра, причем силами молодых 
певцов. В спектакле сменилось 
уже 5 или 6 поколений певцов, и 
фактически каждому поколению 
мы давали возможность по-ново-
му прочитать партии в этой гро-
мадной оперной партитуре. Для 
меня принципиально важно, что-
бы в спектакле «Война и мир» по-
являлись молодые исполнители. 
Достаточно вспомнить, как юная 
Аня Нетребко замечательно пела 
Наташу Ростову в постановке Ан-
дрея Кончаловского, с которой 
мы проехали по всему миру. 

Что касается 125-летия Про-
кофьева, то желание не пройти 
мимо этой даты связано с наши-
ми представлениями о работе, об 
открытии молодых исполните-
лей, о представлении певцов, 
танцовщиков, балерин Мариин-
ского театра, музыкантов в орке-
стре, артистов хора. И все это по-
лучает совершенно новое изме-
рение, когда берешься, не побо-
юсь сказать, за такую исполин-
скую задачу. Одно дело играть все 
симфонии и концерты, другое 
дело, поставить все спектакли — 
оперные и балетные. А третье — 
исполнить еще и редко звучащие 
партитуры, такие как кантата «К 
двадцатилетию Октября», гран-
диозное сочинение, очень долго 

не исполнявшееся вообще, тре-
бующее огромных исполнитель-
ских ресурсов. Важно было и то, 
чтобы названия «Обручение в 
монастыре», «Игрок», «Семен 
Котко», «Три апельсина», «Вой-
на и мир», «Огненный ангел» 
воспринимались как классика, 
которая должна идти на сценах 
российских театров. Хотя до сих 
пор это происходит крайне ред-
ко. И в этом смысле роль Мари-
инского театра за последние 25—
30 лет в освоении громадного ре-
пертуара, завещанного Сергеем 
Сергеевичем Прокофьевым, уни-
кальна — и в России, и в мире. 

— В недавнем турне по Латин-
ской Америке вы тоже исполня-
ли партитуры Прокофьева. От-
крыт ли сегодня там этот компо-
зитор? 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Давно прошло вре-
мя, когда кому-то надо было объ-
яснять, кто такой Прокофьев. И 
на Кубе, и в Чили, и в Бразилии, в 
Колумбии, в Мексике нет этой 
проблемы. И в Северной Америке 
нашими совместными усилиями 
было уже поставлено огромное 
количество спектаклей. Мы пока-

зывали «Игрок», «Обручение», 
«Огненного ангела», «Апельси-
ны», «Войну и мир», исполняли 
там огромное количество произ-
ведений Прокофьева, в том числе 
все симфонии, инструменталь-
ные концерты, мало известные 
сочинения. Даже кантату «К 
двадцатилетию Октября» я ис-
полнял в Нью-Йорке еще в 1996 
году. Это тогда вызвало бурную, 
даже яростную реакцию, меня 
громила The New York Times, по-
святила этому концерту целую 
полосу. Такая реакция была пото-
му, что в кантате звучат слова 
Сталина, Ленина, Карла Маркса, 
Энгельса. А для меня над всем 
этим — музыка Прокофьева. Меня 
интересует только его музыка, 
абсолютно гениальная. Но, есте-
ственно, критики тут же набро-
сились: Сталин, Сталин! Они 
Сталина и в симфониях Шостако-
вича все время ищут. А мы их 
просто играем. 

— На Пасхальном фестивале хотя 
бы в Москве эта кантата прозву-
чит?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мы будем испол-
нять кантату «Александр Не-

вский», которая естественно 
вписывается в музыкальную 
программу пасхальных праздни-
ков, и ораторию «Иван Гроз-
ный». Причем мы не повезем ог-
ромный хор по городам России. 
Надо стимулировать работу Хо-
рового общества, чтобы наши 
древнейшие русские города име-
ли свои замечательные хоровые 
коллективы. И задача эта для нас 
даже важнее чисто гастрольных 
целей. Что касается программ, то 
я не ставлю перед собой цель иг-
рать везде только сочинения 
Прокофьева, тем более что бла-
годаря трансляциям каналов 
Mezzo и «Культура» у нашего 
Прокофьевского марафона была 
огромная аудитория. Так что в 
наших концертах наряду с сочи-
нениями Прокофьева мы будем 

играть Чайковского, Римского-
Корсакова, Рахманинова. С нами 
будут выступать прекрасные му-
зыканты, в том числе Денис Ма-
цуев, Даниил Трифонов, замеча-
тельные инструменталисты, хо-
ровые коллективы. Конечно, бу-
дут звучать и великие фортепи-
анные концерты — Третий Проко-
фьева, Третий Рахманинова, 
Первый концерт Чайковского. А 
перед открытием фестиваля мы 
выступим в Смоленске. Это го-
род Глинки, и будет правильно, 
если мы начнем с Михаила Ива-
новича Глинки, с его музыки. Ду-
маю, что в один прекрасный мо-
мент мы вернемся и в Кострому, 
на родину Ивана Сусанина, где 
уже исполняли на Пасхальном 
фестивале оперу «Жизнь за 
царя» Глинки. Очень надеюсь 

также, что на концерт в Туле нам 
удастся уговорить приехать Ро-
диона Константиновича Щедри-
на. Род его из Тульской губернии. 
Исходя из таких вот историче-
ских посылок, случайностей в 
формировании региональных 
программ не будет. А главное, 
мне очень хотелось бы, чтобы в 
рамках Пасхального фестиваля 
мы видели на своих концертах 
больше детей, молодежи. В Год 
Прокофьева хочется максималь-
ного внимания к нашему велико-
му композитору. И я уверен, что 
никто не пожалеет о том, что 
провел время в общении с Про-
кофьевым. Не пожалеет никто, 
это я гарантирую.

Акцент

 Давно прошло время, 
когда кому-то 
надо было объяснять, 
кто такой Прокофьев

Ирина Муравьева

По традиции в Пасхальное вос-
кресенье в Большом зале кон-
серватории откроется 
Московский Пасхальный фести-
валь, отмечающий в этом году 
свое 15-летие. Но программа его 
будет посвящена другой юбилей-
ной дате — 125-летию Сергея 
Прокофьева, композитора, 
титульного для Мариинского теа-
тра. За несколько десятилетий 
здесь было исполнено почти пол-
ное собрание прокофьевских 
сочинений. Десятки партитур 
Сергея Прокофьева прозвучали и 
в дни юбилея композитора в 
формате музыкального марафо-
на, который провел в Москве и 
Петербурге Валерий Гергиев с 
артистами Мариинского театра. 
Пасхальный фестиваль продол-
жит марафон Прокофьева по 
России. Симфонический оркестр 
Мариинского театра выступит в 
20 городах, а полный пасхаль-
ный маршрут пройдет почти по 
40 регионам России. Накануне 
открытия худрук Пасхального 
фестиваля Валерий Гергиев дал 
интервью «Российской газете»:

F
O

N
D

O
B

R
A

Z
T

S
O

V
O

Y.
R

U
 /

 Ф
О

Н
Д

 Е
Л

Е
Н

Ы
 О

Б
Р

А
З

Ц
О

В
О

Й

ДОСЛОВНО

Лариса Гергиева, 
худрук Академии молодых певцов Мариинского театра, народная 
артистка России:

— Я удивлена, что после ухода великой певицы проведение Шестого междуна-

родного конкурса юных вокалистов не поддержано в ее родном городе. Этого 

не должно быть. Это недопустимо. Знаю, с каким трепетом Елена Васильевна от-

носилась к молодым певцам, приезжавшим на конкурс, к лауреатам, которых 

поддерживала, за судьбой которых следила.

К сожалению, несмотря на громадный успех и авторитет конкурсов Образцовой 

и у нас в стране, и в мире, не все понимают их роль и значение для музыкальной 

культуры. Она была великой ленинградкой, петербурженкой, на протяжении 

всей жизни стремилась сделать все на благо своего родного города. Жаль, что 

чиновники от культуры так быстро об этом забыли.

1 мая. Открытие фестиваля
20.00. Большой зал консерватории. Прокофьев, Рахмани-

нов. Симфонический оркестр Мариинского театра. 

Солист: Даниил Трифонов (фортепиано). Дирижер Вале-

рий Гергиев. 

2 мая. Открытие Хоровой программы
14.00. Зал Церковных соборов храма Христа Спасителя. 

Прокофьев. Кантата «Александр Невский», Кантата 

«Славься, наш могучий край!». Русский хор им. 

А.В.Свешникова, Владимирская капелла мальчиков и юно-

шей, хор и Симфонический оркестр Мариинского театра, 

дирижер Валерий Гергиев.

19.00. Концертный зал им. П.И. Чайковского. Симфониче-

ский оркестр Мариинского театра. Дирижер Валерий Гер-

гиев. 

Пасхальный тур Симфонического оркестра Мариин-
ского оркестра по регионам России: 
29 апреля — Тула (Страдивари ансамбль), Орел (Страдива-

ри-ансамбль), Курск, 30 апреля — Смоленск, Брянск, 

1 мая — Владимир, Москва, 2 мая — Москва, 3 мая — Казань, 

4 мая — Екатеринбург, 6 мая — Пермь, 7 мая — Воткинск, 

Ижевск, 8 мая — Нижний Новгород, 9 мая — Москва, 

10 мая — Липецк, Воронеж, 11 мая — Ростов-на-Дону, 

12 мая — Сочи, Краснодар, 13 мая — Владикавказ, 14 мая — 

Астрахань, 15 мая — Саранск, 16 и 17 мая — Москва. 

15 мая. Хоровой гала-концерт. 
19.00. Концертный зал им. П.И. Чайковского. Византийский 

хор «Фессалоникис имноди» (Салоники, Греция), Женский 

вокальный ансамбль «Гегард» (монастырь св. Гегарда, Кон-

цертный хор «Веснянка» (Москва), Шведский мужской хор 

«Зеро Эйт» (Стокгольм, Швеция), «Драгостин Фолк Нацио-

нал» (София, Болгария), Ансамбль «Мцхета» (Тбилиси, Гру-

зия). 

17 мая. Закрытие фестиваля.
19.00. Большой зал консерватории. Симфонический ор-

кестр Мариинского театра. Дирижер Валерий Гергиев. 

СПРАВКА «РГ»

XV Московский Пасхальный фестиваль пройдет в Москве и городах России с 1 по 17 мая
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Валерий Гергиев уверен, что никто 
не пожалеет о том, что провел 
время в общении с Прокофьевым.
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ВЫСТАВКА На ВДНХ покажут платья и шляпки легендарных 
российских кинозвезд

Все актрисы — 
как шелковые

ПРЕМЬЕРА В прокат выходит мультфильм «Волки и овцы» 

Возьми себя в копыта

Наталья Соколова

В 
64-м павильоне ВДНХ в пят-
ницу открывается выставка 
«Кино и мода» — платья зна-

менитых киноактрис из коллек-
ции Александра Васильева. Актри-
сы во все времена легко станови-
лись «иконами стиля». И не только 
в Голливуде, но и в советском кино. 
Знаменитым героиням часто под-
ражают: не только в поведении, но 
и в макияже, одежде. Так что тон в 
XX веке моде задавали всеобщие 
любимицы: Любовь Орлова, Кла-
ра Лучко, Наталья Фатеева, Майя 
Плисецкая, Анастасия Вертин-
ская, Людмила Целиковская, Али-
са Фрейндлих, Наталья Селезнева, 
Людмила Гурченко. 

Знаменитый историк моды 
Александр Васильев как-то подме-
тил, что «кино, как тонкий индика-
тор времени, способно быстрее 
любых модных журналов или де-
филе распространить новые вея-
ния моды». Типаж манекенщиц 
одинаков: высокий рост, стройная 
фигура. Но актрисы, хотя и «небо-
жительницы», ближе женщинам 
«земным» — их стилю легче подра-
жать. 

У  В а с и л ь е в а 
х р а н и т с я  н е -
сколько сотен 
платьев знаме-
нитых актрис, на 
выставке представ-
лена лишь малая часть 
коллекции. К историку 
моды они попали разными пу-
тями. Например, свое алое кок-
тейльное платье из нейлона Кла-
ра Лучко отдавать не хотела. Она 
блистала в этом наряде в 1955 
году на Каннском кинофестивале, 
представляя картину «Возвраще-
ние Василия Бортникова». Его 
сшили на заказ в Общесоюзном 
Доме моделей на Кузнецком мо-
сту. Европейские папарацци 
окрестили его «красной бомбой» 
за цвет и крой. «Что вы, Сашень-
ка, я ведь с тех пор нисколько не 
прибавила в весе, платье мне впо-
ру!» — отшучивалась актриса на 
просьбу отдать платье в коллек-
цию... После смерти Клары Степа-
новны платье передала Васлилье-
ву ее дочь.

Наталья Фатеева сама подари-
ла мэтру несколько своих наря-
дов, в том числе платье из розово-

го шифона с набивным ри-
сунком и элегантным жабо, 
в котором она блистала на IX 
Московском международ-
ном кинофестивале в 1975 
году. Наталья Николаевна — со-
седка и давняя приятельница 
Александра Александ-
ровича. Однажды 
по дружбе она 
передала ему 

дюжину своих самых 
лучших туалетов 60-х, 
70-х и 80-х годов.

К сожалению, гарде-
роб Татьяны Самойло-
вой почти не сохранил-
ся. Платье, в котором 

она представляла 

на Каннском кинофестивале ше-
девр «Летят журавли», бесследно 
пропало после многочисленных 
ремонтов в ее квартире. Строите-
ли разобрали антресоли и вынесли 
на свалку все, что там хранилось. 
Зато в коллекции Васильева оста-
лись наряды Самойловой, в кото-
рых она редко, но все-таки выходи-
ла в свет в последние годы жизни. 

На выставке посетители смогут 
увидеть горностаевый палантин 
Любови Орловой — подарок в кол-
лекцию Александра Васильева от 
Ренаты Литвиновой. Тут и свадеб-

ное платье Светланы Светлич-
ной. И любимые шляпки Ольги 
Аросевой. И платье из жаккар-
довой ткани с атласной отдел-
кой 1976 года, созданное для 

Любови Полищук к фильму 
Марка Захарова «12 стульев». 

Изящные туфельки из кожи пи-
тона, которые носила Маргарита 
Терехова. Здесь и модные штуч-

ки, и платья от актрис Рахиль Мес-
серер, Ольги Баклановой, Алисы 
Коонен, Веры Холодной и Софьи 
Магарилл. 

Полюбоваться гардеробом из-
вестных актрис прошлого можно 
будет до середины августа. 

Сусанна Альперина

В
ы все еще ждете выхода че-
рез неделю голливудского 
мультфильма по компью-

терной игре Angry Birds? Отечест-
венные «Волки и овцы» уже идут к 
вам. И они практически о том же.

Среди волков и овец, оказыва-
ется, бытуют самые обыкновен-
ные человеческие чувства. Но 
проявляются они с настоящим 
животным темпераментом. По-
смотрев новый полнометражный 
российский мультфильм «Волки и 
овцы: Бе-е-е-зумное превраще-
ние», можно будет удивиться, на-
сколько он ложится на сегодняш-
ние реалии. Делался фильм до-
вольно долгое время, но уже на 
стадии создания к нему проявля-
ли интерес во многих странах. А 
на днях он был включен в основ-
ную программу международного 
фестиваля в Анси. Еще бы — ведь в 
центре сюжета классическая 
история про волка в овечьей шку-
ре. Но этот волк вовсе не притво-
ряется овцой, точнее бараном. Он 
им становится. Как? Но никому 
же не придет в голову спраши-
вать, как в художественных пол-
нометражных фильмах люди ме-
няются телами. Точно так же и тут.

Фильм начинается с известия о 
грядущих «президентских» выбо-
рах. Выбирают вожака волчьей 
стаи. Кандидатов на место преж-
него предводителя Магры (озву-
чивает Сергей Безруков) — два. 
Серый и Безухий. Один из них — 
волк-«клоун», который никак не 
повзрослеет, другой наоборот — 
заматеревший волчара — настоя-
щий «уголовник». Волки с фигу-
рами олимпийских спортсменов 

или суперменов (как вам больше 
нравится) назначают день выбо-
ров — победит сильнейший. Но си-
неглазая волчица Бьянка (Лиза 
Боярская) сведет с ума одного из 
кандидатов… Он попадет к гадал-
ке, а дальше… станет бараном. И 
попадет в деревню овец, напоми-
нающую царство хоббитов.

На самом деле у фильма много 
референсов. Можно обратиться и к 
Астериксу с Обеликсом, особенно 
к той серии, где они на Олимпий-
ских играх. Римляне и галлы — вол-
ки и овцы — очень похоже. И к муль-
тфильму «Храбрая сердцем», где 
королева превращается в медведи-
цу. Или к «Русалочке», где среди ге-
роев также есть чайка Скаттл: в 
«Волках и овцах» чайка — полно-
правный житель овечьего стада. 
Овцы готовятся к приходу волков, 
как герои к налету гангстеров в 
фильме «Джейн берет ружье», а 
чайки налетают на волков, при-
мерно как орлы на орков во «Вла-
стелине колец»... Можно найти 
еще примеры, но все же перед 
нами — наш, отечественный муль-
тфильм, который «пропитан» и 
русским духом. Ну кто еще во всем 
мире поймет, когда, скажем, фран-
цузский баран — Неистовый Луи — 

заявит с интонацией Михаила Бо-
ярского: «Пти, канальи!», как не 
наш отечественный зритель? 

Более того, какой же хороший 
российский фильм без народного 
восстания? Не стоит надеяться на 
восстание баранов. Митинговать 
отправятся волки, чтобы сделать 
в с е,  « ка к  за в е щ а л  в ел и к и й 
Магра». А бараны могли оказать-
ся виноватыми, но в них также 
проснулся воинственный дух. И 
поднял его в стаде не кто иной, как 
волк-оборотень Серый. «Наша 
сила в единстве! — кричал он с им-
провизированной трибуны. — С 
этой минуты мы не отара, мы — 
стая диких баранов!»

История общественная и лич-
ная на примере волков и овец 
представлена захватывающе. За 
что можно похвалить муль-
тфильм — за хорошо выстроенную 
драматургию, за тщательно про-
работанных персонажей, за дета-
ли. И, конечно, за отличные фра-
зы, вроде: «Возьми себя в копы-
та» или «Те же зайцы, только в 
профиль». 

Мультфильм «Волки и овцы» 
словно призван показать всему 
миру, что и мы не лыком шиты. 
Для его производства объедини-
лись две крупные компании: сту-
дия Wizart Animation (на ее счету 
— успешные части анимационной 
франшизы «Снежная королева») 
и кинокомпания «СТВ», создав-
шая «Трех богатырей» с продол-
жением. И самое удивительное и 
приятное — иногда во время прос-
мотра возникает ощущение, что 
на экране вовсе не отечественный 
продукт, а покупной, только озву-
чивают его наши звезды. И это 
здорово! Кто из западных звезд 
поборется за роль актера озвучи-
вания в российском мультфильме 
про волков и овец? Налетай!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим Волков, 
режиссер:

— Наш фильм называют самым « шерстяным» фильмом в истории российской 

анимации, и действительно, у нас даже муха с шерстью. Работа с шерстью стала 

серьезным испытанием профессионализма наших аниматоров. Есть персона-

жи, которые расположены в сцене ближе или дальше, они должны отличаться по 

количеству шерсти, чтобы все смотрелось органично. В случае овец с техниче-

ской точки зрения «кудрявых» делать дольше, чем персонажей с прямой шер-

стью. Еще один сложный персонаж – это чайка Клиф. Он «перьевой». Его было 

сложно делать на стадии сетапа, то есть отрегулировать плавность движения 

перьев. Нужно было четко воспроизвести реальные взмахи крыльев.

Акцент

 Мультфильм включен 
в основную программу 
международного фестиваля 
в Анси

«Странно и наоборот. Русская таин-
ственная проза первой половины 
XIX века». Составитель 
Виталия Бабенко, М.: «Бослен».
Любителям литературы кажется, что 

они все знают о прозе XIX века и ниче-

го нового уже для себя в ней не откро-

ют. Но не тут-то было. 

«В сущности, эта книга, при всех ари-

стотелях, цицеронах и заплатках, — 

как раз о веке. Точнее, о литературе 

века. О русской литературе девятнад-

цатого столетия, которая кажется нам 

известной, понятной, «той самой», и 

тем не менее она — «другая». 

Эта литература представляется нам 

чаще всего весьма серьезной, основа-

тельной, психологической, реалисти-

ческой… наверное, для многих — скуч-

ной… Хуже всего — школьно-проход-

чивый вариант (это когда в школе 

«проходят»): тут, при беглой «проход-

ке», любая литература может пока-

заться серой и тусклой.

Но ведь литература XIX века — другая. 

Притом что век остается тем же са-

мым. Эта литература полнится сказоч-

ными, волшебными, фантастически-

ми, таинственными фантасмагориче-

скими, невероятными, сверхъестест-

венными, потусторонними, страшны-

ми, веселыми, умопомрачительными 

историями. Надо только знать, в ка-

кую сторону посмотреть», — пишет во 

вступительном слове составитель 

сборника, журналист, переводчик и 

писатель Виталий Бабенко.

В альманахе «Странно и наоборот» Ба-

бенко дал слово как самым известным 

писателям с произведениями, кото-

рые на слуху, — Александр Пушкин — 

«Гробовщик», Михаил Лермонтов — 

«Штосс», Алексей Толстой — «Семья 

вурдалака», так и практически неиз-

вестным авторам с неизвестными 

произведениями — Александр Улыба-

шев — «Сон». Соседствуют с ними и 

имена известные с практически неиз-

вестными произведениями: Николай 

Гоголь — «Кровавый бандурист» (глава 

из неоконченного романа «Гетьман»), 

Владимир Даль — «Упырь», Вильгельм 

Кюхельбекер — «Земля Безглавцев». 

Эта книга — увлекательное чтение. 

Прежде всего потому, что состави-

тель не оставляет читателя наедине с 

авторами и их произведениями. Ще-

дро приправляя книгу любопытными 

комментариями и  пояснениями. 

Литература XIX века здесь открывает-

ся с фантастической стороны. Какие-

то произведения сильнее, какие-то — 

слабее. Но читаешь абсолютно все с 

удовольствием, словно соскучив-

шись по литературному языку…   

Мистический и пугающий рассказ пи-

сателя, журналиста и музыкального 

критика Николая Мельгунова «Кто же 

он?» доставит не только удовольствие 

от прочтения, но и заставит внима-

тельнее вглядываться в своих друзей 

и знакомых... Замечательный писа-

тель Евгений Гребенка, незаслуженно 

«выпавший из литературной памяти», 

представлен здесь  басенной пове-

стью — «Путевые записки зайца». По-

теряв со временем в литературном 

пути этого замечательного автора, не 

многие вспомнят, что он к тому же ав-

тор знаменитых песен «Очи черные, 

очи страстные» и «Помню, я еще мо-

лодушкой была». 

Некоторых писателей этого сборни-

ка в свое время относили к авторам 

русской романтической прозы «вто-

рого ряда». Может, так оно и было — не 

главные, не первые. Но сегодня их 

прозу предпочтешь с большим удо-

вольствием, чем некоторые совре-

менные романы.

Кстати, еще одна фишка сборника — 

он выстроен не по алфавитному по-

рядку,  а в соответствии с возрастом 

авторов. Не знаете с кого начать — при-

ступайте к чтению наиболее близкого 

вам по годам: интересно же, что вол-

новало писателей в ваши лета не-

сколько веков назад…

«Черный кофе». 5 мая, четверг. 
Москва, YotaSpace.
Эта группа вместе с «Арией» и «Круи-

зом» входила в большую тройку осно-

вателей и законодателей отечествен-

ного хеви-метала еще в середине 80-х. 

Судьба всех трех команд сложилась 

по-разному: «Ария» и по сей день со-

бирает стадионы, почти безостано-

вочно гастролируя по России и другим 

странам. «Круиз» успешно выступал и 

после отъезда в США гитариста Вале-

рия Гаины — бремя лидерства на себя 

брали солист Александр Монин и ба-

сист Григорий Безуглый. А вот «Чер-

ный кофе» распался в начале 90-х, ког-

да покорять Америку отправился его 

певец, гитарист и автор едва ли не все-

го репертуара Дмитрий Варшавский.

Хорошо, что он потом вернулся и в 

1999-м возродил «Черный кофе». Но, 

как сказали бы шахматисты, «был по-

терян важный темп», да и аудитория 

перенастроилась уже на другие мощ-

ные коллективы.

Варшавскому пришлось взбадривать 

своим «Черным кофе» поклонников 

хеви-метала уже фактически заново. 

Вначале с давними коллегами, тем же 

басистом Федором Васильевым, по-

том — с сессионными музыкантами. 

Теперь группа стабильно в формате 

трио: гитара — бас — ударные.

Дмитрий Варшавский по-прежнему 

поет яростно, в присущей ему вокаль-

ной манере с частыми переходами на 

фальцет. Да, голос за эти годы немного 

изменился, но любовь к тяжелой му-

зыке осталась прежней. На концертах 

он теперь играет не только песни 

«Черного кофе», но, например, и 

Highway Star группы Deep Purple. А в 

2015 году у группы вышел очередной 

альбом «Осенний прорыв», песни из 

которого она выкладывала в Сеть.

Но нынешний тур, проходящий по 

России, Белоруссии и Израилю, по-

священ 30-летию альбома «Светлый 

металл». Это второй диск группы, в его 

названии — суть изобретенной самим 

Варшавским разновидности хеви-ме-

тала. Песни «Путешествие в жизнь», 

«Знамя мира» и, конечно, «Владимир-

ская Русь» — по сей день среди глав-

ных хитов группы и русского рока.

Twenty One Pilots. Blurryface. 
(CD) Warner Music.
Этот американский дуэт играет мод-

ную и очень фэнтезийную музыку, ла-

вируя в стилях от ню-диско до альтер-

нативного хип-хопа и эмо-рока. Сме-

шение стилей, при котором в альбоме 

появляются еще и и регги, и даб, и рэп-

рок, идет на пользу этому альбому: 14 

его песен получились завораживаю-

щими, резвыми, яркими и эмоцио-

нальными.

Высокий голос с чуть сладкими и ер-

ничающими, задиристыми интонаци-

ями превращает эту нескучную чехар-

ду ритмов и озорных танцевальных 

мелодий в хиты, которые очень попу-

лярны на дискотеках. Особенно Tear 

In My Heart и Ride.

Очень завораживающий и бурный 

mash up. Одновременно и клубный, и 

вполне стадионный. 

«Взорвать Гитлера», режиссер 
Оливер Хиршбигель
В 2004 году немецкий режиссер Оли-

вер Хиршбигель снял «Бункер» — впе-

чатляющую историю падения Третье-

го рейха, действие которой почти пол-

ностью сосредоточено в берлинском 

бункере, где укрылись Гитлер с Евой 

Браун и еще несколькими людьми. 

Фильм был основан на известной кни-

ге «До последней минуты», которая 

представляет собой воспоминания 

личного секретаря Гитлера Траудль 

Юнге. Неудивительно, что картину 

Хиршбигеля хвалили за дотошность, 

достоверность и точность психологи-

ческих портретов — все это заслуга не 

только режиссера, но и автора литера-

турной первоосновы.

«Бункер» имел успех во всем мире, 

был номинирован на «Оскар» в кате-

гории «Лучший фильм на иностран-

ном языке», после чего перед Оливе-

ром Хиршбигелем оказалась открыта 

дорога в Голливуд. Однако первый же 

англоязычный блокбастер — ремейк 

классического триллера о нашествии 

инопланетян «Вторжение»  — был про-

вальным с коммерческой точки зре-

ния. Еще хуже вышла история с его 

следующей американской картиной 

«Пять минут рая», которая собрала в 

кинотеатрах США смехотворные 15 

тысяч долларов. После этого Хиршби-

гель успел попробовать себя на теле-

видении, после чего в 2013 году снял в 

Британии фильм о последних двух го-

дах жизни принцессы Дианы. Но кар-

тина «Диана: История любви» вызвала 

лишь уничижительную реакцию кри-

тиков в Великобритании.

Поэтому неудивительно, что после 

многочисленных провалов Хиршби-

гель вернулся в родную Германию, где 

спустя 11 лет попытался вновь сде-

лать то, что принесло ему мировую из-

вестность — фильм о Гитлере. Но если 

«Бункер» концентрировался на фина-

ле нацистской Германии, то события 

«Взорвать Гитлера» описывают 1939 

год. И в центре внимания здесь не Гит-

лер, а Георг Эльзер, который в ноябре 

1939-го предпринял попытку убийст-

ва фюрера. Помня о том, что прине-

сло успех «Бункеру», Хиршбигель 

строит свою новую картину не как ув-

лекательный коммерческий экшен, а 

как тягучее погружение в сердце 

тьмы. Большая часть хронометража 

тут — не наполненная саспенсом исто-

рия подготовки к покушению, а то, что 

случилось после неудачной попытки 

убийства фюрера. Ничего хорошего, 

понятно, с Эльзером не произошло — 

в гестапо Эльзера зверски пытают, 

выбивая сведения о несуществую-

щих сообщниках. От пыток Эльзер 

спасается во внутренней империи 

воспоминаний — Хиршбигель щедро 

разбавляет мрачную картину застен-

ков гестапо флэшбеками, из которых 

становится понятно, как у героя заро-

дилась ненависть к нацизму и почему 

он выбрал для себя мученическую 

смерть. 

«Взорвать Гитлера» сложно назвать 

шедевром, однако следует признать, 

что для режиссера, много лет уничто-

жавшего свою репутацию, это кино — 

уверенный шаг к тому, чтобы вернуть 

доверие зрителей.

КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ МУЗЫКА КИНО

Дуэт Twenty One Pilots играет модную и очень фэнтезийную музыку.

«Взорвать Гитлера» сложно назвать шедевром, однако для режиссера 
это кино — уверенный шаг к тому, чтобы вернуть доверие зрителей. 

Литература XIX века здесь фанта-
стическая!

Кто из западных звезд поборется за роль актера озвучивания в российском мультфильме про волков и овец? Звери ждут!

с Александром 
Алексеевым

с Анастасией 
Скорондаевой

с Александром Нечаевым
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Каждая модни-
ца мечтает 
заглянуть 
в гардероб 
своих кумиров. 
А как вы 
думайте, 
кому принад-
лежало это 
воздушное 
платье? 

КСТАТИ
На выставочной площадке Музея моды 30 апреля 
откроется выставка «Шелковые песни птицы 
Сирин». Музей давно и успешно работает с моло-
дыми российскими дизайнерами. На этот раз по-
сетителям представят коллекцию из семнадца-
ти шелковых платков и эскизов к ним известного 
российского дизайнера Ирины Батьковой. На этих 
узорах — экскурс в историю культуры России: от 
аутентичных орнаментов русского деревянного 
зодчества до нового взгляда на хохлому и традици-
онные славянские орнаменты, в которых нашлось 
место и мифической птице сирину, и Гагарину. 
Дизайнера вдохновляли сказки, былины, русская 
природа, эпохальные события. К примеру, дизайн 
платка «Александр Невский» посвящен 775-ле-
тию победы Александра Невского в Невской битве 
в 1240 году. В центре расположен профиль Алек-
сандра Невского, от него расходится кругами по-
толок зала Александра Невского в Кремле, по 
углам изображен шлем легендарного полководца, а 
также элементы парадного герба Российской им-
перии и старинный орден Александра Невского.
Также в экспозиции — платки, посвященные пер-
вому полету человека в космос и 250-летию Эр-
митажа, платки-оммажи — авангардисту Ва-
силию Кандинскому.
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Документальный фильм Сергея 
Холошевского «Афон. Русское 
наследие», НТВ, 30 апреля, 15.00.  
В преддверии Светлого праздника 

Пасхи телеканалы подготовили пре-

мьеры документальных фильмов. 

Один из самых интересных из них 

«Афон. Русское наследие».  Корре-

спондент НТВ Сергей Холошевский 

отправился в единственную в мире 

монашескую республику для того, 

чтобы найти здесь «русский след».

Святая Гора Афон, государство в госу-

дарстве, единственная в мире мона-

шеская республика. Двадцать мона-

стырей, десятки скитов и келий, святы-

ни и чудотворные иконы. Создатели 

фильма получили благословение для 

работы в крупнейших монастырях 

Афона, многочисленных скитах и ке-

льях. Им удалось  увидеть богослуже-

ния, повседневную монашескую 

жизнь, послушания и трапезы, побы-

вать в самом труднодоступном месте 

Афона — Карулях. Для того чтобы про-

браться к кельям старцев-отшельни-

ков, как и сотни лет назад, нужно про-

делать опасный путь — 

пройти по краю об-

рыва, держась за 

прибитые к скалам цепи. Монахи 

здесь живут уединенно и не желают 

показывать свои лица.

Русский Свято-Пантелеимонов мона-

стырь, Ватопед, Хиландар, Эсфигмен, 

монастырь Святого Павла, Андреев-

ский скит, Ксилургу, Старый Русик, пе-

щеры Антония Печерского и Афана-

сия Афонского — во всех этих святых 

местах побывала съемочная группа 

НТВ.

Документальный фильм
«Красная Пасха»,  НТВ, 1 Мая, 19.20.
Новый документальный фильм Алек-

сея Пивоварова и Ольги Беловой 

«Красная Пасха» посвящен истории 

главного церковного праздника и тра-

дициям, связанным с ним в России. 

Акцент в фильме сделан на том, как в 

разное время менялось отношение к 

празднованию Пасхи в нашей стране.

Как известно, дореволюционная Пас-

ха была одним из главных праздников 

в городе и главным на селе. После же 

революции религиозные настроения 

сначала преследовались, потом выс-

меивались. Борьба с религией бы-

стро стала кровавой. Взамен старых 

большевики предложили новые 

праздники и ценности. Стояла задача 

не просто запретить праздник, а пере-

учить празднующих. И очевидной аль-

тернативой Пасхе стал праздник Пер-

вомая — День международной соли-

дарности трудящихся (символично, 

но в этом году православная Пасха и 

праздник Первомая совпадают).

Из фильма «Красная Пасха» зрители 

узнают, например, как накануне Пас-

хи на улицах городов и деревень де-

журили комсомольские па-

трули, от которых, словно в 

шпионских романах, нужно 

было отрываться поодиноч-

ке, как сельским батюш-

кам приходилось быть 

конспирологами — 

они до последнего 

момента скрывали, в 

чьем доме будет прохо-

дить праздничное бого-

служение...

Отдельная глава по-

священа празднова-

нию Пасхи в годы Ве-

ликой Отечествен-

ной войны.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

В преддверии 
Пасхи телеканал 
НТВ подготовил 
несколько доку-
ментальных 
премьер.

с Сусанной Альпериной
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НЕОЖИДАННО Под музыку
человек съедает 
в два раза больше 

Децибелы 
на закуску

Ирина  Лозовская

ПОСЛЕДНИЕ исследования ученых доказали: прием 
пищи в тишине препятствует перееданию.

   Наверняка  такой  вывод может не понравиться  тем,  
кто привык  за  обедом смотреть  телевизор,  слушать  му-
зыку.  И уж  особенно тем,  кто считает необходимой при-
надлежностью престижного  ресторана или кафе  гром  
джаза. Когда и поговорить  друг с  другом  невозможно.  
Потому незаметно для  себя  съедаем  куда больше,  чем  
требует   организм. 

  А  все дело в том, что люди, которые слышат звуки 
собственного жевания, глотания и так далее, как прави-
ло, едят меньше.   Исследователи провели несколько эк-
спериментов. Во время одного из них половина испытуе-
мых  принимала пищу,  слушая  громкую музыку в науш-
никах. Другие  обедали в тишине. Соотношение съеден-
ного за это время оказалось 4:2,75 соответственно. 

Ученые предполагают: звуки поглощения еды стано-
вятся своеобразным «мониторингом потребления» для 
нашего организма.  Так что всякая  еда  на ходу,  щи  под 
джаз     увеличивают  размер  нашей  талии,  прибавляют  
нам килограммы. А значит… тишина — лучшее,  что  слы-
шал. Она  и для желудка,  и  для здоровья полезна. 

ПСИХОЛОГИЯ Ученые
выяснили, что толкает
людей на пластические
операции

Видеть 
дальше носа

Ксения Семенко

ПСИХОЛОГИ обнаружили одну из главных причин, 
толкающих людей на пластические операции. В частно-
сти, исследователи опросили более 100 добровольцев, 
изменивших форму носа. 

Ученых интересовало, сталкивались ли люди, обратив-
шиеся за помощью к пластическим хирургам, с физиче-
ским, психологическим или сексуальным насилием в дет-
стве. Кроме того, добровольцев спрашивали о насилии 
между родителями, злоупотреблении алкоголем и нарко-
тиками. Вопросов с разными нюансами было десять. Ока-
залось, что около 80 процентов всех опрошенных дали по-
ложительный ответ как минимум на один.  «Детская трав-
ма увеличивает риск того, что у человека появится хрони-
ческое недовольство своим телом. В таком состоянии он 
решается на пластические операции в попытке стать бо-
лее совершенным», — говорят исследователи.

Они подчеркивают, что подобные невротические со-
стояния можно лечить и менее радикально. Например, с 
помощью антидепрессантов. Детская травма повышает 
риск и других проблем, например синдрома раздражен-
ного кишечника и даже попыток суицида.

Кстати, самая популярная пластическая операция сре-
ди жителей России — увеличение груди. На ее долю прихо-
дится 16 процентов всех эстетических вмешательств. Та-
кие данные были получены по результатам масштабного 
исследования, в котором участвовали более 100 частных 
российских медицинских центров. Второе место (15 про-
центов) поделили между собой операции по исправлению 
формы носа (ринопластика) и коррекции век (блефаро-
пластика). Третье место (14 процентов) — подтяжка лица. 
А вот самыми невостребованными у россиян оказались 
липосакция (8 процентов), коррекция формы ушей (5 
процентов) и интимная пластика (3 процента). 

Прежде чем решиться на любую пластическую опера-
цию, специалисты рекомендуют посетить психолога. На-
пример, случаи, когда человек имеет совершенно нор-
мальный нос без каких-либо дефектов, но все равно хочет 
лечь под нож, встречаются довольно часто (особенно у 
подростков). Однако ринопластику можно проводить 
только с 18 лет, а лучше позже. Ведь окончательное фор-
мирование носа заканчивается в среднем к 20 годам.

Ливерное дело
И он становится все бо-
лее уязвим для проник-
новения вирусной ин-

фекции. Тот же вирус гепатита С, 
о котором мы сегодня говорим, 
наносит печени сокрушитель-
ный вред. 

Как часто это происходит? 
ЕЛЕНА ТИХОМОЛОВА: Вирусом гепати-
та С инфицированы 2,5% росси-
ян. Более половины из них стра-
дают хроническим гепатитом С.

Как проявляется заболевание?
ЕЛЕНА ТИХОМОЛОВА: К сожалению, в 
начальной стадии оно никак не 
дает о себе знать. Печень работает 
все хуже, но человек поначалу 
этого не чувствует. А когда появ-
ляются первые симптомы, не-
редко болезнь уже перешла в ту 
стадию, которая весьма сложно 
поддается лечению. Назову сей-
час эти проявления: общая сла-
бость, быстрое утомление, чувст-
во тяжести в правом подреберье. 
Вот, пожалуй, и всё. Понимаю, что 
такие проявления могут быть и 
при других заболеваниях. И пото-
му сам человек не спешит к врачу, 
и даже принимающий его специа-
лист не всегда начинает подозре-
вать в возникших бедах печень. 

Поэтому очень важно, что в 
нашей области мы провели спе-
циальную работу по умению во 
время распознать печеночную 
беду. В области уже четвертый 
год действует постоянная гепато-
логическая школа для врачей 
разных специальностей. Ведется 
регистр всех пациентов с хрони-
ческими вирусными заболевани-
ями печени. Более того, в этом 

году мы хотим открыть еще одну 
школу — школу для пациентов, 
чтобы люди не становились жер-
твами незнания. 

Вы уверены, что в эту школу 
придут пациенты? Как вы наме-
рены их заманить?
ЕЛЕНА ТИХОМОЛОВА: Прежде всего 
мы рассчитываем на приход тех, 
кто знает, что с печенью у них не 
все в порядке. Кроме того, нель-
зя сбрасывать со счетов всезна-
ющий Интернет и шквал инфор-

мации о каждом заболевании. И 
если в этом шквале появится ин-
формация о том, что можно как-
то противостоять болезням пе-
чени, то, надеемся, люди в эту 
школу придут. Тем более нам 
есть чем их заманить: препода-
вать в школе, общаться с паци-
ентами будут ведущие специа-
листы в области лечения заболе-
ваний печени. Такие в Киров-
ской области есть. Думается, 
именно поэтому у нас успешно 
действует программа противо-

вирусного лечения хроническо-
го гепатита С.

В последнее время появилось 
немало препаратов для лечения 
этого недуга: они не просто ле-
чат — излечивают. Но препараты 
эти, увы, не российского проис-
хождения и стоят недешево. Как 
выходите из положения? 
ЕЛЕНА ТИХОМОЛОВА: Да, понимаю, до-
рого. Но заболевания печени, если 

их не лечить, могут заканчиваться 
тяжелейшим циррозом, а иногда и 
раком печени. А именно эта опу-
холь хуже всего поддается лече-
нию. Потому очень важно, что на-
чиная с прошлого года, когда в 
России появились новые высоко-
эффективные лекарства, без тяже-
лых побочных явлений, у нас поя-
вилась возможность и доступ-
ность их применения. Появилась 
потому, что средства на их прио-
бретение и использование отныне 
входят в орбиту обязательного ме-
дицинского страхования. 

Почему так важно, что в орбиту 
ОМС? 
ЕЛЕНА ТИХОМОЛОВА: Раньше лечение 
таких больных шло за счет 
средств областного бюджета. А 
областной бюджет не бесконечен. 
И не было возможности обеспе-
чить всех, кто нуждается в подоб-
ном лечении. 

У ОМС денег больше?
ЕЛЕНА ТИХОМОЛОВА: Я их не считала, 
но знаю: большинство моих по-
допечных — печеночных стра-
дальцев получили шанс стать 
здоровыми. В этом году выделе-
ны средства ОМС на лечение 250 
жителей Кировской области, 
страдающих гепатитом С. Это те, 
кому откладывать лечение недо-
пустимо. 

А остальные?
ЕЛЕНА ТИХОМОЛОВА: Это самый глав-
ный вопрос. Мы очень надеемся, 
что это не будет разовой акцией 
и что в дальнейшем количество 
средств того же ОМС будет до-
статочно для лечения всех. 
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ЛАБОРАТОРИЯ

Обнаружено
новое свойство
старого
лекарства

АСПИРИН 
ПРОТИВ РАКА?

Владимир Богданов

ЕЩЕ ОДНО полезное свойство 
старейшего аспирина нашли уче-
ные Кардиффского университе-
та. Они утверждают: прием низ-
ких доз аспирина во время обыч-
ной противораковой терапии по-
вышает шансы на выживание 
больных на 20 процентов, а так-
же помогает не допустить обра-
зование метастазов. 

По словам исследователей, 
которые в течение 35 лет наблю-
дали 2235 пациентов, есть свиде-
тельства, что низкие дозы аспи-
рина снижают, в частности, рост 
рака молочной железы и проста-
ты. Кроме того, ученые изучили 
результаты примерно пятидеся-

ти исследований так называемо-
го колоректального рака — злока-
чественных новообразований 
толстого кишечника. А каждый 
год в мире выявляется более 600 
тысяч новых случаев рака тол-
стой кишки. 

 Выяснилось, что в сочетании с 
другими видами терапии прием 
аспирина способствует сниже-
нию смертности среди этих паци-
ентов. Аспирин, по мнению иссле-
дователей, уменьшает распро-
странение злокачественных обра-
зований. Однако биохимические 
механизмы роли этого препарата 
остаются пока неизвестными. 

Один из возможных побочных 
эффектов аспирина — желудочно-
кишечные кровотечения. Но в 
данном исследовании серьезные 
или опасные для жизни кровоте-
чения ни в одном из случаев не на-
блюдались. И все-таки британские 
ученые подчеркивают необходи-
мость дальнейших исследований, 
чтобы подтвердить роль аспирина 
в раковой терапии и определить 
механизмы его действия.

ФОРУМ 
Здоровье 
каждого — 
богатство всех

НЕ ДЛЯ УЗКОГО 
КРУГА

Ирина Краснопольская

В ГОСТИНОМ Дворе Москвы 
проходит Х Форум Общероссий-
ской общественной организации 
«Лига здоровья нации».

 Форумы Лиги отличаются 
тем, что они не для узкого круга 
специалистов, а некая школа 
просвещения, открытая для 
всех. То есть каждый без всяких 
проблем, без всяких билетов мо-
жет прийти в Гостиный Двор и 
приобщиться к важнейшим на-
правлениям сохранения здоро-
вья, создания окружающей сре-
ды, комфортной для жизни. 

Ведущие медики России не 
только ответят на ваши вопросы, 
но и дадут индивидуальный со-
вет. А на выставке каждый смо-
жет попробовать качественные 
и полезные продукты. Познако-
миться с новейшими медицин-
скими, фармацевтическими, ре-
абилитационными, спортивны-
ми технологиями. Любой желаю-
щий сможет проверить качество 
лекарств в экспресс-лаборато-
рии по выявлению недоброкаче-
ственных и фальсифицирован-
ных препаратов. Не останется 
без внимания кардиомонитор 
CardioQVARK: это такой чехол 
на смартфон, который позволяет 
самостоятельно вести учет ЭКГ, 
контролировать вегетативную 
нервную систему, анализиро-
вать уровень стресса в любое 
время и в любом месте. И уж во-
все грех не воспользоваться уни-
кальной возможностью пройти 
бесплатное профилактическое 
обследование на стенде Научно-
го центра сердечно-сосудистой 
хирургии имени Бакулева.

— Важно, чтобы и медицина, и 
здоровое питание, и благоустро-
енная среда, и спортивные соо-
ружения были доступны для 
всех, — сказал, открывая форум, 
академик Лео Бокерия. — Чтобы 
каждый человек мог не только 
сделать выбор в пользу здорово-
го образа жизни, но и реализо-
вать его! Ведь здоровье каждо-
го — это богатство всех. 

Исследование Российские биоинформатики раскрыли секрет 
«супербактерий»

Заряжай антибиотик!

Ксения Колесникова 

Р
оссийские ученые из 
Центра физико-химиче-
ской медицины и МФТИ 
смогли объяснить появ-
ление устойчивых к ан-

тибиотикам микробов с помощью 
математических алгоритмов.

Обычно в кишечнике человека 
живут триллионы разных бакте-
рий. Часть из них — весьма полезна. 
Она защищает нас от вредных ми-
кроорганизмов, помогает работе 
иммунной системы, производит 
пищеварительные ферменты. И 
если нормальный бактериальный 
баланс нарушен, человек может се-
рьезно пострадать. Среди болез-
ней, связанных с подобными изме-
нениями, — ожирение, болезнь 
Крона и даже рак толстой кишки.

Чтобы лучше понять эти про-
цессы, ученые создали компью-
терную модель взаимодействия 
разных микроорганизмов в ки-
шечнике.

— «Сложные сети», которыми 
занимаются наши исследова-
тельские подразделения, где 
только в природе и обществе не 
возникают, — поясняет завкафе-

дрой дискретной математики 
МФТИ Андрей Райгородский. — 
Это и социальные, и в экономи-
ке, и в биологии.

Так, сложнейшие математиче-
ские алгоритмы помогли узнать, 
как быстро восстанавливается 
микрофлора после приема анти-
биотиков, и много ли при этом вы-
живает бактерий. Оказалось, что 
на участках кишечника, заселен-
ных преимущественно каким-то 
одним видом микроорганизмов, 
лучше выживают устойчивые к 
антибиотикам штаммы. По срав-
нению с обычными микробами 
эти «мутанты» более медленные, 
но и более живучие.

Зато на тех участках, где сосед-
ствуют разные виды, неплохой 
шанс выжить есть и у обычных 
бактерий. Дело в том, что по срав-
нению с «мутантами» они бы-

стрее поглощают вещества, выде-
ляемые стенкой кишечника. То 
есть быстрее «питаются» и за счет 
этого выживают.

Созданная биоинформатика-
ми компьютерная модель может 

помочь в создании новых лекарств 
и антибиотиков. Кстати, микроор-
ганизмы, выработавшие защиту 
против сильнейших антибиоти-
ков последнего поколения, часто 
называют «супербактериями». Не 

так давно мир облетела новость — 
появились новые мутантные фор-
мы кишечной палочки, устойчи-
вые к антибиотику «последней 
надежды» — колистину. Он приме-
нялся в тех случаях, когда другие 
препараты уже не помогали. Те-
перь ученые опасаются, что бакте-
рии — возбудители заражения кро-
ви, источники воспаления пище-
варительной системы — могут 
стать полностью неуязвимыми.

Хорошо стоять под деревом, 
похожем на здоровую печень.

Новые антибиотики можно 
«откопать» и в грязи: ученые ищут 
их даже мангровых зарослях.

Акцент

 Созданная учеными компьютерная модель 
может помочь в создании новых лекарств 

Низкие дозы 
аспирина снижают 
рост некоторых 
видов рака

Прежде чем решиться на любую пластическую операцию, 
специалисты рекомендуют посетить психолога. 

Еда на ходу, сэндвич под джаз увеличивают  размер нашей 
талии, прибавляют  килограммы.

МЕЖДУ ТЕМ
Американские врачи впервые вырастили искусствен-
ный пищевод внутри человека: при помощи донорской 
кожи и металлических стентов. Такая операция по-
надобилась 24-летнему мужчине, который после 
страшной аварии не мог самостоятельно питаться. 
Обычно при повреждениях пищевода врачи пытают-
ся его восстановить, используя собственные ткани 
пациента. Например, часть кишечника. Но тут это 
оказалось невозможно: слишком сильными оказались 
внутренние повреждения. И медики решили приме-
нить методику, которая до этого была опробована 
только на животных.

Для восстановления формы пищевода врачи ввели 
мужчине три металлических стента, а затем по-
крыли их фрагментами донорской кожи. Чтобы она 
прижилась, ее обработали специальным гелем с клет-
ками крови самого пациента. Кроме того, в геле содер-
жались натуральные вещества, стимулирующие рост 
стволовых клеток… Стенты удалили только через че-
тыре года: ткани пищевода практически полностью 
восстановились и выглядят почти как настоящие. 
Врачи подчеркивают:пока данная методика — экспе-
риментальная. Нужно пройти еще несколько стадий 
клинических испытаний.
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Артур Нанян 

В 
Российской футболь-
н о й  П р е м ь е р -л и г е 
(РФПЛ) в очередной 
раз сменился лидер. В 
стартовом матче 26-го 

тура московский ЦСКА разгро-
мил на выезде «Урал»(3:0) и обо-
гнал «Ростов» на два очка.

Откровенно говоря, шансов у 
команды Вадима Скрипченко в 
противостоянии с «красно-сини-
ми» изначально было немного. 
ЦСКА сейчас на ходу, чему дока-
зательство две уверенные победы 
в Кубке России над «Краснода-
ром», а затем в чемпионате в игре 
с «Динамо». И если в середине се-
зона армейцы еще могли себе по-
зволить допустить осечку, то за 

несколько туров до конца первен-
ства у них нет права на ошибку. 

Несмотря на финал Кубка Рос-
сии, в котором ЦСКА в понедель-
ник сыграет с «Зенитом», главный 
тренер армейцев Леонид Слуцкий 
выставил против «Урала» силь-
нейший состав. Связку форвардов 
вновь составили нигерийцы Ах-
мед Муса и Аарон Оланаре. Из се-
редины поля им помогали Роман 
Еременко, Зоран Тошич и Алан 
Дзагоев. 

Армейцы могли решить все во-
просы по исходу матча уже в пер-
вом тайме, но у гостей хромала ре-
ализация. В результате команды 
ушли на перерыв при счете 1:0 в 
пользу ЦСКА: единственный мяч 
на 19-й минуте провел Оланаре. 
Впрочем, во второй половине 
«красно-синие» использовали 
свои шансы и дважды огорчили 
вратаря «Урала» Николая Забо-
лотного. Сначала на 60-й минуте 
отличился лучший бомбардир ар-
мейцев в этом сезоне Муса, а 
окончательный счет установил 
Дзагоев.

— Главный тренер «Урала» на-
звал игру ЦСКА предсказуемой? Я 
не считаю это слово синонимом 
слабости. Это разные вещи. А сла-
бости есть у каждой команды, в 
том числе и у «Урала». Естест-
венно, мы пытались их ис-
пользовать, но поле было 
тяжеловатое, нам было 
сложно вести конструк-
тивные дей-

ствия. Считаю, мы провели каче-
ственный матч, и это притом, что 
у нас сегодня не могли выйти на 
поле сразу пять человек из старто-
вой обоймы — Цауня, Щенников, 
Фернандес, Головин и Широков, — 
отметил после игры Слуцкий в 
эфире телеканала «Наш Футбол».

Отдельно Леонид Викторович 
отметил Оланаре, который за-
бил второй мяч за ЦСКА после 
перехода в стан армейцев зимой 
этого года. Не исключено, что в 
следующем сезоне нигериец за-
менит в стартовом составе «кра-
сно-синих» своего соотечест-
венника Мусу, на которого пре-
тендуют несколько английских 
клубов. «У Оланаре есть досто-
инства, это сильный форвард. 

Но он еще молод, и не всегда 
может играть ровно. К приме-
ру, в матче с «Динамо» он вы-
глядел неважно. Но то, что Аа-

рон прогрессирует и уже до-

статочно по-
лезен — это одноз-
начно», — резюмиро-
вал Слуцкий.

В свою очередь Скрип-
ченко ничего не оставалось, 
кроме как извиниться перед 
своими болельщикам. После до-
статочно обнадеживающего стар-
та весенней части сезона «Урал» 
выдал серию из трех матчей без 
побед, причем в одном из них ко-
манда разгромно уступила «Крас-
нодару» со счетом 0:6. Что инте-

ресно, эти результаты ровным 
счетом никак не повлияли на 

турнирную судьбу ураль-
цев. Они как были восьмы-
ми, так и остаются на этом 
месте, все еще имея опре-

деленные шансы догнать 

занимающий седьмую строчку 
«Спартак».

— Тяжело по горячим следам 
давать какие-то оценки. Все виде-
ли, что у нас абсолютно ничего не 
получилось, да и предпосылок ни-
каких не было. Выражаясь бок-
серской терминологией, мы с 
ЦСКА сегодня были в разных ве-
совых категориях. Соперник во-
время накрывал нас, вынуждал 
играть без мяча, в результате чего 
мои футболисты быстро устава-
ли. В такой ситуации остается 
только извиниться перед болель-
щиками. Мы играем для 

них, но сегодня нам не удалось 
их порадовать. В этом есть моя 
вина как тренера, потому что я 
должен был достучаться до ребят. 
Надо принять это поражение и ра-
ботать дальше, — подытожил 
Скрипченко.

Во втором матче четверга «Зе-
нит» принимал одного из аутсай-
деров Премьер-лиги — «Кубань». 
Перед игрой краснодарцы лиши-
лись главного тренера Сергея Та-
шуева, покинувшего клуб по соб-
ственному желанию. Вероятно, 
руководство «желто-зеленых» за-
хотело встряхнуть футболистов в 
решающий отрезок сезона, но что 
выйдет из этой затеи, сказать 
сложно. 

Что касается «Зенита», то по-
сле чувствительного поражения 
от «Ростова» (0:3) в минувшее 
воскресенье у питерцев был от-
личный шанс реабилитироваться 
перед своими болельщиками. В 
конце концов, даже если «сине-бе-
ло-голубые» не станут чемпиона-
ми, задачи попасть в Лигу чемпио-
нов на следующий сезон никто не 
отменял. А для этого «Зениту» же-
лательно добиться максимально-
го результата в оставшихся мат-

чах и надеяться на промахи 
конкурентов.

Несмотря на опреде-
ленные проблемы в пер-
вом тайме, питерцы раз-
громили «Кубань» со 
счетом 4:1. Дублем от-
метился Олег Шатов, 
по мячу провели Ар-
тем Дзюба и Халк. 
Как итог — «Зенит» 
вышел на третье 

место в турнир-
ной таблице. 

Акцент

 Леонид Слуцкий: Игру ЦСКА 
называют предсказуемой? 
Я не считаю это слово 
синонимом слабости 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ
29 апреля, пятница, «Матч ТВ»
09.55, 13.55. Формула-1. Гран-при России в Сочи. Свободная пра-

ктика 1, 2. Прямая трансляция.

18.45. Баскетбол. Единая лига. Плей-офф. Четвертьфинал. ЦСКА — 

«Нимбурк» (Чехия). Первый матч серии до трех побед по схеме «2-

2-1». Прямая трансляция.

«Наш Футбол»
18.45. Футбол. Чемпионат России. «Динамо» (Москва) — «Амкар» 

(Пермь). Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 1»
21.25. Футбол. Чемпионат Франции. «Пари Сен-Жермен» — «Ренн». 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.25. Футбол. Чемпионат Испании. «Спортинг» — «Эйбар». Прямая 

трансляция.

30 апреля, суббота, «Матч ТВ»
11.55. Формула-1. Гран-при России в Сочи. Свободная практика 3. 

Прямая трансляция.

14.50. Формула-1. Гран-при России в Сочи. Квалификация. Прямая 

трансляция.

19.00. Футбол. Чемпионат России. «Локомотив» (Москва) — «Спар-

так» (Москва). Прямая трансляция. 

«Матч! Игра»
16.25. Футбол. Чемпионат Германии. «Бавария» — «Боруссия» 

(Менхенгладбах). Прямая трансляция.

«Матч! Наш Спорт»
14.55. Баскетбол. Единая лига. Плей-офф. Четвертьфинал. УНИКС 

(Казань) — «Нижний Новгород». Первый матч. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
16.55. Хоккей с шайбой. Россия — Финляндия. Второй из двух спа-

ренных матчей в Москве. Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
14.55. Футбол. Чемпионат Франции. «Нант» — «Ницца». Прямая 

трансляция.

16.55. Футбол. Чемпионат Англии. «Вест Бромвич» — «Вест Хэм». 

Прямая трансляция.

19.25. Футбол. Чемпионат Англии. «Арсенал» — «Норвич». Прямая 

трансляция.

21.55. Футбол. Чемпионат Франции. «Лион» — «Газелек». Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 2»
16.55. Футбол. Чемпионат Испании. «Реал Сосьедад» — «Реал» 

(Мадрид). Прямая трансляция.

19.10. Футбол. Чемпионат Испании. «Атлетико» — «Райо Вальека-

но». Прямая трансляция.

21.25. Футбол. Чемпионат Испании. «Бетис» — «Барселона». Пря-

мая трансляция.

1 мая, воскресенье, «Матч ТВ»
14.45. Формула-1. Гран-при России в Сочи. Гонка. Прямая трансля-

ция.

19.20. Футбол. Чемпионат России. «Краснодар» — «Анжи» (Махач-

кала). Прямая трансляция

«Наш Футбол»
11.45. Футбол. Чемпионат России. «Уфа» — «Рубин» (Казань). Пря-

мая трансляция. 

14.15. Футбол. Чемпионат России. «Мордовия» (Саранск) — «Ро-

стов». Прямая трансляция. 

16.45. Футбол. Чемпионат России. «Терек» (Грозный) — «Крылья 

Советов» (Самара). Прямая трансляция.

«Матч! Наш Спорт»
14.55. Баскетбол. Единая лига. Плей-офф. Четвертьфинал. ЦСКА — 

«Нимбурк» (Чехия). Второй матч. Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
13.55. Футбол. Чемпионат Англии. «Суонси» — «Ливерпуль». Пря-

мая трансляция.

16.00. Футбол. Чемпионат Англии. «Манчестер Юнайтед» — «Ле-

стер». Прямая трансляция.

18.25. Футбол. Чемпионат Англии. «Саутгемптон» — «Манчестер 

Сити». Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
12.55. Футбол. Чемпионат Испании. «Атлетик» — «Сельта». Прямая 

трансляция.

16.55. Футбол. Чемпионат Испании. «Эспаньол» — «Севилья». Пря-

мая трансляция.

19.10. Футбол. Чемпионат Испании. «Депортиво» — «Хетафе». Пря-

мая трансляция.

21.25. Футбол. Чемпионат Испании. «Валенсия» — «Вильярреал». 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.40. Футбол. Чемпионат Италии. «Лацио» — «Интер». Прямая 

трансляция.

2 мая, понедельник, «Матч ТВ»
15.40. Футбол. Кубок России. Финальный матч в Казани. ЦСКА — 

«Зенит» (Санкт-Петербург). Прямая трансляция.

18.20. Баскетбол. Единая лига. Плей-офф. Четвертьфинал. УНИКС 

(Казань) — «Нижний Новгород». Второй матч. Прямая трансляция.

21.55. Футбол. Чемпионат Англии. «Челси» — «Тоттенхэм». Прямая 

трансляция.

«Матч! Игра»
21.10. Футбол. Чемпионат Германии. «Вердер» — «Штутгарт». Пря-

мая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
21.55. Футбол. Чемпионат Англии. «Челси» — «Тоттенхэм». Прямая 

трансляция.

3 мая, вторник, «Матч ТВ»
21.30. Футбол. Лига чемпионов. Полуфинал. Ответный матч. «Ба-

вария» (Германия) — «Атлетико» (Испания). Прямая трансляция.

Время начала трансляций везде указано московское. В 
программе возможны изменения и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский

АВТОРИТЕТНО Заместитель министра спорта РФ и легендарный шпажист 
Павел Колобков — о предстоящем в Москве ЧМ по современному пятиборью 

«Олимпийский» набор
Илья Трисвятский

С
верхнасыщенную май-
скую программу крупней-
ших международных со-

ревнований в России будет вен-
чать чемпионат мира по совре-
менному пятиборью, который 
начнется сразу после заверше-
ния первенства планеты по хок-
кею с шайбой. 

Пятиборцы с 23 по 29 мая в 
столичном спорткомплексе 
«Олимпийский» разыграют не 
только семь комплектов наград, 
но и значительное количество 
лицензий на выступление в Рио-
де-Жанейро-2016. 

О значимости предстоящего 
чемпионата мира по современ-
ному пятиборью и некоторых 
чисто спортивных нюансах тур-
нира корреспондент «РГ» побе-
седовал с заместителем мини-
стра спорта РФ, олимпийским 
чемпионом Сиднея-2000 в фех-
товании на шпагах Павлом Ана-
тольевичем Колобковым.

Два подряд чемпионата мира в 
Москве в режиме нон-стоп — не 
слишком большая нагрузка для 
главного спортивного ведомст-
ва страны?
ПАВЕЛ КОЛОБКОВ: Сроки проведения 
чемпионата мира по современ-
ному пятиборью определяет ме-
ждународная федерация. Мы 
были готовы к тому, что два 
крупных турнира в России прой-
дут один за другим. Не вижу 
здесь никаких сложностей, у Рос-
сии уже накоплен очень большой 
опыт проведения крупнейших 
спортивных форумов. Что каса-
ется непосредственно пятибо-
рья, пять лет назад в Москве со-
стоялся чемпионат мира. Орга-

низаторы получили самые высо-
кие оценки. Уверен, предстоя-
щий ЧМ-2016 будет еще лучше.

За что отвечает минспорт как 
один из организаторов?
ПАВЕЛ КОЛОБКОВ: На нас финансо-
вое обеспечение, визовая, тамо-
женная поддержка. Всей спор-
тивной частью занимают-
ся международная и 
российская федерации 
вида спорта. Общие 
организационные 
вопросы находятся 
в компетенции пра-
в и тел ь ст в а  М о -
сквы, департамен-
та физической куль-
туры и спорта Мо-
сквы и его дирек-
ции спортивных и 
зрелищных меро-
приятий.

Насколько велика 
значимость проведе-
ния чемпионата мира 
в родных стенах 
именно в олимпий-
ский сезон? 
ПАВЕЛ КОЛОБКОВ: Для 
спортсменов важно 
получить заряд уве-
ренности в своих си-
лах, показать класс 
основным соперни-
кам. Думаю, никому 
не стоит бояться выйти 
на пик формы до Рио. Из 
собственного личного 
опыта могу сказать, что 
успешные выступления за 
три-четыре месяца до 
Олимпиады только по-
могают настроиться 
на главный старт че-
тырехлетия. Естест-

венно, что 
в  р о д н ы х 

стенах шансы на 
медали у наших пя-
тиборцев возраста-
ют. А для Федерации 

современного пяти-
борья России предстоя-

щий чемпионат — отличная воз-
можность поднять интерес у на-
ших болельщиков к этому виду 
спорта в олимпийский год. 

Вы говорили об уникальности 
ЧМ-2016, ведь он проводится 
фактически на одном объекте. 
Но ведь на Олимпиаде участни-
кам придется выступать на раз-
ных аренах...

ПАВЕЛ КОЛОБКОВ: Пятиборцы уже 
привыкли к тому, что у них 
важнейших старты проходят в 

разном формате: и на ком-
пактно расположенных 

аренах, и с более сложной 
логистикой. Спортсме-
нам перестраиваться не 
проблема .  Главный 
плюс московского ЧМ 
— в удобстве именно 
для зрителей. Им не 
надо кочевать с од-
ного спортсооруже-
ния на другое. Фех-
тование, конкур и 
«комбайн», то есть 

б е г  с о  ст р ел ь б о й , 

пройдут под крышей СК «Олим-
пийский», а заплывы — в бассей-
не, до которого идти несколько 
минут. Такой формат чрезвычай-
но привлекателен для болельщи-
ков. Насколько я знаю, междуна-
родная федерация стремится 
сделать его нормой для главных 
стартов, понимая важность со-
здания комфортных условий для 
зрителя.

Вопрос как профессионалу. В пя-
тиборье участники в поединках 
фехтуют до одного укола. Эле-
мент случайности может ниве-
лировать мастерство? 
ПАВЕЛ КОЛОБКОВ: На мой взгляд, 
бои до одного укола — это совер-
шенно другая психология и дру-
гое фехтование, нежели в клас-
сике. Мне много раз приходи-
лось участвовать в соревнова-
ниях с пятиборцами по их пра-
вилам: приходится совсем ина-
че строить поединок тактиче-
ски. Раньше пятиборцы бились 
до трех уколов, я такой регла-
мент считаю более справедли-
вым и правильным, чем бой до 
одного укола. Понятно, что ны-
нешние правила направлены на 
скоротечность в угоду телеви-
дению и зрителям, но мне все-
таки ближе другой формат, хотя 
бы до двух уколов. Тут можно 
выстраивать определенную 
тактику, варьировать арсена-
лом приемов, усложнять поеди-
нок. А с другой стороны, фехто-
вать по правилам пятиборья 
мне было интересно. От тебя 
требуется большая ответствен-
ность и концентрация. В бою 
становишься намного внима-
тельнее, не идешь на глупые, не-
обдуманные и рискованные 
действия.
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Футбол ЦСКА вышел на первое место в чемпионате России

Перешагнули «Урал» 
НОВОСТИ

Хоккейная 
сборная 
проиграла 
Суоми

ПЕРВЫЙ 
ФИНСКИЙ

Илья Зубко

СБОРНАЯ России по хоккею 
провела вчера первый из двух 
московских матчей Евротура 
против команды Финляндии. Во 
дворце «Парк Легенд», в кото-
ром уже 6 мая стартует чемпио-
нат мира, команда Олега Знарка 
потерпела поражение со счетом 
1:3.

Игры с Суоми являются по-
следней возможностью для тре-
нерского штаба проверить мно-
гочисленных кандидатов в «бое-
вых» условиях. Так что нынеш-
ний состав российской команды 
оптимальным никак не назо-
вешь. Вопросов не вызывает 
только вратарская линия, где 
есть Варламов и Бобровский.

Забавно, что счет во вчераш-
нем матче открыли не форварды, 
а защитник сборной России — на 
седьмой минуте Войнов мощно 
щелкнул под перекладину. Но 
вскоре финны отыгрались уси-
лиями Лео Комарова. Во втором 
периоде Суоми вышли вперед 
после бросков Ахо и Пулккине-
на, а в заключительном отрезке 
матча счет больше не изменился. 
Финны победили 3:1.

Квят верит 
в успех в гонке 
на сочинской 
трассе 

МАШИНА 
ВСЕ БЫСТРЕЕ

Анна Бекетова

СЕГОДНЯ на «Сочи Автодроме» 
в Олимпийском парке стартует 
третий в истории российский 
этап Гран-при «Формулы-1».

Гонщик «Ред Булл» Даниил 
Квят признался на пресс-конфе-
ренции, что в этом году надеется 
хорошо выступить на домашней 
трассе. Напомним, что на преды-
дущей гонке чемпионата мира в 
Шанхае Квят финишировал тре-
тьим, во второй раз в карьере по-
пав на подиум. 

После трех гонок нынешнего 
сезона Квят располагается на 
седьмой позиции (21 очко). Пер-
вое место занимает немецкий 
пилот «Мерседеса» Нико Рос-
берг. На его счету три победы и 
75 очков. На непривычной вто-
рой позиции — его британский 
напарник, действующий чемпи-
он «Ф-1» Льюис Хэмилтон (39). 
Именно он пока является коро-
лем сочинской трассы. На тре-
тьей — напарник Квята по «Ред 
Булл» Даниэль Риккардо (36), 
который три раза останавливал-
ся в шаге от призов.

— Конечно, я хочу финиширо-
вать впереди своего партнера по 
команде, — обозначил Квят зна-
чимость внутренней борьбы. — 
Это всего лишь четвертая гонка 
в сезоне. Машина едет быстрее 
и быстрее. «Ред Булл» на прош-
лых этапах Австралии, Бахрей-
не и Китае был достаточно кон-
курентоспособным. Смотрим 
на предстоящий этап с оптимиз-
мом. Сочи не был хорошим ав-
тодромом для нашей команды, 
но думаю, сейчас мы готовы 
биться. Думаю, в России мы так-
же сможем набрать большое ко-
личество очков. Машина готова 
хорошо.

Лидер чемпионата Нико Рос-
берг и в Сочи не намерен сбав-
лять скорость.

— Я приехал в Сочи, зная, что 
способен выиграть квалифика-
цию и гонку, — заявил гонщик. — 
Но загадывать не буду, разумеет-
ся. Конкуренты сильны. Напри-
мер, «Феррари» становится 
сильнее от гонки к гонке».

Отметим, что на «Сочи Авто-
дроме» были установлены до-
полнительные заграждения в 
13-м повороте, где в прошлом 
году в ходе субботней утренней 
практики пилот «Торо Россо» 
Карлос Сайнс-младший угодил 
в серьезную аварию. Сам Сайнс 
снова выезжать на трассу не бо-
ится.

— Я пока не видел внесенных 
изменений. Но никаких страхов 
нет. Если что-то поменяли, то, 
значит, так нужно. Международ-
ная федерация автоспорта (FIA) 
знает, что делает, — сказал пилот 
журналистам. — Вообще, Россия 
мне кое-что все еще должна по-
сле произошедшего в прошлом 
году. Да, я после аварии смог 
стартовать в воскресенье, мог 
стать пятым, если бы финиши-
ровал. Но в то же время у меня 
самые лучшие воспоминания о 
России.

Сочинский этап автогонок «Формула-1» станет главным 
соревнованием в России на первые майские праздники.

Для олимпийского чемпиона 
Павла Колобкова 

в фехтовании на шпагах 
нет секретов.
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В игре с «Уралом» армейцы добились 11-й «сухой» 
победы в текущем сезоне. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Впереди очень интересный день! 
К вам будут приходить блестя-
щие идеи. Вероятно, вам предло-
жат принять участие в новом пер-
спективном проекте. Не отказы-
вайтесь, вас ждет успех!

Телец
Есть смысл сэкономить деньги, 
отказав себе в удовольствии при-
обрести не очень нужную, но пре-
стижную вещь. 

Близнецы
Интуиция вас сейчас не подво-
дит: вы в предвкушении важных 
свершений.

Рак
Появится возможность заняться 
делом, которое уже давно ждет 
вашего внимания. 

Лев
Главное сегодня — не принимать 
решений, опираясь исключитель-
но на прошлый опыт. 

Дева
На работе сегодня ожидается ре-
шение вопроса, который очень 
занимал вас в последнее время. 

Весы
Используйте любую возмож-
ность, чтобы расположить к себе 
людей, обладающих тем опытом, 
который вы хотели бы перенять.

Скорпион
Будущий успех зависит от того, 
правильно ли выбрали момент 
для начала активных действий.  

Стрелец
Нехватка времени будет чувство-
ваться буквально во всем. Вокруг 
столько незаконченных дел, что 
захочется успеть все и сразу.

Козерог
Любой ценой добивайтесь полу-
чения достоверной информации. 
И не торопитесь с выводами. 

Водолей
Получится добиться многого, ре-
ализовать самые смелые планы и 
переделать множество дел.

Рыбы
Вас ждет гармония в личной и се-
мейной жизни. Удачными будут 
покупки для дома, хозяйства.

29.04| 

ПЯТНИЦА

Без поводка не придут 
Владислав Куликов 
www.rg.ru/art/1250891
В Госдуму внесли законопроект, запрещающий владель-
цам собак выгуливать своих питомцев без поводков и на-
мордников. Появление пса без этих средств безопасности 
в общественных зонах грозит хозяину штрафом. Лично я к 
зоозащитникам более чем прохладно отношусь, но пред-
ложение весьма странное. Одно дело, когда ограничивают 
выгул собак бойцовских пород. Я вообще считаю, что на 
них нужно выдавать разрешение как на оружие. А совсем 
другое дело, когда пытаются заставить владельцев, допу-
стим, добрейших колли, надевать на них намордники. Да 
еще и по всей стране. Сельская улица — тоже место общест-
венное. Там тоже намордник собаке надевать?
Всеволод Веселов

АЭС не поросли Чернобылем
Екатерина Добрынина
www.rg.ru/art/1251405
Катастрофа на Чернобыльской АЭС вызвала мощную вол-
ну «радиофобии». Само слово «атомная энергетика» вы-
зывало у многих подсознательный страх, временами пере-
ходящий в панику. Сейчас, по данным соцопросов, люди 
смотрят на перспективы «мирного атома» гораздо более 
разумно и спокойно. Прежде всего потому, что уверены в 
высоком уровне безопасности современных АЭС. На мой 
взгляд, то, что атомную энергию нужно развивать, — это 
аксиома. Альтернативы нет, как бы ни пыжились сторон-
ники ветряных мельниц и солнечных батареек. По степени 
воздействия на окружающую среду АЭС где-то в конце 
списка. Тем более сейчас строятся такие станции, которым 
не страшны ни землетрясения, ни цунами. Это значит, что 
безопасность на самом высшем уровне. 
Сергей Рождественский

Все мифы и страхи, порожденные Чернобылем, были из-за 
того, что советская власть скрывала причины и следствия 
аварии. Они были не готовы к такому и не знали, как себя 
вести. Самое абсурдное, что именно эта авария вывела 
атомную энергию на новый, более безопасный уровень. 
Сегодняшняя атомка исповедует путь открытости и до-
ступности для населения. Те же информационные ядерные 
центры по всей стране играют свою значимую роль.
Елена Зимина

Под Новочеркасском обустроят новую дивизию 
Юрий Гаврилов
www.rg.ru/art/1249300
Вот на армию сейчас приятно смотреть, тем, кто сейчас 
служит и будет служить, крупно повезло!
Вероника Стриж

Право на законность
Татьяна Замахина
www.rg.ru/art/1252104
Считаю, что надо вернуть уроки труда в школы. Только 
труд воспитает гражданина, а лишняя политизированная 
нагрузка в школах только уничтожает индивидуальность. 
waleri waleri

Стало известно, как школьница пробралась 
на самолет до Петербурга 
Вера Черенева 
www.rg.ru/art/1251793
Школьница, «зайцем» улетевшая из Москвы в Петербург, 
прошла в аэропорт вслед за взрослыми и спряталась на па-
спортном контроле за одним из пассажиров. Из видео с ка-
мер наблюдения ясно, что девочка приехала во Внуково 
целенаправленно. Ну и девчонка! Шустрая попалась. Соо-
бразила, как полететь в Петербург. Видимо, ей очень хоте-
лось город посмотреть. Больно уж не ругайте ее. А для со-
трудников аэропорта, я считаю, это будет хорошим уро-
ком.
elvi elvira
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Москва +9...+15, облачно

Санкт-Петербург +8...+13, дождь

Анадырь -11...-6, облачно

Архангельск +3...+17, облачно

Астрахань +13...+24, дождь

Благовещенск  +1...+17, солнечно

Владивосток +5...+14, облачно

Волгоград +9...+21, дождь

Воронеж +9...+16, облачно

Екатеринбург +1...+12, облачно

Иркутск +4...+13, дождь

Казань +4...+14, облачно

Калининград +3...+14, облачно

Краснодар +8...+19, облачно

Магнитогорск 0...+12, дождь

Мурманск +4...+14, облачно

Нижний Новгород +5...+15, облачно

Новосибирск +5...+13, дождь

Омск +2...+12, облачно

Орел +9...+15, дождь

Оренбург +5...+17, облачно

Пермь -1...+12, облачно

Ростов-на-Дону +9...+20, облачно

Севастополь +4...+17, облачно

Симферополь +3...+19, облачно

Сочи +10...+18, дождь

Тамбов +9...+14, облачно

Тюмень +2...+12, облачно

Уфа +3...+15, облачно

Хабаровск 0...+13, облачно

Челябинск +1...+12, дождь

Чита +3...+13, облачно

Элиста +12...+22, облачно

Южно-Сахалинск -1...+3, дождь

Якутск 0...+15, облачно

Ярославль +5...+15, солнечно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Солнечное утро сменит-
ся пасмурным днем. Нем-
ного потеплеет. Атмос-
ферное давление — 
754 мм ртутного столба.

СУББОТА
Похолодает, день снова 
будет пасмурным. Атмос-
ферное давление 
не изменится.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики обещают не-
большой дождь. Атмос-
ферное давление — 
752 мм ртутного столба.

Появилась в Москве в последние годы такая примета — если вечером на Тверской нет пробки, а по улице спокойно едут танки и 
боевые машины, значит, скоро День Победы. Репетиции парада неизменно становятся головной болью для многих москвичей: 
значительная часть центра города перекрыта, на примыкающих и объездных путях — усиленные пробки. И все-таки эти марши 
парадных расчетов, ломающие планы и привычные графики столичных жителей, — тоже часть большого праздника, Дня Победы. В 
конце концов, каждая репетиция парада — это тоже парад. И если ты запланировал на 9 Мая уехать куда-нибудь за город, то 
апрельские прохождения колонн техники — возможность увидеть все, что будет доступно другим только в день праздника. Да и 
оцепление на репетициях не такое строгое, есть возможность подобраться поближе и получше разглядеть боевые машины. Вот 
сейчас мимо фотографа проезжают зенитные комплексы «Тор-М2У» и «Бук-М2».

СОБЫТИЕ

28.04| ЧЕТВЕРГ

АЛЕКСАНДР III сказал совер-
шенно верно, что у России суще-
ствует только два союзника — ее 
армия и флот. Не только наше 
мировоззрение, часто идущее в 
разрез с цинизмом некоторых 
зарубежных политиков, но и 
само географическое положение 
между Востоком и Западом явля-
ются гарантами того, что армия 
для нашей страны всегда имела и 
будет иметь огромное значение. 
Наверное, с человеческой точки 
зрения, это не так уж хорошо. 
Вспомните знаменитую совет-

скую песню «Хотят ли русские 
войны» — никогда не хотели. Од-
нако прописная истина «Хочешь 
мира — готовься к войне», к со-
жалению, чрезвычайно актуаль-
на и по сей день. 

Ввиду значимости армии по-
нятно, что она должна всегда 
быть сыта и обеспечена. Поэто-
му всевозможные льготы и по-
ощрения для военнослужащих, в 
том числе в виде решения квар-
тирного вопроса, о котором «РГ» 
пишет на шестой полосе, — преи-
мущества, на мой взгляд, необ-
ходимые и закономерные. К 
тому же вопрос жилья всегда 
стоял ребром, и зачастую без по-
мощи государства решить его 
удается немногим. Быть может, 
кому-то мои рассуждения пока-
жутся наивными, но лично я ни-
когда и не думал считать деньги 
или роптать на людей, которые 
защищают мою жизнь. Впрочем, 
я бы все же сделал оговорку. В со-
ветские времена было распро-

странено понятие «штабная 
крыса», характеризующее того, 
кто пороху не нюхал, а всю служ-
бу занимался, грубо говоря, бу-
мажной работой. Думаю, сегод-
ня «офисных клерков», носящих 
погоны, тоже достаточно, тем бо-
лее что, слава Богу, мы живем в 
относительно мирное время. 
Безусловно, они также являются 
деталями, работающими на один 
важнейший механизм, и остав-
лять их вообще без преференций 
нельзя. Вместе с тем надо делать 
разницу между ними и теми, кто 
проливает или проливал свою 
кровь на поле боевых действий, 
— вторые заслуживают гораздо 
больше. Согласитесь, мало спра-
ведливого в ситуации, когда че-
ловек, провоевавший несколько 
лет, возвращается домой, а там, 
как пел Высоцкий, уклонивший-
ся от армии Сережка Фомин уже 
Герой Советского Союза. 

Подготовил Кирилл Карандюк 

КОСМОС Телескоп «Хаббл» нашел еще одну луну 
в Солнечной системе
www.rg.ru/art/1251682

ИНТЕРНЕТ Почему не стоит выкладывать фото 
из отпуска в соцсети
www.rg.ru/art/1251995

ТЕХНОЛОГИИ Морские корабли будут печатать 
на 3D-принтере
www.rg.ru/art/1251862

ЗДОРОВЬЕ Какие фрукты защищают от слепоты
www.rg.ru/art/1252484

ИССЛЕДОВАНИЕ Как избежать сонливости
www.rg.ru/art/1251871

ВИДЕО В Китае появился робот-монах
www.rg.ru/art/1252466

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Сергей Баталов
заслуженный артист РФ
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